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ПРАВО Верховный суд России 
запретит оспаривать отцовство 
до рождения ребенка

Приговор через 
девять месяцев

Владислав Куликов

МУЖЧИНЫ, которых записали 
в отцы против воли, смогут че-
рез суд вычеркивать свои имена 
из свидетельств о рождении.  И 
становиться посторонними ре-
бенку.

Подобное положение заложе-
но в проекте постановления пле-
нума Верховного суда России, 
которое обсуждалось вчера на 
заседании пленума. При этом до-
кумент особо подчеркивает, что 
судебные споры по поводу от-
цовства возможны только после 
рождения ребенка.

Пока малыш не родился, 
никто и не зарегистрирован в ка-
честве его родителей. Так что и 
спорить пока вроде бы не о чем.

Между тем многие мужчины 
— в основном молодые мужчины 
— часто рассказывают страшные 

истории, как их (или кого-то из 
их друзей) чуть ли не силой за-
ставили записаться отцом чужо-
го ребенка. Мол, или женись, 
или будет заявление об изнаси-
ловании. Или братья невесты 
увезут жениха в лес. Или... Да все 
что угодно. Проект постановле-
ния дает шанс таким отцам-не-
вольникам. Они смогут через 
суд вновь стать бездетными. Но 
факты насилия надо будет дока-
зать.

— Положение, закрепленное в 
проекте постановления, дает 
возможность обратиться с 
иском в суд с защитой нарушен-
ного права, — сказала «РГ» адво-
кат Виктория Данильченко. — Но 
необходимо отметить, что суд 
выносит решение, основываясь 
на тех доказательствах, 
которые исследует в 
материалах дела. 

ПРОЕКТ В США назвали 
ключевые параметры 
фискальной реформы

Налог 
по-американски

Игорь Дунаевский, Вашингтон

БЕЛЫЙ дом представил план 
реформы налоговой системы 
США, которую администрация 
называет  «исторической» и 
«крупнейшей в истории стра-
ны».

Среди целей плана названы 
«экономический рост, создание 
рабочих мест, упрощение нало-
гового кодекса, снижение на-
грузки на средний класс».

Для облечения налогового 
бремени на рядовых американ-
цев предлагается сократить чи-
сло ставок с семи до трех, снизив 
при этом максимальный уро-
вень с 39,6 до 35 процентов. Кон-
кретной шкалы администрация 
пока не представила. Кроме того, 
хотят удвоить стандартный на-

логовый вычет, ввести льготы 
для семей с детьми и ликвидиро-
вать лазейки для состоятельных 
американцев. В то же время при-
сутствуют послабления и для бо-
гатых граждан, включая отмену 
налога на наследование и аль-
тернативного налога.

Пожалуй, самым радикаль-
ным предложением является со-
кращение налога для бизнеса с 
35 до 15 процентов. Кроме того, 
администрация стремится сти-
мулировать американские кор-
порации к переводу своих зару-
бежных доходов в США. Сейчас 
доходы американских компаний 
за рубежом сначала облагаются 
налогом по законам страны пре-
бывания, а в случае их 
перевода в США взима-
ется еще один налог. 
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В Госдуму внесен законо-
проект об ужесточении 
правил продажи сим-карт
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В России появился 
индекс себестоимости 
производства молока — 
RMCI
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Экс-генерала МВД Дениса 
Сугробова приговорили 
к 22 годам колонии 
строгого режима
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Александр Бастрыкин 
возмущен отменой 
уголовного дела 
на водителя, мешавшего 
проехать «скорой»
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Судебные приставы 
впервые наказали 
коллекторов-нелегалов
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Евросоюз намерен взять 
с Лондона максимально 
дорогую плату за «брекзит»
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Исследовательское судно 
Черноморского флота 
«Лиман» затонуло после 
столкновения вблизи 
берегов Турции

МОНОЛОГ

ГОДОВЩИНА

Хорошая погода 
придет вместе 
с праздниками

Страница 6

12

7

Вступает в силу Эксперты разъяснили 
«Российской газете» новые требования ОСАГО

Ремонт без рубля

Ольга Игнатова

П
рисвоить платежам за ком-
мунальные услуги особый 
— социальный — статус 

предложили в Комитете Совета 
Федерации по экономической по-
литике. А с таким статусом на-
крутки не положены.

Сегодня за оплату услуг ЖКХ 
через отделения банков, платеж-
ные системы, почтовые отделения 
россияне платят комиссию. И 
если десять лет назад ее размер е 
превышал  одного процента, то се-
годня некоторые банки берут с на-
селения и по 5, и по 7 процентов от 
суммы платежа. Крупные банки 
сейчас развивают различные сер-
висы по дистанционной оплате 
коммунальных услуг. Можно ска-

чать приложение на смартфон или 
завести «личный кабинет» на сай-
те банка и оплачивать «коммунал-
ку» без комиссий. Но при этом че-
ловек должен быть клиентом кре-

дитной организации. А если он не 
хочет им становиться? Тогда при-
дется платить только через опера-
циониста наличными. Или идти на 
почту, которая также берет про-

центы за подобные услуги. Не сто-
ит забывать, что у нас миллионы 
пенсионеров, которым сложно ос-
воить интернет. Да и смартфона-
ми они не пользуются. «Мы пред-
лагаем ввести понятие «социаль-
ный платеж», под который будут 
подпадать все коммунальные пла-
тежи, платежи за услуги здравоох-
ранения, образование, детский от-
дых», — рассказал «РГ» зампред 
Комитета по экономической по-
литики Виктор Рогоцкий. Он на-
мерен добиваться включения по-
нятия о социальных платежах в 
новый законопроект, разработан-
ный минстроем, о единых инфор-
мационных расчетных центрах. 
Напомним, этот законо-
проект появился на свет 
еще в прошлом году. 

Владимир Баршев

С
егодня вступают в 
силу поправки в за-
кон об ОСАГО, согла-
сно которым устанав-
ливается приоритет 

направления на ремонт перед де-
нежной выплатой. Это так назы-
ваемое натуральное возмещение 
ущерба. 

Как страховщики будут рабо-
тать в соответствии с этими по-
правками? Чем это грозит автов-
ладельцам? А так же каких еще 
реформ автогражданки стоит 
ожидать в ближайшее время? На 
эти и другие вопросы в редакции 
«Российской газеты» ответили 
директор департамента страхо-
вого рынка Банка России Игорь 
Жук, заместитель директора де-
партамента финансовой полити-
ки министерства финансов Вера 
Балакирева и исполнительный 

директор Российского союза ав-
тостраховщиков Евгений Уфим-
цев. 

Игорь Жук напомнил, что не-
смотря на то, что закон вступает 
в силу, натуральное возмещение 
одномоментно не наступит. Ведь 
закон распространяется только 
на новые договоры, заключенные 
после 28 апреля. Для действую-
щих договоров условия остаются 
прежними. Поэтому переход к 

натуральному возмещению бу-
дет постепенным, а оценить эф-
фект от него можно будет только 
через полгода. 

По словам Евгения Уфимцева, 
воспользоваться ремонтом смо-
гут только 30 процентов от всех 
застрахованных. Надо также по-
нимать, что выплата деньгами со-
хранится. Ее получат в том слу-
чае, если стоимость ремонта пре-
вышает лимит выплаты по ОСА-

ГО, если автомобиль восстанов-
лению не подлежит, если автов-
ладелец получил тяжелые трав-
мы или погиб. Также страховщик 
заплатит деньгами, если не смо-
жет обеспечить ремонт. Напри-
мер, у него нет сервиса, удовлет-
воряющего условиям закона. 

Игорь Жук напомнил: если 
страховая компания не будет 
справляться, на нее будут жало-
бы, то помимо наложения сан-
кций в виде штрафов Центробанк 
может отлучить ее от натураль-
ного возмещения. И ей придется 
по старинке расплачиваться 
деньгами. А это грозит новым 
столкновением со страховыми 
мошенниками. 

— Нам важны не сан-
кции, а качество услуг, — 
добавил Игорь Жук.

ЖКХ  Коммунальные платежи хотят освободить от комиссионных 
при оплате через банк

Не накрути

В случае аварии страховщики 
будут возмещать ущерб 
ремонтом автомобиля.
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Австралийский доллар  42,6141
Азербайджанский манат  33,5122
Армянский драм**  11,7587
Белорусский рубль  30,4249
Болгарский лев  31,7881
Бразильский реал  17,9577

Венгерский форинт**  19,9017
Вон Республики Корея***  50,2589
Гонконгский доллар*  73,2205
Датская крона*  83,5727
Доллар США  56,9707
Евро  62,1664

Индийская рупия**  88,8709
Казахстанский тенге**  18,1412
Канадский доллар  41,9766
Киргизский сом**  84,8626
Китайский юань*  82,6597
Молдавский лей*  29,6221

Новый туркменский манат  16,3030
Норвежская крона*  66,6597
Польский злотый  14,7029
Румынский лей  13,7309
СДР  77,9604
Сингапурский доллар  40,8041

Таджикский сомони* 64,5560
Турецкая лира  16,0066
Узбекский сум***  15,3684
Украинская гривна*  21,4579
Фунт стерлингов  73,4580
Чешская крона*  23,0632

Шведская крона*  64,7174
Швейцарский франк  57,3665
Южноафриканский рэнд*  42,9277
Японская иена**  51,1659

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.04.17 

Акцент

 Закон распространяется 
только на новые договоры, 
которые будут заключены 
после 28 апреля

Следующий номер «Российской газеты» 
выйдет 2 мая 2017 г.
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Главы 
следственных 
ведомств 
обсудили 
общие задачи

ГЛАВНЫЕ 
СЛЕДОВАТЕЛИ 
ВСЕ РЕШИЛИ

Наталья Козлова

ВЧЕРА в Таврическом дворце 
Санкт-Петербурга прошло пер-
вое совместное заседание колле-
гий Следственных комитетов 
России, Армении и Белоруссии. 
Кроме руководителей ведомств 
Александра Бастрыкина, Агвана 
Овсепяна, Ивана Носкевича в 
работе коллегии приняли учас-
тие  председатель Конституци-
онного суда РФ Валерий Зорь-
кин, губернатор Санкт-Петер-
бурга Георгий Полтавченко, Ге-
неральный секретарь Совета 
Межпарламентской Ассамблеи 
государств — участников СНГ  
Алексей Сергеев.

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СКР Светлана Петрен-
ко, в повестке дня общей колле-
гии были вопросы, касающиеся 
особенностей законодательства 
трех стран в сфере международ-
но-правового сотрудничества. А 
еще обсудили практику работы 
по  направлению и исполнению 
запросов о правовой помощи, за-
просов об оказании полицейско-
го содействия. Говорили также и 
о  взаимодействии в научной и 
образовательной сферах.

Александр Бастрыкин в своем 
выступлении подчеркнул важ-
ность трехстороннего сотрудни-
чества. Следственный комитет 
является компетентным орга-
ном, ответственным за реализа-
цию 63 межгосударственных и 
межправительственных догово-
ров. СК РФ уже заключил 17 
международных соглашений 
межведомственного характера с 
компетентными органами ино-
странных государств. В них речь 
идет об обмене информацией, 
которая может способствовать 
предупреждению, выявлению, 
раскрытию и расследованию  
преступлений. 

Сотрудничество трех СК в 
практической плоскости касает-
ся и расследования конкретных 
уголовных дел. 

Кремль Владимир Путин и Синдзо Абэ решили отправить 
на Курилы японскую делегацию

Иероглиф мира
Кира Латухина

Р
оссия и Япония вместе 
готовы решать любые, 
даже самые сложные во-
просы. Летом состоится 
поездка на Южные Ку-

рилы группы японских чиновни-
ков и бизнесменов. Россия также 
обеспечит прямой перелет для по-
сещения могил предков бывших 
японских жителей островов. Кро-
ме того, русские и японцы будут 
вместе разводить на Курилах рыб 
и морских ежей. Об этом догово-
рились на переговорах в Кремле 
Владимир Путин и Синдзо Абэ.

Уже по сложившейся тради-
ции, лидеры сразу перешли на 
«ты». Важным и перспективным 
партнером назвал Японию прези-
дент России. «Мы готовы рабо-
тать вместе, решать любые, даже 
самые сложные вопросы двусто-
ронних отношений на принципах 
взаимного уважения, равнопра-
вия, учета интересов друг дру-
га», — заявил он журналистам.

«Япония — наш добрый сосед и 
очень перспективный партнер», — 
сказал Путин. Лидеры констати-
ровали, что контакты между стра-
нами активизировались. «После 
определенного спада начала вы-
правляться ситуация и в сфере 
экономического сотрудничест-
ва», — оценил президент. Растет 
взаимная торговля. Реализуется 
масштабный план совместной ра-
боты и сводный перечень из 80 
приоритетных проектов в самых 
разных сферах — от промышлен-
ности до гуманитарных обменов. 
Финансовую поддержку деловых 
инициатив обеспечит новый рос-
сийско-японский инвестфонд 
объемом в 1 млрд долларов.

Предметно обсуждалось углу-
бление взаимодействия в энерге-
тике. Россия — надежный постав-
щик углеводородов в Японию. Ли-
деры говорили о планах возведе-
ния газопровода «Сахалин — Хок-
кайдо», создания морского энер-
гомоста. Россия готова помочь в 
восстановлении АЭС «Фукуси-
ма-1». Путин поблагодарил Абэ за 
решение принять участие в от-
крытии фестиваля «Русские сезо-
ны». А в следующем году было ре-
шено провести перекрестные года 
двух стран.

Конечно же, речь шла о про-
блеме мирного договора. «Реше-
ние должно отвечать стратегиче-
ским интересам и России, и Япо-
нии и быть принято народами 
обеих стран», — заявил Путин. В 
этом контексте обсуждалась и 
совместная хозяйственная дея-
тельность на Южных Курилах. В 
ближайшее время появится пере-
чень приоритетных проектов. 
«Для изучения конкретных воз-
можностей взаимодействия этим 
летом будет организована поезд-
ка на Южные Курилы группы 
японских чиновников и бизнес-
менов, — объявил президент. — 
Кроме того, Россия обеспечит 
прямой авиаперелет для доставки 
бывших японских жителей остро-
вов с целью посещения могил их 
предков». «Рассчитываем, что все 
это будет способствовать созда-
нию атмосферы доверия и взаи-
мопонимания между нашими го-
сударствами», — добавил он.

«В декабре прошлого года я 
приветствовал президента Пути-
на в Нагато. Шел снег, — поэтично 
заметил Абэ. — На моей родине 
президент Путин прочел письмо 
от бывших жителей островов, в 
котором они делились с ним сво-
ей болью, своими сокровенными 
мыслями. Глаза президента Пути-
на были внимательны и серьез-
ны». «Твой взгляд в тот момент, 
весь твой облик я и сейчас очень 
хорошо помню, — обратился 
японский премьер к российскому 
лидеру. — Люди писали: «Хочу без 
стеснения, свободно посетить 
могилу своих предков, родные 
края, хочу встретить утро на сво-
ей малой родине». И вот теперь 
впервые в истории решено орга-
низовать перевозку самолетом. 
«Я хочу, чтобы в погожий июнь-
ский день бывшие жители остро-
вов посетили могилы своих пред-
ков на Кунашире и Итурупе», — 
сказал Абэ. Он также сообщил, 

что в этом году будет открыт до-
полнительный пункт въезда вбли-
зи островов Хабомаи.

«Обсудили и совместную хо-
зяйственную деятельность на 
островах», — продолжил япон-
ский премьер. Японцы и россий-
ские граждане будут вместе раз-
водить рыб и морских ежей, 
уточнил он. Будет развиваться 
туризм. Уровень жизни россий-
ских граждан повысится, уверен 
Абэ. «Мы хотели бы вместе со-
здать такое будущее надежды», — 
резюмировал он.

В качестве первого шага со-
гласились отправить на острова 
исследовательскую делегацию 
правительства и частных кругов, 
подтвердил японский лидер. «За 
общими усилиями есть мирный 
договор, к чему стремимся мы с 
Владимиром. Это взаимовыгод-
ная для обеих стран историче-
ская попытка», — считает он. «Мы 
с Владимиром хотим укрепить 

взаимное доверие между наши-
ми народами посредством ново-
го подхода, не зависящего от 
прежних идей, и заключить мир-
ный договор. На основе взаимоу-
важения и взаимных выгод, а так-
же взаимного доверия мы с Вла-
димиром хотим рука об руку 
вдвоем идти по пути к заключе-
нию мирного договора», — заве-
рил японский лидер.

Большое место на переговорах 
заняла международная пробле-
матика, в частности сотрудниче-
ство в ООН. Довольно долго лиде-
ры обсуждали северокорейский 
вопрос. В Японии так опасаются 
угрозы со стороны КНДР, что рез-
ко вырос спрос на корпоратив-
ные и домашние бункеры и убе-
жища. По мнению лидеров, ситуа-
ция серьезно деградировала. 
«Призываем все государства, во-
влеченные в региональные дела, 
воздерживаться от воинственной 
риторики и стремиться к спокой-
ному, конструктивному диало-
гу», — заявил российский прези-
дент. Следует побыстрее возоб-
новить шестисторонние перего-
воры, считает он. «Мы с прези-
дентом Путиным согласились, 
что Япония и Россия и дальше те-
сно будут сотрудничать и обра-
щаться к КНДР, чтобы она полно-
стью соблюдала резолюции Сов-
беза ООН и воздерживалась от 
дальнейших провокационных 
действий», — сообщил Абэ журна-

листам. Также он заявил, что уре-
гулирование в Сирии и борьба с 
терроризмом невозможны без 
конструктивной роли Москвы.

Японский премьер также вы-
разил скорбь по жертвам теракта 
в Санкт-Петербурге, назвав эту 
трагедию атакой против челове-
чества. «Японцы — вместе и рядом 
с народом России», — заявил он.

Лидеры встретятся в этом году 
еще как минимум дважды: осе-
нью на Восточном экономиче-
ском форуме во Владивостоке, а 
также проведут отдельные пере-
говоры в рамках «двадцатки» в 
Гамбурге уже в июле.

И Россия, и Япония деклари-
руют твердую политическую 
волю искать пути выхода на под-
писание мирного договора. При 
этом «и Москва, и Токио понима-
ют,  что нет необходимости 
ждать, когда этот документ будет 
подписан, и терять время», — ска-
зал журналистам пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. «Засучив рукава, ведется 
работа по развитию и совершен-
ствованию двусторонних отно-
шений по самому широкому 
спектру вопросов и областей», — 
заключил Песков.

С первых минут общения 
Владимир Путин и Синдзо Абэ 
перешли на «ты».

Акцент

 Россия и Япония декларируют 
твердую волю искать 
пути выхода на подписание 
мирного договора

Фото смотрите на сайте
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Аграрии могут рассчитывать на дополнительные средства

Финансовый полив
Владимир Кузьмин

П
ри корректировках бюд-
жета кабинет министров 
рассмотрит заявки на до-

полнительное финансирование 
сельского хозяйства.

Вчера на заседании прави-
тельство рассмотрело подготов-
ленный министерством сельско-
го хозяйства национальный до-
клад о реализации в 2016 году го-
сударственной программы раз-
вития отрасли. «Результаты в це-
лом можно признать весьма 
успешными, — констатировал 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. — Собран, как известно, ре-
кордный за последние 25 лет уро-
жай зерновых и зернобобовых. 
Серьезно подрос уровень импор-
тозамещения». Отрасль показала 
рост практически в пять процен-
тов.

Успехи аграриев не в послед-
нюю очередь связаны с государ-
ственной поддержкой. В прош-
лом году на реализации го-
спрограммы из бюджета выдели-
ли 223 миллиарда рублей. За 
ними потянулись на село и част-
ные деньги. «Инвестиции в основ-
ной капитал сельского хозяйства 
выросли более чем на 14 процен-
тов», — отметил глава кабинета 
министров. «Выросла доля при-
быльных хозяйств в общей чи-

сленности сельхозорганизаций 
на 2,6 процентных пункта до 87,4 
процента», — доложил глава мин-
сельхоза Александр Ткачев.

В текущем году минсельхоз 
ставит задачу по сохранению по-
зитивной динамики и повыше-
нию конкурентоспособности 
российской сельхозпродукции. 

Для этого, пользуясь ситуацией — 
действующими продовольствен-
ными контрмерами против за-
падных стран, — необходимо ак-
тивнее проводить модернизацию 
аграрной отрасли. «Конечно, мы 
прекрасно понимаем, что рано 
или поздно санкции будут сняты. 
Может быть, завтра, может быть, 

через 10 лет. На рынок, мы участ-
ники ВТО, придет, хлынет запад-
ная продукция, которая, надо 
признать, по большинству пози-
ций более конкурентоспособ-

на», — сказал министр Ткачев по-
сле заседания.

— Мы тогда сможем принять 
вызов и отстоять свою полку рос-
сийскую, потому что в любом слу-
чае выбор будет делать потреби-
тель и по цене, и по качеству, — до-
бавил он.

В этом не помешало бы допол-
нительное финансирование АПК, 
о чем минсельхоз просит прави-
тельство регулярно. Поддержива-
ют его и регионы, особенно под 
льготное краткосрочное кредито-
вание. «У нас в банках, которые 
этим занимаются, сегодня заявок 
крестьян на 8 миллиардов рублей, 
в то время как все субсидии по 
этому направлению мы практиче-
ски уже использовали», — объя-
снил министру губернатор Алтай-
ского края Александр Карлин си-
туацию на местах.

— Конечно, мы будем рассма-
тривать заявки на дополнитель-
ное финансирование, — заверил 
Дмитрий Медведев.

Карлин также попросил рас-
смотреть возможность увеличе-
ния до 3—5 лет сроков действия со-
глашений о субсидировании, ко-
торые регионы заключают с ми-
нистерством сельского хозяйства. 
Это повысило бы прогнозируе-
мость ведения аграрного бизнеса. 
Глава правительства согласился 
дать соответствующее поручение.

Максим Орешкин, Александр 
Галушка, Дмитрий Козак
и Александр Новак (слева направо) 
перед заседанием правительства.

СЛЕДСТВИЕ

Следователи 
ищут 
выведенные 
из банка 
средства 
«Роскосмоса»

ХИЩЕНИЯ 
КОСМИЧЕСКИХ 
МАСШТАБОВ

Иван Петров

УГОЛОВНОЕ дело о хищении 
средств «Роскосмоса» со счетов 
Фондсервисбанка было возбу-
ждено после обращения генди-
ректора госкорпорации Игоря 
Комарова к президенту Влади-
миру Путину. Такие данные были 
озвучены вчера в Тверском суде 
Москвы, где рассматривалось 
ходатайство следствия об аресте 
экс-президента банка Александ-
ра Воловника.

Судья Ольга Солопова обна-
родовала письмо главы «Роскос-
моса» к главе государства, в ко-
тором уточняется, что на счетах 
Фондсервисбанка находились 
778 млн долларов и 18 млн евро, 
предназначенных для развития 
отечественной космической ин-
дустрии. «На письме имеется ре-
золюция президента на имя Ген-
прокурора и главы ФСБ», — отме-
тила судья.

Вчера выяснилось, что «Ро-
скосмос» не имеет возможности 
распоряжаться валютной вы-
ручкой на своих счетах, посколь-
ку банк находится на санации. 
Оставшиеся активы, по словам 
прокурора, не покрывают даже 
сотой доли потерянных средств.  

По данным следствия, Алек-
сандр Воловник вывел из под-
контрольного банка 1,3 млрд ру-
блей через фиктивные фирмы. 
«Он организовал выдачу денег 
компаниям-пустышкам, кото-
рые не вели хозяйственной дея-
тельности, причем эти действия 
предпринимал в преддверии 
банкротства банка», - заявил 
вчера следователь, добавив, что 
действия экс-банкира носили за-
ранее продуманный преступный 
характер. В итоге суд арестовал 
Воловника на срок  до 25 июня. 

Приговор через 
девять месяцев

На практике представить доказательства, свиде-
тельствующие о наличии угроз, насилия в мо-
мент совершения определенных действий, в на-

шем случае — совершения записи отцовства, достаточно 
сложно. 

Бывшим мужьям также придется отдельно доказывать, 
что не они отцы, если ребенок появился на свет в течение 
300 дней после развода супругов. Важные разъяснения ка-
саются и суррогатного материнства. «В большинстве слу-
чаев суррогатное материнство — это достаточно надежный 
способ рождения ребенка, и применяется он, когда другие 
вспомогательные репродуктивные технологии не прине-
сли нужного результата или не подходят по каким-либо ме-
дицинским показаниям, — говорит Виктория Данильченко. 
— Суррогатное материнство на сегодняшний день является 
актуальной темой во всем мире». Но на практике возника-
ет масса проблем. 

Например, были споры, когда суррогатные матери не 
отдавали ребенка биологическим родителям. Как говорит-
ся в проекте, доноры генетических материалов не несут 
никаких обязанностей перед родившимся с их помощью 
ребенком. «По смыслу семейного законодательства ро-
ждение ребенка с использованием супругами или одино-
кой женщиной донорского генетического материала не 
влечет установления родительских прав и обязанностей 
между донором и ребенком независимо от того, было дан-
ное лицо известно родителям ребенка или нет», — указыва-
ет документ.

По мнению адвоката Антона Соничева, разъяснения по 
спорам, связанным с применением вспомогательных ре-
продуктивных технологий, в том числе и суррогатного ма-
теринства, являются самыми важными в проекте. «По-
скольку законодательством эта сфера мало урегулирова-
на», — говорит он. 

В целом вчера у пленума Верховного суда России была 
большая повестка. Например, были одобрены поправки в 
УПК, разрешающие судьям зачитывать не весь приговор, а 
только вводную и резулятивную часть. Адвокат Сергей 
Варламов напомнил «РГ», что ограничение зачитываемого 
апелляционного приговора только вводной и резолютив-
ной частями существует и сейчас. Но, как поясняют разра-
ботчики проекта, сейчас эти нормы применяются доста-
точно редко. Поэтому в соответствующую статью УПК 
предлагается ввести новые формулировки: «Приговор 
суда или иное решение, вынесенное по результатам судеб-
ного разбирательства, провозглашается в открытом судеб-
ном заседании. При этом оглашаются вводная и резолю-
тивная их части». Так что теперь правило станет жестким.

ТОРГОВЛЯ Таможенники 
создали 35 мобильных 
спецгрупп 

Запретный плод 
не пройдет 

Сергей Куликов

МОБИЛЬНЫЕ таможенные группы продолжат свою рабо-
ту, чтобы не допустить проникновения санкционных това-
ров на российскую территорию. Что же касается бизнеса, 
то Федеральная таможенная служба (ФТС) готова пойти 
на максимальное облегчение в отношении добросовест-
ных участников внешнеэкономической деятельности, зая-
вил глава ведомства Владимир Булавин. 

С начала года ФТС России перечислила в бюджет около 
1,3 триллиона рублей, что на 83 миллиарда превышает по-
казатель аналогичного периода прошлого года. Так что 
установленный на этот год план в 4,21 триллиона вполне 
может быть также перевыполнен, судя по набранным тем-
пам. 

Благодаря внедрению систем электронного деклариро-
вания оформление грузов при импорте сегодня в среднем 
занимает полтора часа, а при экспорте — 47 минут, расска-
зал глава ФТС Владимир Булавин. Ранее проведение всех 
процедур по импорту занимало около 7 часов, напомнил 
глава Балтийской таможни Сергей Сенько. Как отметил 
начальник Шереметьевской таможни Александр Повод, 
его участок обслуживает 44 пассажирских, 4 грузовые и 
еще 3 авиакомпании по доставке экспресс-грузов. «Мы об-
рабатываем до 600-700 деклараций в сутки, это огромный 
объем, - пояснил он. – Тем не менее, если раньше оформле-
ние занимало 40 минут, то теперь этот срок снизился в че-
тыре раза». 

Впрочем, есть и 
проблемы, одна из 
которых — оборот за-
прещенной в России 
продукции. «Мы с 
«санкционкой» бо-
ремся, а наши круп-
ные овощебазы и 
рынки этими товара-
ми по-прежнему на-
полнены, — посетовал Булавин. — Прошу руководителей 
Брянской, Псковской и Смоленской таможен обратить 
особое внимание на деятельность мобильных таможенных 
групп, призванных пресекать проникновение таких това-
ров на российскую территорию». По его словам, проблема 
состоит в том, что наши партнеры по Евразийскому эконо-
мическому союзу (ЕАЭС) не присоединились к россий-
ским антисанкционным мерам. В результате запрещенные 
у нас товары проходят оформление на территории стран 
ЕАЭС, а потом попадают в Россию.  «Поэтому ФТС создало 
35 мобильных групп, 14 из которых действует на россий-
ско-казахстанской границе, и 21 — на белорусской», — от-
метил глава ведомства. 

Особое внимание уделяется и сотрудничеству с бизне-
сом. «С апреля этого года мы несколько пересмотрели ка-
тегории участников внешнеэкономической деятельности 
(ВЭД), — пояснил глава ФТС. — В «белом» секторе у нас сей-
час 3,2 тысячи участников. Но мы ввели и новые понятия. 
Например, участники с высокими рисками — те, кто имел 
когда-то конфликт в финансово-правовой плоскости с та-
моженными органами, а также сектор со средними риска-
ми, который составляет 63 тысячи». По его словам, в даль-
нейшем будут приняты все меры, чтобы «белый» сектор 
расширялся. Отсюда и появление Хартии добросовестных 

участников ВЭД. Та-
можня готова макси-
мально сократить 
сроки оформления 
документов и коли-
чество проверок. Но 
бизнесмены и компа-
нии, подписавшие 
этот документ, также 
должны будут соблю-
дать таможенные 
правила. Ожидается, 
что Хартия может 
быть подписана уже 
летом этого года. 

1

Поступления от 
таможенных сборов 
выросли на 83 мил-
лиарда рублей 
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4,2
ТРИЛЛИОНА 
рублей должна перечислить ФТС в 
федеральный бюджет в 2017 году
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Каким образом стра-
х о в щ и к  в о з м е с т и т 
ущерб, если в аварии 

пострадали два автомобиля, 
один из которых застрахован по-
сле 28 апреля, а другой — до?

По словам Евгения Уфимцева, 
на этот вопрос Центробанк уже 
дал ответ в своем разъяснении. 
Если после аварии возможно 
прямое возмещение ущерба, то 
есть в аварии пострадали только 
два автомобиля, нет пострадав-
ших и споров по обстоятельст-
вам, то пострадавший идет к сво-
ему страховщику. И если у него 
новый полис, то он будет направ-
лен на ремонт. Если старый — то 
возможна выплата.

Если в аварии пострадало не-
сколько автомобилей, то прямое 
возмещение ущерба невозмож-
но. И здесь все зависит от того, 
какой полис у виновника. Если 
новый, то пострадавший получит 
ремонт. Если старый — деньги.

Кстати, через 180 дней пря-

мое возмещение ущерба будет 
возможно и в случае, если в ава-
рии пострадали несколько авто-
мобилей.

По мнению Евгения Уфимце-
ва, с 28 апреля автовладельцам 
надо поменять мировоззрение и 
внимательно относиться к выбо-
ру страховщика. Ведь именно к 
своему страховщику в большин-
стве случаев им придется обра-
щаться в случае аварии. И перед 
заключением договора ОСАГО 
надо тщательно изучить список 

сервисов, с которыми у страхов-
щика заключены договоры на об-
служивание.

Впрочем, в перспективе ОСА-
ГО ждут и другие новые переме-
ны. По словам Веры Балакире-
вой, сейчас минфин разрабаты-
вает несколько законопроектов, 
которые предполагают большую 
привязку коэффициентов стра-
ховых тарифов к водителю, а не к 
автомобилю.

Также минфин предлагает 
ввести новую скидку.

— Если человек не подвергался 
штрафам за нарушение правил, 
он может помимо скидки бонус-
малус получать дополнительную 
скидку от страховщика, — счита-
ет Вера Балакирева.

Для этого нужно дать возмож-
ность страховщикам определять 
некоторые тарифные коэффици-
енты в ОСАГО самостоятельно. 
Такие поэтапные изменения при-
ведут к либерализации тарифа.

Однако, по мнению Игоря 
Жука, перед либерализацией та-
рифов нужно решить проблему 
с автопосредниками и убыточ-
ностью ОСАГО. Сегодня либера-
лизация тарифа приведет к его 
росту.

БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Нарышкин: 
Киберпространство стало 
сферой вооруженной борьбы

Идут бои. 
Информационные

Юрий Гаврилов 

ПОПЫТКИ Запада вести диалог 
с Россией исключительно с пози-
ции силы, часто без оглядки на 
нормы международного права, 
бесперспективны. Об этом вчера 
на VI Московской конференции 
по международной  безопасно-
сти заявил директор Службы 
внешней разведки РФ Сергей 
Нарышкин.

По его мнению, особой напря-
женностью сейчас отличаются 
конфликты в идейном информа-
ционном поле. Такое противо-
борство в своей остроте прибли-
жается к накалу страстей перио-
да «холодной войны», а времена-
ми уже превосходит его. «Разни-

ца в том, что идеологию теперь 
продвигают не восточный блок, а 
элиты Запада, по крайней мере, 
та их часть, которая не желает от-
казываться от неолиберального, 
глобалистского подхода», — под-
черкнул в своем выступлении на 
конференции Сергей Нарышкин. 

Он обратил внимание на одно 
весьма тревожное обстоятельст-
во. Большинство в мире уже не 
может защитить свои права пе-
ред лицом агрессивных мень-
шинств, вынуждено постоянно 
извиняться за сам факт своего 
существования. Эта тенденция, 
по мнению Нарышкина, будет 
только нарастать. 

Борьба за умы станет интен-
сивней и охватит новые сферы. 
Она будет сопровождаться рас-
пространением фальшивых но-
востей, внедрением инноваци-
онных технологий воздействия 
на массы, сращиванием вирту-
альной реальности. 

— В этом мире постправды за-
дача укрепления информацион-
ного суверенитета становится не 
менее актуальной, чем, скажем, 
наращивание оборонного потен-
циала или развитие националь-
ной экономики, — сделал вывод 
глава СВР России.

Серьезную угрозу региональ-
ной и глобальной стабильности 
он видит и в признании НАТО ки-
берпространства одной из сфер 
вооруженной борьбы. Ведь, по 
сути, речь идет о легализации 
планирования и проведении на-
товцами кибератак против по-
тенциального противника — чи-
тай: России.

К атакам в информационном 
пространстве вполне могут до-
бавиться настоящие боевые дей-
ствия. Такая угроза существует, 
в частности, на Корейском полу-
острове, где обострение ситуа-
ции вокруг КНДР не обошлось 
без активного участия США. 
«Мы опять сталкиваемся с ситу-
ацией, когда Юпитеру дозволено 
все, а быку уготовлена роль жер-
твы», — отметил глава СВР и при-
звал международное сообщест-
во и крупнейших региональных 
игроков удержать доведение си-
туации на Корейском полуо-
строве до точки невозврата.

По словам Нарышкина, мани-
акальное стремление показать, 
кто там хозяин, помериться 
ядерными потенциалами не при-
ведет ни к чему, кроме дальней-
шей эскалации напряженности. 

Парадоксальность ситуации 
заключается в том, что, пока За-
пад изыскивает новые способы 
давления на Россию и другие не-
угодные ему страны, в мире на-
растает действительно реальная 
и очень масштабная угроза — 
международный терроризм. 

— Как показывает активность 
террористов в Сирии и Ираке, 
Афганистане, недавние траги-
ческие события в Лондоне, Па-
риже, Брюсселе и Стокгольме, 
последний подлый теракт в 
Санкт-Петербурге — ни одна 
страна, ни один регион не мо-
жет быть островком благополу-
чия, никто не застрахован от 
массовых терактов, — уверен 
глава СВР. — Весь мир превраща-
ется в зону глобальной опасно-
сти, и террористическая угроза 
становится частью повседнев-
ной жизни, особенно в крупных 
городах. По крайней мере нас 
хотят убедить в этом сами тер-
рористы и те, кто безответст-
венно стремится использовать 
терроризм в собственных ко-
рыстных целях.

Нарышкин подчеркнул, что 
справиться с этим глобальным 
злом в одиночку невозможно. 
Необходимы слаженные энер-
гичные действия всего мирового 
сообщества. 

СЛЕДСТВИЕ Суд арестовал 
имущество экс-главы Марий Эл

Дома и квартиры 
под замком

Иван Петров

БАСМАННЫЙ райсуд Москвы 
наложил обеспечительный арест 
на собственность экс-главы Ма-
рий Эл Леонида Маркелова, обви-
няемого в получении взятки в 
235 млн рублей. Всего арестова-
ны 23 принадлежащих Маркело-
ву объекта недвижимости, уточ-
нила пресс-секретарь Басманно-
го суда Юнона Царева.

Также арестованы земельный 
участок и здание, принадлежа-
щие предполагаемой сообщнице 
Маркелова — главе марийского 
телеканала «12 Регион» Наталье 
Кожановой. Постановления об 
аресте имущества вынесли по хо-
датайству следствия 20 апреля, 
но известно об этом стало вчера. 

Накануне адвокат Маркелова 
Сергей Севрук сообщил, что суд 
арестовал «почти все имущество 

Леонида Игоревича». По его сло-
вам, арест наложен на две квар-
тиры в Йошкар-Оле и на одну 
квартиру в центре Москвы. Также 
суд арестовал два объекта недви-
жимости его мачехи. При этом за-
щитник добавил, что суд не на-
кладывал ареста на счета Марке-
лова и его семьи.

По версии следствия, Марке-
лов через Кожанову получил от 
учредителя птицефабрики «Ака-
шевская» Николая Криваша мно-
гомиллионную взятку за покро-
вительство и содействие при 
имущественной выплате средств 
господдержки на развитие сель-
скохозяйственного комплекса. 
Басманный суд заключил Марке-
лова под стражу до 12 июня. По 
словам адвокатов, их клиент со-
трудничает со следствием и дал 
показания, однако вину не при-
знает.

ПАРЛАМЕНТ В Госдуму внесен законопроект об ужесточении правил 
продажи сим-карт

Абонент станет доступен  
Галина Мисливская

Г
руппа членов Совета Феде-
рации во главе со спикером 
Валентиной Матвиенко вне-

сла в Госдуму законопроект, 
предлагающий поправки в Закон 
«О связи» в части заключения до-
говоров и проверки данных або-
нентов сотовой связи при выдаче 
сим-карт. 

«Несмотря на наличие уста-
новленного порядка заключения 
договоров об оказании услуг под-
вижной радиотелефонной связи 
фиксируются случаи распростра-
нения идентификационных моду-
лей (SIM-карт) без заключения 
договоров об оказании услуг свя-
зи, в том числе ранее оформлен-
ных на абонентов-юридических 
лиц (индивидуальных предпри-
нимателей). Распространение 

происходит в местах массового 
скопления граждан (на вокзалах, 
в переходах станций метро и 
т.п.)», — отмечается в пояснитель-
ной записке к документу. Исполь-
зование сим-карт без внесения 
сведений об абоненте в базы дан-
ных оператора связи «несет в 
себе риски, связанные с безопа-
сностью граждан и государства: 
существует возможность их ис-
пользования в противоправных 
целях, в том числе для соверше-
ния мошеннических действий», 
отмечают авторы законопроекта. 
О масштабе проблемы, по их мне-
нию, свидетельствуют данные Ро-
скомнадзора: в ходе совместных 
с МВД России проверок в 2016 
году изъято 28 516 незаконно вы-
данных сим-карт.

В этой связи предлагается 
внести дополнение в статью 53 

Закона «О связи» и предусмо-
треть передачу оператору связи 
персональных данных сотрудни-
ков компаний, для которых заку-
паются сим-карты, без подтвер-
ждения их согласия. «Это позво-
лит пресечь как распростране-
ние сим-карт без заключения до-
говоров, так и оказание услуг 
связи анонимным абонентам», — 
считают авторы инициативы.

Кроме того, посредник при за-
ключении договора об оказании 
услуг сотовой связи будет «обя-
зан внести в него сведения об 
абоненте и направить один эк-
земпляр подписанного договора 
оператору связи в течение десяти 
дней после его заключения, если 
меньший срок не предусмотрен 
указанным договором».

Для проверки достоверности 
данных абонентов предлагается 

предоставить операторам связи 
доступ к государственным инфор-
мационным ресурсам, в том числе 
— единому порталу госуслуг. Это 
поможет избежать использования 
фиктивных паспортных данных 
при заключении договоров о пре-
доставлении услуг мобильной 
связи. «Указанный механизм бу-
дет направлен на противодейст-
вие использования фиктивных па-
спортных данных для заключения 
договоров об оказании услуг под-
вижной радиотелефонной связи», 
— говорится в пояснительной за-
писке. В случае прохождения за-
конопроекта через парламент и 
подписания президентом новые 
нормы Закона «О связи» вступят в 
силу с 1 января 2018 года.

Ремонт без рубля

Выбирать страховщика надо вни-
мательно. Ведь теперь он будет 
отвечать за качество ремонта.

Акцент

 Минфин предлагает ввести 
скидку на ОСАГО для водите-
лей, не получивших штрафов 
за нарушение правил 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ИМЕНА, ПАРОЛИ, ЯВКИ
В ПОЛЬШЕ разразился грандиозный скандал. Там в 
рамках декоммунизации обнародовали список тайных 
агентов недавнего прошлого. Имена почти тысячи офи-
церов разведки времен Польской Народной Республики 
(ПНР) и последующих нескольких лет оказались в пу-
блично доступном каталоге Института национальной 
памяти Польши.

Например, стала достоянием гласности информация 
о том, что офицером разведки был глава протокольной 
службы МИД Польши Мариуш Казана, погибший в авиа-
катастрофе под Смоленском. Польским шпионом, как 
выясняется, был и Ярослав Сконечка — один из крупных 
чиновников, который участвовал в процессе вступления 
Польши в НАТО, затем был главой департамента, отвеча-
ющего за партнерство альянса с третьими странами, и 
сейчас работает в натовских структурах. В каталоге со-
держатся также оперативные фамилии двух польских 

офицеров, которые 
погибли в Ливии и 
Ливане в 90-е годы. 
«Теперь иностран-
ные службы, не вста-
вая из-за стола, мо-
гут идентифициро-
вать наших шпио-
нов, а потом рас-
крыть их контакты 
за границей», — пи-
шет «Газета вы-
борча». По данным 
газеты, среди обна-
родованных данных 

есть как настоящие фамилии, так и псевдонимы, под ко-
торыми агенты действовали в разных странах. «Это не-
вероятный скандал. Многие из этих людей еще живы, и 
польское государство их просто предало», — цитирует 
«Газета выборча» слова бывшего офицера разведки.

В Польше это уже второй громкий скандал, связан-
ный с оглаской засекреченных сведений в ходе декомму-
низации, судя по всему, еще не завершенной. Чуть более 
года назад в Варшаве обнародовали документы об аген-
турном прошлом экс-президента Польши Леха Валенсы. 
Среди них — личное дело агента, работавшего под псевдо-
нимом Болек, в том числе написанное от руки обязатель-
ство о сотрудничестве: «Я, нижеподписавшийся Лех Ва-
ленса, сын Болеслава и Феликсы, 1943 года рождения, 
обязуюсь сохранять в тайне содержание моих бесед с со-
трудниками служб безопасности. Также обязуюсь со-
трудничать со службой безопасности в деле борьбы с 
врагами Польской Народной Республики. Информацию 
я буду передавать в письменной форме. Факт сотрудни-
чества со службой безопасности обязуюсь хранить в 
тайне и не раскрывать даже семье. Передаваемую инфор-
мацию я буду подписывать псевдонимом Болек».

В связях с коммунистической госбезопасностью лиде-
ра знаменитого профсоюза «Солидарность» подозревают 
уже как минимум лет двадцать. И все это время свою при-
частность к агентурной деятельности он категорически 
отрицает: «Я никогда не сотрудничал со спецслужбами, не 
брал денежных средств, ни одного устного или письмен-
ного доноса не делал». В 2000 году Люстрационный суд 
Польши рассматривал дело Болека и признал, что Валенса 
с коммунистическими спецслужбами не сотрудничал — 
якобы госбезопасность ПНР специально завела досье се-
кретного агента на лидера «Солидарности», чтобы окле-
ветать его и тем самым помешать присуждению ему Нобе-
левской премии мира. Документов, неопровержимо дока-
зывающих, что Валенса не просто подписал формальное 
обязательство о сотрудничестве, но реально сотрудничал 
с тайной полицией, доносил и брал за это деньги, — таких 
документов, вероятно, не найдено. Но их будут искать. За-
чем? Этот вопрос возвращает нас к теме, выходящей за 
пределы конкретных историй с разведчиками, служивши-
ми социалистической Польше, и экс-президентом Вален-
сой. Речь идет о люстрации. Через нее прошли все страны 
Восточной Европы. В том числе и Польша. Там двадцать 
лет назад был принят соответствующий закон. Его дейст-
вие распространялось на министров, депутатов, сенато-
ров, судей, чиновников разного ранга. Те из них, кто пре-
жде сотрудничал с коммунистическими спецслужбами, 
должны были в этом публично покаяться и заслужить 
прощение. Под люстрацию в разные годы попали вице-
премьер Януш Томашевский, председатель сейма Юзеф 
Олекса, министр финансов Зита Гилёвска, другие предста-
вители верховной власти. Порочащие документы нашлись 
и на президента Александра Квасьневского.

В июле 2006 года нижняя палата польского парламен-
та расширила действие закона о люстрации, распростра-
нив его на глав местных администраций, руководителей 
компаний с государственным участием, ученых, универ-
ситетских профессо-
ров, директоров 
школ и журналистов 
(после вмешательст-
ва Конституционно-
го трибунала Поль-
ши от люстрации все 
же освободили ра-
ботников СМИ, биз-
несменов, предста-
вителей науки и пре-
подавателей негосу-
дарственных вузов). 
А в январе 2007 года 
разразился скандал, 
вызванный отстав-
кой митрополита 
Варшавского Станислава Вельгуса, признавшего свои 
связи со спецслужбами социалистической Польши в 
70-е годы. Внеочередной сейм польских епископов при-
нял решение создать комиссию, которая изучит биогра-
фии всех 45 епископов страны для выявления их контак-
тов с госбезопасностью ПНР. Когда принимался закон о 
люстрации (ею предполагалось подвергнуть до 700 ты-
сяч человек), многие в Польше высказывали опасения, 
что изготовленный инструмент самоочищения нации 
может превратиться в политическую дубину. Так и слу-
чилось: компромат стал верным способом избавления от 
строптивых и неугодных. Нечто подобное наблюдалось и 
в Чехии. Когда чешская компартия была объявлена пре-
ступной организацией, почти 140 тысяч бывших партра-
ботников и сотрудников спецслужб на пять лет лиши-
лись права занимать государственные должности — а за-
одно были убраны со значимых постов и другие люди с 
якобы «темным прошлым», на самом же деле просто не-
достаточно лояльные. С принятием закона о люстрации 
это может случиться в любой постсоциалистической 
стране, где едва ли не каждый, кому сейчас за пятьдесят, 
«состоял», «сотрудничал», «участвовал». 

В Польше это уже 
второй скандал, 
связанный с огла-
ской засекреченных 
сведений в ходе 
декоммунизации

Многие опасаются, 
что люстрация из 
инструмента самоо-
чищения нации 
может превратить-
ся в политическую 
дубину

Глава СВР России Сергей Нарышкин уверен, что для успешной борьбы 
с терроризмом необходимы слаженные действия мирового сообщества.

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Борьба за умы охва-
тит новые сферы 
и будет сопрово-
ждаться распро-
странением фаль-
шивых новостей

Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1396979

Фото и видео с пресс-
конференции смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1397075
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Персона Организатору российской  золотодобывающей отрасли, 
известному меценату Хазрету Совмену исполняется 80 лет

Человек — 
не драгметалл, цены не имеет

Михаил Яковлев, Красноярск 

В 
парк, заложенный Сов-
меном, повзрослевшие 
дети, которым он пода-
рил будущее, приведут 
своих малышей.

В тишине альпийских горок
Каждый мужчина должен по-

садить хотя бы одно дерево. В оа-
зисе Совмена посреди многоэта-
жек у бывшей взлетной полосы 
давно закрытого аэродрома вот-
вот вновь зазеленеют 1250 пихт, 
лиственниц, березок, яблонь, ря-
бин.

— Мой дом в трех шагах, так 
что вся эта громадная террито-
рия осваивалась буквально на 
глазах, но поверить в перемены 
до сих пор не могу, — признается 
преподаватель строительного 
техникума Ирина Шахура. 

Былой 12-гектарный пустырь 
залит огнями симпатичных све-
тильников. На покрытых узорной 
брусчаткой массивах разбиты 
цветники, проложены беговые и 
велосипедные дорожки. Десятки 
тропинок, вдоль которых трога-
тельно тянутся к весеннему сол-
нцу молодые деревца, ведут во 
все стороны. К баскетбольной, 
волейбольной, теннисной пло-
щадкам, альпийским горкам, 
200-кубовому искусственному 
пруду. 

— Круглогодичный многофун-
кциональный парк, разбитый за 
13 лет до юбилея краевой столи-
цы, задуман с размахом, — рас-
сказывает гендиректор город-
ского управления зеленого стро-
ительства Алексей Панов. — Зона 
торжеств в дни праздников спо-
собна принять до трех тысяч го-
стей. Для тихого отдыха предназ-
начена другая площадка, офор-
мленная с помощью модной сей-
час геопластики. Игротеки и ми-
ни-стадионы — на любой вкус и 
возраст. Городок для дошколят и 
младшеклассников вообще уни-
кален. А чтобы можно было по-
любоваться на общую картину 
сверху, планируем соорудить 
специальную смотровую пло-
щадку.

Соавторы городской среды 
Еще до открытия парка в рай-

оне Взлетки местные школьники 
на «Аллее детских желаний» за-
ложили капсулу с записками-
мечтами, адресованными родно-
му городу. Открыть ее договори-
лись в юбилейном 2028-м. Вось-
миклассница Лиза Пляскина на-
писала тогда: «Хочется, чтобы у 
нас было больше цветов и добрых 
людей». 

Идею символической акции 
ребятам подсказали родители, 
объединившиеся в общественное 
движение «За парк». 

Народная инициатива — один 
из кирпичиков, с помощью ко-
торых мэрия и жители превра-
щают Красноярск в город без 
окраин. Вместе с центром автор-
ского самоопределения молоде-
жи «Зеркало» бросили клич на-
чинающим архитекторам и лан-
дшафтным дизайнерам: победи-
тели конкурса получили гранты 
на сооружение удивительных 
арт-объектов, малых форм, ин-
сталляций. Так — всем миром — и 
развивают свою малую родину. 

Традиция это давняя. В поза-
прошлом столетии на пожертво-
вания енисейских промышлен-
ников и купцов здесь возник Го-
родской сад. Современные бла-
готворители помогают спасти и 
сохранить богатейшее наследие 
для потомков, сплести воедино 
подлинную атмосферу Красно-
ярска XIX века с элементами сов-
ременного мегаполиса, сформи-
ровать среду для семейного от-
дыха. Только за последние три 

года при содействии неравно-
душных деловых людей в городе 
обустроили более 200 парков, 
скверов, новых общественных 
пространств. 

Но пример Совмена в этом 
муниципально-частном пар-
тнерстве — явление, безусловно, 
особое. 

Атриум надежды
В апреле 2001-го на внеоче-

редном заседании краевого сов-
беза,  обсуждавшего вопрос 
чрезвычайный, — экстренные 
меры профилактики детской 
безнадзорности, — его выступле-
ние было самым коротким: «Я 
построю лучший в России дет-
дом». Всего два года спустя в 
историческом центре Краснояр-
ска возвышался трехэтажный, 
увенчанный стеклянным купо-
лом, сверкающий яркими кра-
сками дворец, равного которому 
ни в стране, ни в мире по-преж-
нему нет.

Еще в советские времена вме-
сте с главной своей профессией 
горный инженер Совмен, по сути, 
освоил и специальность сугубо 
рыночную — антикризисного 
управляющего. Под Анадырем, 
Певеком, Северо-Енисейском, 
даже на арктическом острове 
Большевик нерентабельные ме-
сторождения сделал образцовы-
ми. Но одинокие дети загнаны в 
обстоятельства не просто кризи-
сные — катастрофические. У мно-
гих родители умерли. Остальные — 
жуткое словосочетание — соци-
альные сироты. При живых папах 
и мамах, которые либо в тюрьме, 
либо бродяжничают, погибая от 
пьянства, наркотиков. Каким же 
опытом нужно обладать, чтобы 
вытащить малолетку из бездны?

— Добрым сердцем нужно обла-
дать прежде всего, — убежден глава 
Красноярска Эдхам Акбулатов. — 
Именно такой персонал из талан-
тливых управленцев, воспитате-
лей, педагогов, врачей, поваров 
Хазрет Меджидович и собрал, что-
бы израненные невзгодами ребя-
тишки почувствовали себя счаст-
ливыми. Руководствуясь своим 
любимым принципом «человек — 
не драгметалл, цены не имеет», 
вот уже 14 лет содержит этот Дво-
рец детства…

В главном его корпусе, рас-
считанном на 112 ребят, уютные 
двухместные спальни оборудо-
ваны автономными санузлами и 
душевыми. На каждые четыре 
комнаты — игровая гостиная: 
компьютер, телевизор, видеотех-
ника. Прекрасная библиотека с 
наступлением тепла разворачи-

вает еще и читальный зал на воз-
духе: к экзаменам готовятся в 
яблоневом саду. Столовая, в ко-
торой невероятно вкусно кормят 
пять раз в день, медицинский 
блок, два плавательных бассейна 
с саунами, кино- и тренажерные 
залы, швейный цех, первоклас-
сное футбольное поле, хоккейная 
коробка, турники, брусья, швед-
ские стенки для занятий воркау-
том, спортгородок для малы-
шей — все предусмотрено. Гараж, 
прачечная тоже свои, а на случай 
аварии городских сетей дизель-
генератор имеется, котельная на 
жидком топливе, электропод-
станция. Нынче открыли специ-
альный учебный блок, где ребята 
штудируют науки.

Праздничная форма лицеи-
ста — загляденье, но в шкафчиках 
есть и по несколько комплектов 
сезонных нарядов, которые каж-
дый на определенную сумму вы-
бирал персонально для себя. Ин-
дивидуальный поход с заботли-
вой воспитательницей по магази-
нам — всегда событие. А заодно и 
знакомство с экономикой: приу-
чает считать деньги, в том числе 
и карманные. За хорошую учебу 
ребенок ежемесячно получает 
стипендию. В соответствии с воз-
растом — 150, 200 или 300 ру-
блей. Отличников отправляют в 
увлекательные путешествия. В 
Париж, например, или на Крем-
левскую елку. Ну а летом всю 
дружную семью ждет традицион-
ная «кругосветка»: лучшие оздо-
ровительные лагеря края и Хака-
сии «Зеленые горки», «Горный», 
«Тесь», саянские «Ергаки», сплав 

по таежному Кану. Наконец, уле-
тают к Черному морю в сочин-
ский санаторий «Юность».

— Привыкнув к такой сказке, 
сложно, наверное, придется в 
мире, который за куполом? — 
спрашиваю одного из педагогов-
ветеранов.

— А разве «воспитанный» ку-
лаком или голодом (где-то ведь 
практикуется и такое!) легче 
адаптируется во взрослой реаль-
ности? Жесткая муштра не наде-
лит иммунитетом от будущих тя-

гот. «Желаете себе добра? Твори-
те добро другим», — наставлял 
побывавший у нас Святейший 
Патриарх…

Вкус к труду познают с мало-
летства. Мальчики хозяйничают 
в теплице, изучают автодело. Де-
вочки рукодельничают, самые 
успешные вместе с аттестатом 

получают удостоверения пор-
тных. Осенью яблоки надо соби-
рать. А на праздник «Арбузник» 
Совмен отправляет лицею около 
20 тонн полосатых ягод. Задача — 
все разгрузить, наесться до отва-
ла и друзей из других детдомов 
угостить.

Их детское телевидение — пер-
вое в городе — снимает сейчас 
полнометражный видеофильм. 
Танцевальные, певческие, теа-
тральные коллективы «на ура» 
принимают повсюду. Футболи-
сты, дзюдоисты, лаптисты из ка-
ких только городов страны не 
привозили победные кубки!

Выпускников в  большую 
жизнь провожают франтами, с 
именными часами, подарочными 
наборами домашней утвари. Тем, 
кто решил продолжить учебу, от-
крывают лицевые счета на 100 
тысяч рублей. Но двери родного 
дома для них всегда открыты. 
Беспрецедентный факт — здесь 
даже социальную гостиницу ор-
ганизовали: каждый, кто, допу-
стим, в квартире, общежитии ре-
монт делает или просто оказался 
вдруг в затруднительном поло-
жении, может вернуться и, полу-
чив временную регистрацию, 
жить на всем готовом столько, 
сколько понадобится. 

«Я здесь не гость»
Были времена, когда личный 

вклад Совмена помог казне 
Красноярска сохранить финан-
совую стабильность: попросту 
говоря, обеспечить бюджетни-
ков зарплатой. Но и, перебрав-
шись в столицу после многолет-
ней работы в сибирском крае, он 
продолжает служить ему, как и 
родному Северному Кавказу, — 
преданно и бескорыстно. Ис-
ключительно за свой счет в но-
вом микрорайоне Покровский 
по эксклюзивному проекту воз-
в е л  д в е н а д ц а т и ч а с о в о й 
135-местный детсад. Под таким 
же, как в знаменитом детском 
доме-лицее, прозрачным купо-
лом, с просторным бассейном и 
тренажерным залом. Для маль-
чишек из футбольного клуба 
«Тотем», ставшего чемпионом 
мира среди команд детских до-
мов, построил универсальную 
освещенную суперплощадку. 

При его щедрой поддержке со-
здавался грандиозный Мемори-
альный комплекс в честь рабо-
чих завода «Красмаш», которые 
в годы Великой Отечественной 
производили зенитки, уничто-
жившие более половины всех фа-
шистских самолетов. С его лег-
кой руки родилась уникальная 
передвижная галерея «Лики По-
беды» — написанные заслужен-

ным художником РФ Константи-
ном Войновым по редким, порой 
школьным снимкам портреты 45 
красноярцев — Героев Советского 
Союза, экспонирующиеся в шко-
лах, вузах, дворцах культуры.

Именно Хазрет Совмен вос-
становил символ Красного Яра — 
часовню Параскевы Пятницы. И 

поднял — от фундамента до золо-
ченых маковок — Храм Рождест-
ва Христова, на освящении кото-
рого Патриарх Кирилл вручил 
ему орден «Славы и Чести» II 
степени.

— Я здесь не гость, — сказал По-
четный гражданин города, узнав 
о закладке парка имени грядуще-
го 400-летия Красноярска. И вы-
делил десятки собственных мил-
лионов рублей.

…Еще недавно юные горожане 
мчались по парковым ледяным 
горкам, залитым по соседству с 
альпийскими. Теперь носятся по 
тропинкам на лыжероллерах. А 
когда деревья станут большими, 
приведут в эти аллеи своих детей.

Портреты 45 красноярцев — Героев Советского Союза заслуженный художник РФ Константин Войнов воссоздавал 
по редким, порой школьным, фотографиям.

Сто тридцать пять маленьких жителей микрорайона «Покровский» получили в подарок 
от Хазрета Совмена уникальный детсад с бассейном, библиотекой, тренажерным залом.

Еще недавно юные горожане мчались по парковым ледяным 
горкам, залитым по соседству с альпийскими. Теперь носят-
ся по тропинкам на лыжероллерах.

Акцент

 Народная инициатива — один 
из кирпичиков, с помощью 
которых мэрия и жители 
превращают Красноярск 
в город без окраин

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор Толоконский,
губернатор Красноярского края

Уважаемый Хазрет Меджидович!

Примите мои сердечные поздравле-

ния с юбилейной датой!

Ваше имя в большом почете у жителей 

Красноярского края, которые знают 

вас как мудрого и сильного руководи-

теля, основателя одной из крупней-

ших в мире золотодобывающих ком-

паний, известного мецената.

Искренне разделяю огромное уваже-

ние и гордость красноярцев вашим 

вкладом в развитие региона. Желаю 

здоровья, долгих и счастливых лет 

жизни, неиссякаемой энергии и но-

вых дел на благо людям!

Александр Усс,
председатель Законодательного 
собрания Красноярского края

Хазрет Совмен — это легенда России и 

нашего региона. Он создал здесь зо-

лотодобывающую промышленность 

в ее современном виде и является на-

стоящим образцом руководителя. 

Хочу пожелать ему здоровья, неувяда-

емого оптимизма, душевного равно-

весия и счастья!

Эдхам Акбулатов,
глава Красноярска

Добрые дела нашего земляка, Почет-

ного гражданина города Красноярска 

Хазрета Меджидовича Совмена — че-

ловека, который ни на минуту не теря-

ет связи с родным Красноярским кра-

ем и его столицей, всегда будут оли-

цетворять лучшие традиции меценат-

ства. Каждый проект, воплощенный в 

жизнь при поддержке Хазрета Мед-

жидовича, является гордостью горо-

жан и весомым вкладом в развитие 

Красноярска. Но, пожалуй, главным 

символом безграничного добра и ми-

лосердия нашего земляка является 

Дом-лицей — прекрасный Дворец дет-

ства, подаривший десяткам ребят пу-

тевку в жизнь. От имени всех горожан 

я искренне благодарю Хазрета Мед-

жидовича за все, что он сделал и дела-

ет для своих земляков! Желаю ему 

крепкого здоровья, добрых событий и 

всех благ! 

Петр Пимашков,
депутат Государственной Думы

Дорогой Хазрет Меджидович!

Поздравляю вас с 80-м днем рожде-

ния! Я благодарен судьбе, что она све-

ла меня с вами — одним из самых му-

дрых людей, выдающимся организа-

тором, большим патриотом нашей Ро-

дины, человеком государственного 

масштаба, внесшим огромный вклад в 

историю Красноярского края, Крас-

ноярска, в историю всей России.

Желаю вам здоровья, дальнейших 

успехов в вашей профессиональной, 

благотворительной и гуманитарной 

деятельности! Счастья и благополу-

чия вашим близким!

ФОТОФАКТ

На встречу с главным своим 
наставником выпускница Детского 
дома-лицея Алена Омельченко 
пришла уже со второй дочкой — 
трехмесячной Амелией.

Акцент

 Чтобы израненные невзгода-
ми ребятишки почувствовали 
себя счастливыми, он собрал 
талантливых управленцев, 
воспитателей, педагогов, 
врачей, поваров

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

Д
М

И
Н

И
С

Т
Р

А
Ц

И
И

 К
Р

А
С

Н
О

Я
Р

С
К

А

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

Д
М

И
Н

И
С

Т
Р

А
Ц

И
И

 К
Р

А
С

Н
О

Я
Р

С
К

А

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

Д
М

И
Н

И
С

Т
Р

А
Ц

И
И

 К
Р

А
С

Н
О

Я
Р

С
К

А

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

Д
М

И
Н

И
С

Т
Р

А
Ц

И
И

 К
Р

А
С

Н
О

Я
Р

С
К

А



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 апреля 2017
пятница №92 (7258)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЕКТ Россияне получат право 
открывать банковские вклады 
без посещения офиса

На хороших счетах

Роман Маркелов

РОССИЯНЕ смогут открывать 
счета и вклады в банках через 
Интернет, без присутствия в 
офисе. Для этого клиенты долж-
ны будут только один раз прие-
хать в отделение банка, чтобы 
поделиться информацией о себе 
и биометрическими данными. 

Законопроект об этом внесен в 
Госдуму депутатом Анатолием 
Аксаковым и сенатором Никола-
ем Журавлевым. Он предусма-
тривает поправки в «антиотмы-
вочном» законодательстве.

Из пояснительной записки к 
нему следует, что клиент, желаю-
щий открывать дистанционно 
счета и вклады, должен будет пре-
доставить банку в том числе па-
спортные данные, СНИЛС, номер 
мобильного телефона, а также би-
ометрические данные. Под по-
следними часто понимается 
просто фотография, но это в том 
числе может быть и образец голо-
са, отпечаток пальца, скан сетчат-
ки глаза. После этого клиент смо-
жет открывать вклады через Ин-
тернет не только в банке, где сдал 
данные, но и в других кредитных 
организациях. При этом в законо-
проекте оговаривается, что для 
этого физлицо не должно быть 
причастно к отмыванию доходов.

Такой механизм станет воз-
можным, поскольку данные гра-
ждан, которые решат поделиться 
ими с банками, будут храниться в 
Единой системе идентификации 
и аутентификации (ЕСИА) — она 

используется при предоставле-
нии госуслуг через Интернет. 
Банки, которые смогут собирать 
и передавать данные клиентов в 
ЕСИА, определит ЦБ. Он же впра-
ве будет установить перечень 
банков, которые не смогут от-
крыть счет при идентификации 
клиента без его присутствия, сле-
дует из законопроекта. Посколь-
ку банкам необходимо будет под-
готовиться к масштабному сбору 
данных, законопроект вступит в 
силу через полгода после офици-
ального опубликования.

«Фактически этот документ 
является частью процесса по за-
пуску пилотного проекта ЦБ по 
удаленной идентификации кли-
ентов банков», — пояснил «Рос-
сийской газете» источник, близ-
кий к Центробанку. По его сло-
вам, на первом этапе в этом про-
екте будут участвовать три-че-
тыре банка. 

Как рассказали «Российской 
газете» в пресс-службе ЦБ, Банк 
России принимал участие в ра-
боте над внесенным в Госдуму 
законопроектом. При этом сро-
ки запуска пилотного проекта 
по идентификации, а также спи-
сок банков-участников сейчас 
пока прорабатываются, отме-
тил официальный представи-
тель регулятора.

Пилотный проект по удален-
ной идентификации банковских 
клиентов, разработанный ЦБ, 
минскомсвязью и Росфинмони-
торингом, был анонсирован в 
октябре 2016 года. Срок его за-
пуска, назначенный на 2017 год, 
пока не менялся. Как рассказы-
вала ранее зампред Центробан-
ка Ольга Скоробогатова, список 
услуг, которые можно будет по-
лучить удаленно, впоследствии 
будет расширен. В частности, та-
ким образом банки смогут выда-
вать и кредиты.

ИНВЕСТИЦИИ Банки распродали 
половину золотых запасов

Оборотная 
сторона слитка

Александра Воздвиженская

ЗАПАСЫ золота в российских 
банках за январь—март этого 
года снизились на 44 процента — 
до 39 тонн, в то время как Цен-
тробанк РФ, наоборот, продол-
жил наращивать закупки. За тот 
же период регулятор купил 65,4 
тонны, и теперь в его хранили-
ще лежит почти 1680 тонн.

Кредитные организации про-
дают и покупают золото в том 
числе с оглядкой на прогнозы 
аналитиков в СМИ по стоимо-
сти тройской унции (31,1 грам-
ма). Если завтра они увидят, что 
прогнозы не оправдались, им 
придется изменить объемы за-
купок, объясняет председатель 
Союза золотопромышленников 
России Сергей Кашуба.

«Банки не накапливают соб-
ственные резервы в золоте, так 
как не преследуют этой цели — 
им нужна только прибыль, — по-
яснил эксперт. — Кроме того, 
банки покупают золото не за 
доллары, а за рубли и также об-
ращают внимание на прогнозы 
по кросс-курсу доллар—рубль».

С точки зрения развития 
бизнеса банка на рынке драг-
металлов объем запасов золота 
не имеет значения, так как при-
быль банк получает от опера-
ций купли-продажи, пояснили 
«РГ» в пресс-службе банка «От-
крытие». Сейчас в его резервах 
лежит 2,1 тонны желтого ме-
талла, сообщили РИА Новости. 
Но всего по итогам первого 
квартала оборот по операциям 
с золотом в слитках составил 
40,7 тонны, уточнили в пресс-
службе.

Частным инвесторам, у ко-
торых есть обезличенный ме-
таллический счет (ОМС), стоит 
обращать внимание на дейст-
вия кредитных организаций, 
которые более оперативно от-
слеживают состояние рынка, 
считает Кашуба. По его словам, 
скорее всего, цена унции будет 
сильно колебаться в этом 
году — от 1100 до 1350 долла-
ров, но в среднем, скорее всего, 
в 2017 году золото будет стоить 
1270 долларов.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
Росздравнадзор проверил 
перинатальный центр 
ДАР в Барнауле

Материал 
для прокурора

Алина Егорова

РОСЗДРАВНАДЗОР провел проверку в Алтайском кра-
евом клиническом перинатальном центре, известном 
как ДАР («Дети. Алтай. Россия!»).
В течение нескольких месяцев журналисты из местных и 
федеральных СМИ задавались вопросами о том, почему 
перинатальный центр с помпой открыли, но он толком 
не работает и не может выйти на «проектную мощ-
ность». 

Напомним, что перинатальный центр в Барнауле от-
крылся в конце декабря прошлого года. Но очень скоро 
на официальном сайте краевой администрации появи-
лось уточнение, что речь шла лишь о «техническом от-
крытии поликлинической части» центра. Тем не менее в 
центре стали принимать роды, хотя рожать принято все 
таки не в поликлинике, а в стационаре. 

На разных этажах центра еще долго продолжались не 
то строительные, не то ремонтные работы. Журналистов 
старались в центр не пускать, ссылаясь на карантин. Но 
репортеры НТВ сумели с запасного хода пробраться в 
ДАР и снять сюжет, из которого было ясно видно, что 
строители активно работают.

Между тем у ДАРа есть лицензия на медицинскую де-
ятельность ЛО-22-01-004387, которая была выдана 8 
декабря 2016 года. Лицензия выдана на весь перина-
тальный центр, а не на диагностическое или поликлини-
ческое отделение. На момент получения этого докумен-
та объект должен был быть полностью готов к эксплуа-
тации. И никакого поэтапного ввода, который потом 
расписал краевой минздрав, лицензия не предполагает. 

К тому же в расчете на полноценную работу ДАРа в 
крае пошла активная реорганизация системы родов-
споможения. Койки в роддомах края уже повсеместно 
сокращаются. Десятки женщин из городов и районов 
края направляли в Барнаул, но практически все они, по 
данным СМИ, попадали не в ДАР, а в старый и без того 
загруженный перинатальный центр. 

ДАР построен в 
рамках федераль-
ной программы, ут-
вержденной распо-
ряжением прави-
тельства от 9 декаб-
ря 2013 года. Стои-
мость центра вместе 
с оборудованием, по 
данным СМИ, со-
ставляет около 3 
млрд рублей. Из них 
два миллиарда — это 
федеральные сред-
ства. А теперь ДАРу 
выделяют еще пол-
миллиарда рублей 

из краевого бюджета. Самой затратной статьей расхо-
дов станет закупка и монтаж сигнальных систем для на-
блюдения за пациентками, находящимися в индивиду-
альных боксах. С их помощью врачи смогут круглосу-
точно контролировать состояние рожениц.

Конкурс на закупку сигнальных систем и видеообо-
рудования для актового зала был объявлен в середине 
марта. Однако практически сразу торги заблокировали 
по решению антимонопольной службы края. 

Сейчас, как сообщается на сайте Росздравнадзора, 
установлено, что строительные работы в перинаталь-
ном центре (кроме актового зала) завершены. Все по-
дразделения учреждения могут работать и принимать 
пациентов. По состоянию на 22 апреля 2017 года в ДАРе 
находились 87 женщин, в отделении реанимации ново-
рожденных — 6 недоношенных маловесных детей, в па-
лате интенсивной терапии после проведенной опера-
ции — кесарева сечения — 4 пациентки.

Росздравнадзор с 1 по 29 марта проверял информа-
цию о неготовности перинатального центра к обслужи-
ванию пациентов и вопрос о правомерности получен-
ных лицензий. О результатах проверки можно судить по 
ответу Росздравнадзора на запрос Алтайской регио-
нальной общественной организации потребителей 
«Народный контроль». В нем сообщается, что первич-
ная лицензия на осуществление медицинской деятель-
ности была выдана перинатальному центру Главным 
управлением Алтайского края по здравоохранению и 
фармацевтической деятельности 8 декабря 2016 года. 
При этом структура перинатального центра была ут-
верждена его главным врачом Ириной Молчановой и 
согласована с министром здравоохранения края только 
15 декабря. Как говорят юристы, это нарушение: такая 
лицензия выдается только после представления штат-
ного расписания и документов об образовании и специ-
ализации медицинского персонала.

На начало проверки, как следует из письма Росдрав-
надзора «Народному контролю», в перинатальном цен-
тре из 190 коек стационара функционировало всего 18, 
из них 15 коек патологии беременности дневного стаци-
онара. Оказание специализированной медицинской по-
мощи в стационарных условиях в соответствии с лицен-
зией осуществлялось в индивидуальных родовых боксах. 
В ходе проверки деятельность по оказанию специализи-
рованной медицинской помощи в стационарных услови-
ях была приостановлена. 

Кроме того, проверка Росздравнадзора обнаружила 
следующее: «В ходе контрольных мероприятий выявле-
ны факты нарушения обязательных требований в части 
несоответствия развернутых (функционирующих) ос-
новных структурных подразделений стационара пери-
натального центра и отсутствия в полном объеме меди-
цинского оборудования...» 

И еще: «Осуществление медицинской помощи в усло-
виях отсутствия необходимого медицинского оборудо-
вания и развернутых помещений является нарушением 
прав граждан на получение качественной и доступной 
медицинской помощи». 

«Нарушение обязательных требований», «нарушение 
прав граждан», когда речь идет о здоровье, и к тому же о 
здоровье рожениц, — это дело очень серьезное. Можно 
сказать, Росздравнадзор фактически подтвердил, что 
обеспокоенность, которую выражали представители об-
щественности и журналисты, была вполне обоснован-
ной. И краевой администрации, и руководству краевого 
минздрава не стоило отмахиваться от неприятных для 
них вопросов, появлявшихся в СМИ. 

По результатам проверки территориальным органом 
Росздравнадзора выдано предписание об устранении вы-
явленных нарушений. Кроме того, «приняты меры по 
возбуждению в отношении должностного лица админи-
стративного производства по статье 19.20 КоАП РФ». Не 
вполне понятно — об одном или о нескольких должност-
ных лицах идет речь. Если об одном, то лицо должно быть 
весьма ответственным и руководящим.

Результаты проверки направлены также и в прокура-
туру, где должны будут дать оценку выявленным наруше-
ниям и принять меры прокурорского надзора. 

Налог по-американски
Но уже в американскую 
казну. Конкретной став-
ки озвучено не было, но 

министр финансов Стивен Мну-
чин пообещал, что она будет 
«плоской и невысокой». В Белом 
доме рассчитывают, что эта мера 
поможет вернуть в США до не-
скольких триллионов долларов. 
Наконец, администрация плани-
рует обложить разовым налогом 
часть доходов компаний из США, 
которые в последние годы храни-
лись за рубежом.

Богат на обещания, 
скуп на конкретику

Документ Белого дома, уме-
стившийся в паре десятков тези-
сов на одной странице, не столь-
ко является готовым вариантом 
реформы, сколько обозначает ее 
контуры и, вероятно, призван по-
ложить начало дискуссии на эту 
тему. Администрация планирует 
выслушать мнения различных 
заинтересованных сторон, а так-
же согласовывать наполнение ре-
формы с обеими палатами кон-
гресса. Стоит отметить, что, хотя 
у поддерживающей Трампа Ре-
спубликанской партии сегодня 
большинство и в верхней, и в ни-
жней палатах, легкой жизни для 
реформы не предвидится. Пу-
блично лидеры республиканцев в 
конгрессе Митч Макконнелл и 
Пол Райан в совместном заявле-
нии назвали план «важным ори-
ентиром» и выразили готовность 
«работать вместе» с Белым до-
мом над налоговой реформой. 

Однако версия администра-
ции имеет заметные расхождения 
с тем проектом, который готовил-
ся в последние месяцы на Капито-
лийском холме. Например, по 
данным местных СМИ, конгрес-
смены планировали предложить 
сокращение ставки для бизнеса 
до 25 процентов, в то время как 
план Трампа опускает ее куда 
ниже — до 15 процентов. Респу-
бликанцы обеспокоены, что столь 
радикальное сокращение посту-
плений от налогов приведет к ро-
сту дефицита бюджета и, как след-
ствие, увеличению государствен-
ного долга. Многие комментато-
ры называют снижение ставки 
для бизнеса до 15 процентов не-
выполнимым без отмены других 
налоговых льгот, что трудно с по-
литической точки зрения.

Какими окажутся итоговые 
параметры реформы, пока пред-
сказывать рано. Ее цели и ключе-
вые шаги описаны в документе 
Белого дома броскими и многоо-
бещающими, но короткими тези-
сами в стиле предвыборных об-
ещаний президента.

Пролить свет на эти вопросы 

попытались министр финансов 
Стивен Мнучин и советник пре-
зидента по экономическим во-
просам Гэри Кон, выступившие 
перед журналистами в Белом 
доме с презентацией реформы. 
Но когда репортеры засыпали чи-
новников градом вопросов о де-
талях, Кон в конечном итоге зая-
вил: «Относительно деталей мы 
свяжемся с вами позже».

Мнучин заверял, что в целом 
реформа направлена на стимули-
рование инвестиций и должна 
окупить сама себя за счет изме-
нения налоговых вычетов и лик-
видации лазеек. В то же время он 
не стал однозначно утверждать, 
что реализация плана в конеч-
ном итоге будет нейтральной для 
бюджета. Глава минфина также 
напрямую не ответил и на вопрос 
о том, будет ли эта реформы вы-
годны для бизнес-империи само-
го Дональда Трампа, который на 
время президентства передал ее 
в доверительное управление сво-
им сыновьям. Что касается сро-
ков, то Мнучин пообещал до-
биться принятия реформы до 
конца текущего года.

Галочка в списке
С учетом изложенного пу-

бличный анонс «исторической 

реформы» может выглядеть пре-
ждевременным. Но этот шаг ор-
ганично вписывается в контекст 
внутриполитической обстанов-
ки в США.

В грядущую субботу пройдет 
100 дней со дня инаугурации До-
нальда Трампа. В США пресса и 
эксперты традиционно уделяют 
этой отметке пристальное вни-
мание, подводя итоги и пытаясь 
гадать, каким будет правление 
нового президента. Вот и админи-
страция во главе с Дональдом 
Трампом, который известен до-
тошным интересом и даже зави-
симостью от сюжетов в прессе, 
стремится подстроиться под этот 
стандарт, представляя его первые 
недели как наиболее успешный 
старт в истории.

В трактовке местных СМИ и 
экспертов итоги первых 100 дней 
выглядят совсем неоднозначно. 
На внутриполитической арене 
Трамп добился нескольких по-
бед, но потерпел немало пораже-
ний. Суды блокировали его им-
миграционные указы, представ-
ленные с большой помпой, а так-
же указ о мерах против городов-
убежищ, укрывающих нелегаль-
ных мигрантов. Из-за разногла-
сий внутри республиканской 
партии не удалось с первой по-

пытки отменить введенную Ба-
раком Обамой реформу здраво-
охранения «Обамакэр», хотя это 
было одним из предвыборных об-
ещаний как Трапа, так и его союз-
ников на Капитолийском холме. 
При этом рейтинги популярно-
сти президента в опросах обще-
ственного мнения бьют истори-
ческие антирекорды. Хотя не сто-
ит забывать, что согласно подав-
ляющему большинству опросов 
рейтинг Трампа отнюдь не был 
высоким и перед выборами пре-
зидента США, на которых он во-
преки прогнозам социологов 
одержал победу.

Неудачи первых недель стали 
уроком для президента. Напри-
мер, Трамп устраивал целое шоу 
из своих первых резонансных 
указов, демонстративно подпи-
сывая их в присутствии толпы 
репортеров. Но после того, как 
часть его решений была заблоки-
рована или подверглась шквалу 
критики, президент явно стал 
осторожнее. В этот раз он даже не 
присутствовал на презентации 
«исторической» налоговой ре-
формы, предоставив это своим 
советникам и министрам.

На этом фоне Белый дом стре-
мится заполнить как можно 
больше галочек в списке предвы-
борных обещаний Трампа по 
мере приближения отметки в 100 
дней. Помимо анонса налоговой 
реформы на эту же неделю запла-
нирована еще один штурм ре-
формы «Обамакэр». И, как сооб-
щают местные СМИ, группа 
крайне правых республиканцев, 
которая сорвала голосование в 
первый раз, теперь готова под-
держать Белый дом.

Продовольствие Скачки цен на молоко поможет сбивать 
новый индекс его себестоимости

Формула фермы
Сергей Куликов 

В 
России появился ин-
декс себестоимости 
производства молока — 
RMCI. И сразу порадо-
вал снижением. 

Его создатель — Националь-
ный союз производителей моло-
ка («Союзмолоко»). Новый ин-
декс будет учитывать все расхо-
ды, связанные с производством 
и, как считают авторы, поможет 
повысить предсказуемость на 
молочном рынке. Впрочем, в не-
обходимости и объективно-
сти такого инструмента 
уверены далеко не все 
молочники.

Впервые официаль-
но опубликованный 
молочный индекс се-
бестоимости, как от-
метили его разра-
ботчики, с начала 
года снизился на 5 
процентов. «Наи-
больший вклад в из-
менение себестои-
мости произ-

водства сырого молока вносит 
инфляция, — отмечают аналити-
ки «Союзмолока». — Ее влияние 
оценивается в 32 процента. Из-

менение цен на концентриро-
ванные корма обуславливает 

около 27 процентов себе-
стоимости, уровня зар-

платы — 17 процен-
тов,  курса ва-

лют — 13 про-
центов, цен на 

горюче-сма-

зочные материалы — 6 процен-
тов, остальное — цены на элек-
троэнергию и минеральные удо-
брения».  

В результате введения индекса 
«Союзмолоко» ожидает сниже-
ния ценовых колебаний на молоч-
ном рынке, что благоприятно от-
разится на экономической устой-
чивости предприятий, считает 
глава союза Андрей Даниленко.

Впрочем, авторы новации 
предупреждают, что индекс не 
окажет быстрого и прямого вли-
яния на потребителя. Это всего 
лишь очередной инструмент для 
стабилизации рынка. «Хотелось 
бы подчеркнуть, — поясняют эк-
сперты «Союзмолока», — себе-
стоимость производства не 

равна опто-

вой цене, которая складывается 
из многих факторов, в том числе 
из удаленности производителя и 
стоимости доставки».

Появление индекса себестои-
мости «коллеги по цеху» встре-
тили со сдержанным скептициз-
мом. «Не хочу никого критико-
вать, — пояснила «РГ» исполни-
тельный директор Молочного со-
юза России Людмила Маниц-
кая. — Но в качестве членов рабо-
чей группы представлены шесть 
компаний, а это не вся Россия». 
По ее словам, там присутствуют 
и транснациональные корпора-
ции, которые «славятся» своими 
сомнительными позициями по 
«опеке за отраслью». 

«Ситуация в стране разная, на 
разных комплексах, фермах 
сильно отличается. Она может 
отображать индекс относительно 
компаний, которые участвовали 
в разработке, но говорить за всю 
страну? Не решусь судить», — от-
метила Маницкая. И напомнила, 
что уже высказывались подоб-
ные идеи, но они не прижились. 

Что ж, последим за новым ин-
дексом. Одно очевидно: ситуа-
ция на рынке неровная и хоро-
шее успокоительное ему не по-

мешает.

Себестоимость молока зависит от многих факторов, зарплата крестьян в ней — всего 17 процентов.

Акцент

 Рейтинги популярности 
Трампа бьют исторические 
антирекорды 

Акцент

 Наибольший вклад 
в себестоимость производства 
молока вносит инфляция

Росздравнадзор 
выявил «нарушение 
прав граждан 
на получение каче-
ственной и доступ-
ной медицинской 
помощи»

Для обслуживания 
через Интернет 
клиентов попросят 
поделиться паспор-
тными и биометри-
ческими данными

Узнайте больше: 
Экономисты дали советы, 
как не лишиться своих 
банковских вкладов
rg.ru/art/1389309

1

Информация Минэкономразвития России
Согласно постановлению Правительства РФ от 3 ноября 2011 г. № 902 Минэкономраз-

вития России установил следующие коэффициенты-дефляторы к ставке налога на добычу 
полезных ископаемых при добыче угля на II квартал 2017 г.:

на антрацит — 1,226;
на уголь коксующийся — 1,331;
на уголь бурый — 1,090;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля бурого — 1,081.

Банки быстрее населения понима-
ют, когда пора продавать золото.
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Против Трампа протестуют не только в США: в Лондоне прошла акция, посвященная 100 дням его президентства.  
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ДОКУМЕНТ

Бизнесмены 
смогут 
копировать 
документы, 
изъятые 
следствием

ЦЕННЫЕ 
БУМАГИ

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ «Российская газета» 
публикует постановление пра-
вительства России, регламенти-
рующее порядок снятия копий с 
документов уголовного дела. 

Речь идет о ситуациях, когда 
фигурантов обвиняют в каком-
то экономическом преступле-
нии, а изъятые бумаги парализо-
вали работу фирмы. Как расска-
зывают эксперты, на практике 
нередки ситуации, когда право-
охранительными органами по 
уголовным делам изымается вся 
документация и компьютеры на 
фирме, складируются в подсоб-
ных помещениях и дальше 
просто лежат. В то время как 
коммерческая деятельность 
фирмы без документов и 
компьютеров фактически бло-
кируется. Дело может даже не 
дойти до суда, но одно расследо-
вание способно разорить фир-
мы. Так как дело встанет: счета 
арестованы, документы изъяты, 
что нужно и не нужно опечатано. 

В последнее время был при-
нят ряд законов, защищающих 
предпринимателей от необосно-
ванного давления и от таких не-
приятных ситуаций. Одна из 
норм, введенных в прошлом 
году, разрешила снимать копии с 
изъятых документов. Соответст-
вующие поправки были внесены 
в УПК. Прописать порядок копи-
рования таких документов долж-
но правительство страны.

— Соответствующая статья 
УПК РФ появилась в законода-
тельстве практически год назад, 
тем не менее порядок снятия ко-
пий правительством до сих пор 
утвержден не был, — сказал «РГ» 
адвокат Роман Терехин. — Таким 
образом, принятие указанного 
положения направлено на устра-
нение пробела, имеющегося в 
российском уголовно-процессу-
альном законодательстве на на-
стоящий момент. И если раньше 
предприниматели такого права в 
принципе не имели, в скором 
времени они его получат. И эту 
инициативу правительства сле-
дует расценивать исключитель-
но как положительную, направ-
ленную на соблюдение баланса 
прав и интересов всех сторон в 
ходе проведения досудебного 
производства.

Кстати, в конце прошлого 
года по инициативе президента 
страны был принят закон, уста-
навливающий уголовную ответ-
ственность за незаконное возбу-
ждение уголовных дел на пред-
принимателей. Если фирме в 
итоге был причинен крупный 
ущерб или она вовсе прогорела, 
то виновник может сесть на срок 
от 5 до 10 лет. В целом закон уси-
лил наказание за привлечение к 
уголовной ответственности за-
ведомо невиновных. Следова-
тель, знавший, что дело шито бе-
лыми нитками, но тем не менее 
бросивший человека в тюрьму, 
рискует сесть на срок до семи 
лет.

Кроме того, как напоминает 
Роман Терехин, законодатель 
обязал органы предварительно-
го следствия и дознания возвра-
щать изъятые документы, кото-
рые не имеют отношения к рас-
следуемому преступлению и ко-
торые не являются вещдоками.

— С учетом этого, — говорит 
эксперт, — принятие нового по-
ложения должно решить огром-
ный пласт проблем, с которыми, 
к сожалению, изо дня в день 
сталкиваются бизнесмены в ре-
зультате изъятия документов 
следствием.

Документ публикуется на с. 14.

Теперь изъятие 
документов право-
охранителями не 
заблокирует работу 
фирмы: бумаги 
будут скопированы

Приговор Денис Сугробов получил 22 года строгого режима 

Генерал 
и его сообщество

Иван Егоров 

М
осгорсуд пригово-
рил к 22 годам ко-
лонии строгого ре-
жима бывшего на-
чальника Главного 

управления экономической без-
опасности и противодействия 
коррупции МВД России Дениса 
Сугробова. 

Высокопоставленного поли-
цейского признали виновным в 
превышении должностных пол-
номочий и организации преступ-
ного сообщества.

— Суд постановил признать 
Сугробова виновным и назна-
чить ему по совокупности нака-
зание в виде 22 лет лишения сво-
боды в колонии строгого режима, 
— огласила решение судья. 

Согласно приговору суда он 
также лишен звания генерал-лей-
тенанта и возможности пять лет 
занимать должности в правоох-

ранительных органах. К рассмо-
трению в закрытом режиме резо-
нансного дела в отношении быв-
шего высокопоставленного поли-
цейского и его предполагаемых 
сообщников Мосгорсуд присту-
пил в феврале 2016 года.

Кроме ключевого фигуранта — 
Сугробова — на скамье подсуди-
мых находились Салават Мулла-
яров, Иван Косоуров, Виталий 
Чередниченко, Евгений Шерма-
нов, Сергей Борисовский, Сергей 

Пономарев, Андрей Назаров, 
Игорь Скакунов. 

Ранее прокурор просил приго-
ворить Дениса Сугробова к 22 го-
дам лишения свободы, а осталь-
ных фигурантов дела — к срокам 
от 5 до 21 года колонии. 

В частности, Салавата Мулла-
ярова гособвинение просило 
приговорить к 21 году лишения 
свободы, Игоря Скакунова — к 5 
годам колонии. В итоге предпри-
ниматель Скакунов получил 

меньше всех — 4 года. Бывшего за-
местителя Сугробова Бориса Ко-
лесникова, покончившего собой 
после задержания, суд постано-
вил признать виновным и пре-
кратить дело в отношении него в 
связи со смертью.

По версии следствия, в период 
с ноября 2013 до февраля 2014 
года преступная группа совер-
шила не менее 10 тяжких престу-
плений. 

В частности, по версии следст-
вия, офицеры ГУЭБиПК пыта-
лись спровоцировать на получе-
ние взятки заместителя началь-
ника управления собственной 
безопасности ФСБ Игоря Деми-
на, нарушив при этом статьи за-
кона об оперативно-разыскной 
деятельности и ряд других зако-
нодательных актов.

Кроме того, как сообщила вче-
ра официальный представитель 
Следственного комитета России 
Светлана Петренко, потерпевши-

ми по уголовному делу о пре-
ступном сообществе, организо-
ванном генералом Денисом Суг-
робовым, проходят 30 человек, в 
том числе высокопоставленные 
госслужащие и крупные пред-
приниматели.

— Среди потерпевших, в отно-
шении которых были совершены 
провокационные действия и ини-
циировано незаконное уголов-
ное преследование, был главный 
врач центральной клинической 
больницы управления делами 
президента РФ, председатель 
правления компании Nanotec-
Industries AG, глава администра-
ции города Смоленска, и.о. рек-
тора ФГБО УВПО «Южно-Рос-
сийский государственный уни-
верситет экономики и сервиса», 
— сказала официальный предста-
витель СКР Светлана Петренко.

Признанный судом виновным 
Денис Сугробов также лишен зва-
ния генерал-лейтенанта .

Акцент

 Потерпевшими по делу прохо-
дит 30 человек, в том числе 
высокого ранга госслужащие 
и крупные предприниматели

СУД СК закончил дело 
полицейских, укравших 
в Москве 44 квартиры

Дамский вопрос

Наталья Козлова

СТОЛИЧНОЕ подразделение СК  завершило расследова-
ние уголовного дела настоящей банды, в которую входили 
три бывших сотрудника полиции и пятеро их соучастни-
ков. Рулила там дама. Объем  дела — 201 том. 

На всех фигурантов  —  список серьезных уголовных ста-
тей — мошенничество в особо крупном размере, организа-
ция преступного сообщества с использованием служебно-
го положения и участие в нем, получение взятки в особо 
крупном размере, фальсификация доказательств по уго-
ловному делу о тяжком или об особо тяжком преступлении.

По версии следствия, в 2011 году под руководством 
бывшего московского старшего следователя по особо важ-
ным делам  Анжелы Амзиной было создано преступное со-
общество. 

Кроме дамы в него вошли бывшие следователи Сергей 
Кавун и Евгений Примаков. Позже появились коммерсан-
ты — Илья Чижанов, Сергей Королев, Дмитрий Двойных, 
Антон Бордовский и Юрий Жовтяк. Эта компания смогла 
присвоить несколько десятков квартир, находившихся в 
собственности города. Жилье  предназначалось людям, по-
страдавшим от недобросовестного застройщика.

Обманом, связями  и подделкой документов подельни-
ки добились признания обманутыми дольщиками гра-
ждан, которые к этому отношения не имели. Потом выде-
ленные якобы жертвам квартиры забирали мошенники.

Следствие уверяет, что смогло доказать еще и то, что в 
2012 году Амзина получила через посредника взятку на 
сумму более 40,9 миллиона  рублей. Но это были не налич-
ность, а услуги на такую сумму. Зато ее соучастники При-
маков, Сидорук и Черногоров в 2015 году получили взятку 
именно деньгами почти на пять миллионов рублей.

Всего ими было похищено 44 квартиры в Москве на об-
щую сумму не менее 199 миллионов рублей. 

ДОСУГ  В столичных парках 
стартует летний сезон  

В поисках 
счастья 

Сергей Жуков 

НОВЫЙ летний сезон в московских парках стартует 1 мая.   
Как рассказал глава столичного департамента культу-

ры Александр Кибовский, этим летом в парках откроются 
250 спортплощадок, 60 танцевальных и концертных пло-
щадок, 8 летних кинотеатров и 13 лодочных станций. Зара-
ботают более 250 творческих студий и секций. В основном 
это беговые клубы, йога, фитнес, танцы, скандинавская 
ходьба, лектории и уроки иностранных языков. Большин-
ство занятий будут бесплатными. 

В Парк Горького «лето» придет в 12.00. «В этом году для 
нового сезона мы выбрали тему счастья, — пояснила дирек-
тор Парка Горького Марина Люльчук. — Хотим напомнить, 
что счастье состоит из мелочей. Слушать музыку, кататься 
на велосипеде, лежать на траве — это тоже счастье».

В саду имени Баумана праздник начнется часом позже — 
в 13.00. В программе — театральный перформанс, поэтиче-
ские чтения. В парке Победы на Поклонной горе Первомай 
полностью отдадут молодежной культуре. На сцене высту-
пят участницы проекта «Голос. Дети» Рагда Ханиева и Лиза 
Пурис, а на скейт-площадке пройдут показательные вы-
ступления по экстремальным видам спорта и мастер-клас-
сы по чирлидингу. Летний сезон в Измайловском парке от-
кроется шествием пионеров, барабанщиков и ходулистов. 
Весь день там будут звучать песни советской эпохи. 

В июне после благоустройства откроются два новых 
парка. В Таганском детском парке появится многофункци-
ональный центр . А парк Красногвардейские пруды разде-
лят на две тематические зоны — для тихого и активного от-
дыха. Его соединят пешеходным маршрутом с «Красной 
Пресней». Первый участок от Звенигородского шоссе до 
верхнего пруда займет спортивно-познавательный парк со 
спортплощадкой и павильоном для занятий йогой. На ни-
жнем пруду собираются устраивать концерты и фестива-
ли — там построят сцену на воде и амфитеатр на 150 мест. 
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ПРАВО Три НПО попали 
в список нежелательных

Минюст 
предписал

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО юстиции России внесло вчера в пере-
чень иностранных организаций, деятельность которых 
признана нежелательной в РФ, несколько НПО, в том чи-
сле созданную экс-главой «ЮКОСа» Михаилом Ходор-
ковским «Открытую Россию».  В «черный» список попа-
ли «Открытая Россия» (Великобритания), «Институт 
современной России» (США) и Общественное сетевое 
движение «Открытая Россия» (Великобритания)».

В министерстве пояснили, что основывались на реше-
нии замгенпрокурора РФ от 26 апреля 2017 года. Днем 
ранее официальный представитель Генпрокуратуры 
Александр Куренной сообщил, что после изучения по-
ступивших в надзорное ведомство материалов было при-
нято решение признать деятельность этих организаций 
нежелательными. По его словам, эти неправительствен-
ные организации осуществляют в России специальные 
проекты в целях дискредитации результатов проходя-
щих в России выборов, а также признания их итогов не-
легитимными. Кроме того, деятельность упомянутых ор-
ганизаций, по данным Генпрокуратуры, направлена на 
дестабилизацию внутриполитической ситуации. 

Признанным нежелательными НПО запрещено в РФ 
проводить операции с денежными средствами и иным 
имуществом, создавать структурные подразделения. 

ПРОГНОЗ Майские праздники и лето пройдут при теплой погоде и без осадков. 
Но не везде

Давление пойдет вверх
Ирина Жандарова 

Т
еплые майские праздники 
наградят жителей Цен-
тральной России за холод-

ный апрель. Но в других регионах 
выходные будут ненастными, к 
примеру, в Северной столице и 
Сибири, рассказал директор Ги-
дрометцентра Роман Вильфанд.

В Москве погода изменится 
уже в субботу: потеплеет в сред-
нем на 10 градусов, давление 
пойдет вверх. Ночью еще пройдет 
небольшой дождь, но уже ника-
ких ночных заморозков. Днем 
прогреется до 15—22 градусов. В 
последующие праздничные дни 
погода будет только улучшаться: 
до 23 градусов — 30 апреля, 1 мая 
— до 24 градусов. А с началом ра-
бочих дней начнется понижение 
температуры. 

Неблагоприятных явлений 
синоптики не прогнозируют, дав-
ление будет расти постепенно, 
поэтому существенных неу-
добств метеозависимые люди 
ощутить не должны.

В центральном округе в сред-
нем температура повысится до 
16—20 градусов. В Северной сто-
лице, несмотря на небольшое рас-
стояние, погода будет отличаться 
существенно. Дожди пройдут в 
пятницу и субботу, ночью будет 
морозно, днем только 6—10 граду-
сов. Погода не изменится и в вос-
кресенье-понедельник. 

Дожди ожидаются в боль-
шинстве регионов центра Рос-

сии, расположенных севернее 
Москвы. На юго-западе от сто-
лицы тоже осадки, но тут летняя 
погода: грозы, и рост темпера-
туры до 24 градусов. Тепло и в 
Поволжье, где температура со-
ставит 15—20 градусов, в тече-
ние выходных возможны дожди. 

Улучшится погода к выход-
ным на юге России. В Сочи и 
Краснодарском крае до 26 гра-
дусов. В Крыму солнечно, мало-
облачно, до 27 тепла. На побере-

жье и в горах прохладнее, поры-
вистый ветер снижает темпера-
туру. 

В прохладном воздухе Урал, 
где примерно 8—13 градусов в 
выходные. Но без осадков.

Тепло в праздники начнет по-
кидать Сибирь. Сейчас в Том-
ской, Новосибирской, Кемеров-
ской областях, Хакасии, Алтай-
ском и Красноярском крае 25—
27 градусов тепла и настоящее 
лето, за выходные температура 

здесь упадет примерно на 15 
градусов — до 10—12 градусов. 
Порывистый ветер и дожди до-
полнят картину ненастья.   

Дальше на восток, у Байкала, 
на праздниках будет теплая по-
года, градусов на 5 выше нормы. 
На Дальний Восток дожди будут 
заходить с южной части регио-
на, температура здесь около 16 
тепла, к середине выходных по-
низится на пару градусов, но все 
равно останется комфортной. 

Непогода на побережье аркти-
ческого моря, где поземка. А 
также на Камчатке, где пройдет 
мокрый снег. 

Зато лето в России будет те-
плым и недождливым, обещал 
Роман Вильфанд. И на азиатской  
территории  интенсивные пожа-
ры возможны уже в июне. «В 
Красноярском крае в это время 
будет достаточно выражен по-
жароопасный период», — сооб-
щил Вильфанд.
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ПРАВО Судебные приставы 
впервые наказали 
коллекторов-нелегалов

Брали 
не по чину

Владислав Куликов 

СУДЕБНЫЕ приставы впервые наказали фирмы, неле-
гально занимавшиеся коллекторством. Организации не 
были включены в официальный реестр Федеральной 
службы судебных приставов. Тем не менее занимались 
сбором долгов.

Теперь фирмы оштрафованы на 400 тысяч рублей. 
Если они хотят легально работать с должниками, то 
должны пройти регистрацию в службе судебных приста-
вов. Напомним, в этом году вступил в силу закон, по ко-
торому Федеральной службе судебных приставов пору-
чен надзор за коллекторами. А для самих коллекторов 
введены строгие правила. Как сообщили в ведомстве, 

всего к середине 
апреля в службу по-
ступило порядка 4 
тысяч жалоб на на-
рушения новых 
норм. В суд направ-
лены 85 протоколов 
об административ-
ных правонаруше-
ниях, по 20 из них 
вынесены постанов-
ления о наложении 
штрафов на общую 
сумму 753 тысячи 
рублей.

Наказывались как отдельные коллекторы, так и фир-
мы. Но первые штрафы выносились в адрес легальных 
фирм, внесенных в реестр. Например, в столице некая 
компания, пытаясь взыскать с москвички 50 тысяч ру-
блей просроченной задолженности, действовала по ста-
рой схеме: бесконечными звонками. Но закон установил 
строгий лимит на звонки. За лишние приставания по те-
лефону компании придется заплатить штраф. 

Еще одна новость: судебные приставы организуют на 
майские праздники круглосуточное дежурство в между-
народных аэропортах и рядом с наземными пунктами 
пропуска через границу. Специальные посты службы по-
могут оперативно решать проблемы гражданам, оказав-
шимся в списках невыездных. Как сообщили «РГ» в Феде-
ральной службе судебных приставов, круглосуточное де-
журство будет введено с 28 апреля по 9 мая. С долгами за 
границу не выпустят. Но если человек оплатил, но по ка-
ким-то причинам еще числится в списках невыездных, 
приставы помогут. И все-таки приставы рекомендуют за-
ранее проверять себя по «Банку данных исполнительных 
производств» на сайте ФССП России.

Не накрути

Сегодня он проходит общественное обсужде-
ние и в ближайшие месяцы будет внесен в Го-
сударственную Думу. Главная цель разрабаты-

ваемого документа — дать возможность населению на-
прямую рассчитываться с поставщиками коммуналь-
ных ресурсов и узаконить уже существующие в регио-
нах Единые информационно-расчетные центры 
(ЕИРЦ). Например, в Москве и Подмосковье они успеш-
но работают уже несколько лет. В целом же по стране 
система расчетов населения за коммунальные услуги 
такова, что деньги ресурсникам от управляющих ком-
паний поступают с большим опозданием или вовсе не 
поступают. Собранные у людей средства идут на «лата-
ние» многочисленных дыр в бюджетах управляющих 
компаний или вообще выводятся на «левые» счета. При 
этом долг поставщикам ресурсов растет постоянно. 
Если в прошлом году он составлял триллион рублей, то 
в этом году подрос еще на 100 млрд рублей. Все это при-
водит только к одному: ресурсникам надоедает рабо-
тать в кредит, и они начинают отключать население от 
тепла, света, газа. 
Население, соответ-
ственно, начинает 
требовать у мест-
ных властей защи-
тить их права. Ведь 
люди-то платят за 
коммуналку. 

«Из схемы сбора 
коммунальных пла-
тежей необходимо 
исключать управля-
ющие компании, — 
подчеркивает Рогоцкий. — Пусть они занимаются убор-
кой придомовых территорий, подъездов, вывозом мусо-
ра, вопросами благоустройства, но не наживаются в об-
щем-то на посреднических действиях по отправке денег 
населения снабжающим компаниям». Уменьшить ком-
мунальную нагрузку на людей должно и исчезновение 
банковских комиссий. По мнению директора Центра 
конъюнктурных исследований НИУ «Высшая школа эко-
номики» Георгия Остапковича, идея — хорошая. «Да, бан-
ки или почта оказывают услуги и за это просят с нас 
деньги, но это их профильные услуги, за которые нельзя 
назначать высокие проценты, считает эксперт. — У них 
порой проценты по вкладам меньше». По мнению Остап-
ковича, если не удастся вообще отменить платежи за оп-
лату услуг ЖКХ, то их нужно ограничивать. «Давайте 
хотя бы установим предел, выше которого нельзя будет 
взимать комиссию за подобного рода платежи, напри-
мер, в 1—1,5 %», — констатирует Остапкович. 

Годовщина Киев снова зовет молодежь на «сафари против ватников»

Злые языки пламени

Павел Дульман 

П
риближение третьей 
годовщины трагедии 
в Одессе киевские 
власти встречают 
уже традиционно: 

попытками запугать население 
миллионного города и не допу-
стить никаких массовых акций 
рядом с местом мученической 
гибели сорока двух одесситов. 
Само напоминание о том, каким 
способом новая «европейская и 
демократическая» власть вне-
дряла украинскую националь-
ную идею в городе-герое, вызы-
вает у ее видных представителей 
и местных адептов страх оказать-
ся в меньшинстве. За две недели 
до 2 мая с украинскими СМИ слу-
чилось очередное дежавю: о 
ссылкой на источники в СБУ и 
главном управлении разведки 
они начали рассказывать о том, 
что «российские агенты» готовят 
провокации и теракты в Одессе, и 
этому нужно посильно противо-
стоять.

Криминал в законе
Тем более что опыт есть. «Па-

триоты тогда в Одессе действова-
ли очень активно, решительно. 
Где-то даже доходило и до крими-
нальных действий, но это была за-
щита самого государства», — раз-
носится сегодня по Украине то ли 
угроза, то ли явка с повинной но-
вой звезды эфиров Евгения Кара-
ся — боевика нацисткой группи-
ровки С-14 и бывшего сотрудника 
МВД, «побратима» убийц писате-
ля Олеся Бузины.

Украинский патриот озвучил 
рецепт, как заставить одесситов 
забыть о своей боли, а заодно и о 
Дне Победы: ввести спецназ МВД, 
огородить Куликово поле и парк 
Шевченко, прилегающие к Дому 
профсоюзов, и устроить «сафари 
на сепаратистов», как делал это 
он со своими друзьями в 2014 
году. Вместе с Карасем, как по рас-
писанию, с наступлением тепла 
вспомнил о приближении 2 мая и 
депутат Верховной рады, лидер 
партии «Национальный корпус» 
и командир полка «Азов» Андрей 
Билецкий. Сегодня он с телеэкра-
на пугает украинцев неким «ша-
башем в Одессе 2 и 9 мая», но об-
ещает, что на Украине найдется 
«много молодежи, которая ему 
воспрепятствует».

В угрожающих словах Билец-
кого в этом году можно уловить 
нотки сомнения и тревоги. Как по-
казало празднование дня освобо-
ждения Одессы 10 апреля, сто-

ронников Билецкого в городе се-
годня не так уж много: десятки ак-
тивистов националистических 
группировок — выходцев из мест-
ного «Автомайдана» — не смогли 
помешать сотням одесситов с цве-
тами, красными флагами и даже — 
о, ужас — георгиевскими лентами 
пройти по родному городу. В ито-
ге акция агрессивных сторонни-
ков альтернативной истории Ук-
раины растворилась среди насто-
ящих одесситов. Те же из молодых 
патриотов, кто после неудачной 
попытки испортить людям празд-
ник оказались в полиции, жалова-
лись на грубое и неуважительное 
отношение к ним правоохраните-
лей, которых они до этого дня счи-
тали «своими». 

«Радует то, что сразу от не-
скольких самых разных собесед-
ников я услышал заверения, что 
Одесса — на девяносто процентов 
«ватный» город. Рассказывали 
историю про приезд родственни-
ков из Тернополя, рассчитывав-
ших отдохнуть здесь, как на Укра-
ине, и уехавших через два дня — не 

понравилась им довлеющая «ан-
тиукраинская» атмосфера. Здесь 
действительно можно громко ве-
сти «антиукраинские» разговоры 
в публичных местах, и редко уви-
дишь машину с украинским флаж-
ком на стекле», — поделился с «РГ» 
впечатлениями от города киев-
ский публицист Дмитрий Сквор-
цов. На неделе он передал в город-
ское СИЗО гуманитарную по-
мощь от украинских землячеств 
России для четырех десятков ак-
тивистов Куликова поля, вот уже 
скоро четвертый год находящихся 
под стражей без предъявления об-
винений.

Истерик нагнетал истерию
Отразился на настроениях го-

рожан и уход с поста губернатора 
области Михаила Саакашвили. 
Год назад этот персонаж пугал го-
родские власти и Киев «реваншем 
сепаратизма», вакуумом власти в 
регионе и требовал от МВД насы-
тить Одессу боевиками «Азова» 
для недопущения гражданских 
волнений и новых трагедий. Тог-

да, как заметили многие украин-
ские наблюдатели, Саакашвили 
нагнетал истерию исключительно 
в собственных интересах. Под-
черкивал свое радение за Украи-
ну, боролся с ненавистным город-
ским головой, напоминал теперь 
уже бывшему другу Порошенко о 
своей важности и незаменимо-
сти.2 мая 2016 года ничего из 
того, чем пугал Украину Саакаш-
вили, не произошло: полиция не 
пустила людей с цветами к Дому 
профсоюзов из-за нескольких 
кряду сообщений от неизвестных 
доброжелателей о взрывных 
устройствах, заложенных за по-
лицейским оцеплением на абсо-
лютно пустой площади Куликово 
поле. И тогда тысячи пришедших 
к месту трагедии возложили по-
минальные букеты к ногам поли-
цейских.

Это не означает, впрочем, что 
и сейчас в отсутствие известного 
провокатора Саакашвили в Одес-
се не произойдет ничего страш-
ного. Напротив, именно это и мо-
жет подтолкнуть тех, кто органи-
зовал массовое убийство 2014 
года и сегодня находится у влас-
ти, к новым кровавым провока-
циям. У Киева появилась мотива-
ция доказать, что на Донбассе и 
внутри Украины им противосто-
ят «террористы», коль скоро ни-
где в мире, включая международ-
ный суд ООН, в террористиче-
скую угрозу от жителей Донбас-
са, Одессы, Харькова, Запорожья 
никто не верит. Поэтому аноним-
ные источники украинских теле-

каналов и сетевых изданий гово-
рят об опасности террористиче-
ских актов в период со 2 по 9 мая, 
от Одессы до Киева, от Куликова 
поля до главной сцены фестиваля 
«Евровидение». И заранее дают 
ответ на вопрос, кто будет за эти-
ми терактами стоять. Террори-
стическая по происхождению, 
образу мышления и действий, 
нынешняя украинская власть го-
това любыми способами низве-
сти принципиальных противни-
ков на свой уровень и в этих отча-
янных попытках не остановится 
ни перед чем.

Воспитатели со свастикой
Не случайно в этой связи глав-

ный нацист Украины Билецкий го-
ворит о молодежи, которая «вос-
препятствует сепаратистскому 
шабашу». О той молодежи, кото-
рая под лозунгами борьбы с кор-
рупцией в 2014 году записывалась 
в «сотни ополчения майдана», а 
после в карательные батальоны. 
Об одесских студентках, разли-
вавших 2 мая бензин в бутылки, 
которыми убивали их однокур-
сников и соседей. В борьбе с кор-
рупцией, мешающей реализации 
мечты о ЕС и кружевных труси-
ках, — а именно это было лейтмо-
тивом майдана — украинская мо-
лодежь за считанные месяцы 
прошла путь от веселых, как тогда 
казалось, акций неповиновения 
до актов геноцида в Одессе и на 
Донбассе. От конфликта отцов и 
детей до убийства в себе человека. 
На этом пути они успели забыть о 
коррупции, словарного значения 
которой не знали и не понимали, 
но ведомые гормонами и бодря-
щей новизной событий готовы 
были с нею бороться.

Итог борьбы известен: Украи-
на в 2017 году, спустя три года 
после начала непримиримой 
борьбы за очищение власти, при-
знана международными аудито-
рами Ernst & Young самой кор-
румпированной страной, а сама 
украинская коррупция стала 
своего рода брендом и притчей 
во языцех для чиновников ЕС. 
Впрочем, многих из тех юнцов, 
кто три года назад поднялся на 
войну с коррупцией, эта инфор-
мация уже не заботит. Они про-
должают свою войну уже не про-
тив коррупции, но с русскоязыч-
ными, инакомыслящими, «ват-
никами, террористами и сепара-
тистами», собственной совес-
тью, и страхом ответственности.  

1

Виновные в трагедии 2 мая не будут 
наказаны, пока в Киеве правят 
организаторы этого преступления.  

Акцент

 Украина в 2017 году признана 
аудиторами Ernst & Young 
самой коррумпированной 
страной

Читайте также: Как вернуть деньги, 
переплаченные за ЖКХ
rg.ru/art/1338212

Долги ресурсоснаб-
жающим организа-
циям достигли 
1 трлн 100 млрд 
рублей 

Специальные посты 
приставов в аэро-
портах помогут 
гражданам, оказав-
шимся в списках 
невыездных

Расчет с поставщиками коммунальных услуг напрямую сэко-
номит и время, и деньги.
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КОНФЛИКТ Одесский горсовет внес коррективы в «декоммунизацию»

Жуков вернулся в Одессу
Петр Лихоманов

Г
ородской совет Одессы на-
кануне утвердил список 
улиц, переулков и проспек-

тов, которым будут возвращены 
названия, отобранные экс-гу-
бернатором области Михаилом 
Саакашвили в рамках «деком-
мунизации». Так, на карте Одес-
сы вновь появится проспект 
маршала Жукова (проспект 
«Небесной сотни» в версии Саа-
кашвили), улицы Валентины Те-
решковой, Гайдара, Белинского, 
Гончарова и другие. Конфликт 
между городской и областной 
властью возник в мае прошлого 

года, когда Саакашвили своим 
распоряжением переименовал 
около 300 улиц в Одессе, горо-
дах и селах области. В октябре, 
незадолго до отставки губерна-
тора, депутаты областного сове-
та обратились к президенту По-
рошенко с просьбой отменить 
волюнтаристское решение Саа-
кашвили, ссылаясь на то, что да-
леко не все топонимы из его спи-
ска подпадали под закон о де-
коммунизации. Однако Поро-
шенко оставил просьбу одесси-
тов без внимания.

В среду из 65 депутатов гор-
совета Одессы за предложен-
ный бывшим и.о. мэра Олегом 

Брындаком список проголосо-
вали 46 человек. Обсуждение 
получилось эмоциональным из-
за приезда в Одессу представи-
теля Киева, депутата Верховной 
рады Светланы Залищук — со-
юзницы экс-губернатора. «Мы 

без приезжих знаем, на каких 
улицах нам жить. Мы родились 
в этом городе и мы, одесситы, 
будем решать, что в этом городе 
хорошо, а чего делать не нуж-
но», — заявил в споре с Залищук 
депутат Дмитрий Голубов, 

представляющий, как ни стран-
но, Блок Петра Порошенко. Все-
го в списке горсовета 56 топо-
нимов, избавленных от «деком-
мунизации». Так, улица имени 
главаря бандеровских банд Ро-
мана Шухевича будет названа в 
честь Защитников Отечества, а 
улице Героев Крут (это студен-
ты-националисты, погибшие в 
1919 году в бою с Красной ар-
мией. — Прим. «РГ») возвращено 
имя Валентины Терешковой. За 
столь яркое проявление «сепа-
ратизма» прокуратура Одес-
ской области начала против 
горсовета уголовное производ-
ство.  

Акцент

 Всего в списке 56 топонимов, 
избавленных 
от «декоммунизации»

Эти девушки 2 мая 2014 года разливали смертоносную смесь в бутылки...  

СЛЕДСТВИЕ 
Александр 
Бастрыкин 
возмущен 
отменой дела 
на водителя, 
мешавшего 
«скорой»

СОВСЕМ 
НЕ ХУЛИГАН

Наталья Козлова

ВЧЕРА председатель Следствен-
ного комитета РФ дал указание 
своим подчиненным обжаловать 
отмену постановления о возбу-
ждении уголовного дела против 
водителя, препятствовавшего 
проезду машины детской «ско-
рой помощи» в Москве.

Если быть совсем точным, то 
Александр Бастрыкин распоря-
дился, чтобы руководитель Глав-
ного следственного управления 
СК по Москве обжаловал реше-
ние межрайонного прокурора. 
Сотрудник надзорного ведомст-
ва накануне отменил постанов-
ление следователя о возбужде-
нии уголовного дела о хулиган-
стве в отношении мужчины, пре-
пятствовавшего проезду маши-
ны «скорой помощи» в Москве.

Как объяснила корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СК России Светлана 
Петренко, глава Следственного 
комитета РФ намерен добивать-
ся отмены этого решения «в со-
ответствии с действующим зако-
нодательством вплоть до Гене-
рального прокурора Российской 
Федерации». 

Напомним, эта некрасивая 
история началась 20 апреля. В 
Сеть был выложен сюжет, «ге-
рой» которого — водитель ино-
марки на улице Солнечной в Мо-
скве не пропустил машину «ско-
рой помощи». «Скорая помощь» 
оказалась детской, специализи-
рованной машиной.

Интернет буквально взорвал-
ся. А следом и официальные лица. 
По факту следственными органа-
ми ГСУ СК России по Москве 
было за считаные часы возбу-
ждено дело по известной статье — 
213 Уголовного кодекса РФ — «ху-
лиганство».

Бастрыкин лично поручил 
найти невоспитанного водителя. 
Естественно, его быстро нашли. 
Он молод — 34 года. А спустя еще 
пару дней водителя иномарки 
Евгения Смирнова задержали. 
Каково же было удивление сле-
дователей, когда оказалось, что 
малокультурный гражданин — 
бывший сотрудник одного из от-
делов столичного управления 
СК РФ.  Но на его защиту встала 
прокуратура, не увидев в дейст-
виях водителя состава преступ-
ления вообще. По информации 
«РГ» из неофициальных источ-
ников, с прокурорским мнением 
согласились и работники ГИБДД. 
По их мнению, действия нервно-
го водителя являются админи-
стративным правонарушением. 

РЕФОРМА РПЦ 
за социальную 
реабилитацию 

ВРАСТАТЬ 
В ЖИЗНЬ  

Инга Бугулова, Санкт-Петербург 

В РОССИИ насчитывается свы-
ше четырех тысяч социальных 
проектов РПЦ. В их числе более 
70 центров для наркозависимых, 
49 приютов для мам, более 80 
центров гуманитарной помощи, 
95 приютов для бездомных, 10  
служб помощи бездомным, бо-
лее 200 проектов помощи инва-
лидам. Что не предел. Число со-
циальных центров будет расти. А  
главное, по новому законода-
тельству церковные больницы,  
дома для мам, центры помощи 
бездомным теперь могут полу-
чать средства из бюджета.  При 
этом остаются две проблемы — 
как сделать помощь адресной и 
привлечь к социальному служе-
нию тех, кто в нем не участвует? 

— Когда мы только начинали, 
казалось, что дать кусок хлеба 
голодному — достаточно. Это не 
так, — убежден председатель Си-
нодального отдела по благотво-
рительности епископ Орехово-
Зуевский Пантелеимон. — Мы 
должны заниматься реабилита-
цией, а у нас системы реабилита-
ции долго не было. 

По его словам, одна из ключе-
вых забот — многодетные семьи. 
РПЦ организует отдых и лечение  
детей и родителей. Также цер-
ковь будет помогать женщинам, 
которые отказались от абортов. 
Также в планах открытие цен-
тров помощи бездомным. Им 
также будут помогать заново 
врастать в общество.  

E
P

A
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СКАНДАЛ Американский президент угрожает поменять непослушных судей 

Суды не те, история не та ...
Евгений Шестаков

В 
четверг президент США До-
нальд Трамп объяснил из-
бирателям, что он думает о 

судебной власти, которая меша-
ет ему реализовать предвыбор-
ные обещания.

Отвечая на вопросы газеты 
Washington Examiner, гарант аме-
риканской конституции недвус-
мысленно намекнул: «многие 
люди хотели бы реформировать 
суд». Правда, Трамп имел в виду 
не все суды США, а лишь те, где 
ставят под сомнение законность 
подписанных им указов. Разо-
браться в первую очередь глава 
Белого дома собирается с нена-
вистным ему Апелляционным су-
дом девятого округа Сан-Фран-
циско, где приостановили дейст-
вие сначала первого, а затем и 
второго антииммигрантского 
указа Трампа. Президента осо-
бенно возмутило, что язык его 
указов, который понятен «даже 
студентам-первокурсникам», не 
понравился судьям.

Досталось от Трампа и друго-
му судье — Уильяму Оррику, кото-
рый заблокировал его распоряже-
ние приостановить выделение 
средств городам-убежищам, не 
выполняющим федеральные за-
коны. В число «очень опасных и 
очень плохих» городов, по класси-
фикации американского лидера, 
попали Нью-Йорк, Чикаго и Лос-
Анджелес. В итоге помешавший 
планам Трампа судья был назван 
человеком, поощряющим тех, кто 
совершает преступления. Глава 
аппарата Белого дома Райнс При-
бас был еще более несдержан на 
язык: судью Оррика он назвал 
«спятившим», как, собственно, и 
весь Девятый окружной суд.

Впрочем, до сих пор админи-
страция Трампа, несмотря на об-
ещания, ничего не предприняла 
для обжалования принятых ранее 
решений в высшей инстанции — 
Верховном суде. Вместо занима-
ющих немало времени юридиче-
ских баталий Белый дом нашел 
иной путь, чтобы реализовать 

указы главы государства, — решил 
поменять кадры в наиболее про-
блемных для Трампа судебных 
инстанциях. Местные СМИ ут-
верждают: команда Трампа уже 
занялась подбором судей, кото-
рые проявят лояльность к реше-
ниям исполнительной власти и 
президента. Стремление Трампа 
обзавестись «карманными» 
представителями Фемиды в аме-
риканской администрации назы-
вают «возвращением веры в юри-
дическую систему». Тогда как 
противоречащие Белому дому 
вердикты с легкой руки админи-
страции названы «подарком пре-
ступным бандитским элементам 
и наркокартелям». Но что осо-
бенно возмущает Трампа, так 
это, по его мнению, возмутитель-
ное превышение полномочий 
единственным, никем не избран-
ным окружным судьей. Впрочем, 
президент оставил лазейку на 
случай, если применение адми-
нистративного ресурса не срабо-
тает и поменять неугодных влас-
ти судей не удастся. «Мы увере-
ны, что в конечном счете победим 
в Верховном суде», — говорится в 
заявлении Белого дома без указа-
ния даже примерных сроков, ког-
да эта победа случится.  

В 2016 году госдепартамент 
США потратил 585 миллионов 
долларов на «стратегическую 
цель номер 4». Эти средства пош-
ли на защиту коренных интересов 
США за границей путем продви-
жения демократии и прав челове-
ка, укрепления в иностранных го-
сударствах гражданского общест-
ва. Америка, где президент и его 
окружение называют суд, вынес-
ший не устраивающий Белый дом 
решение, «спятившим» и угрожа-
ют поменять судей, не понимаю-
щих то, что понимают первокур-
сники, ежегодно выделяет сотни 
миллионов долларов на изучение 
американских демократических 
норм за рубежом. Но, может, Ва-
шингтону следует потратить эти 
деньги в самих США для защиты 
гражданского общества и судеб-
ной системы страны. 

ДИПЛОМАТИЯ

СМИ 
раскрыли 
будущее 
«брекзита»

ПЛАТА 
ЗА ВЫХОД

Ариадна Рокоссовская

БРИТАНСКИЕ политические 
элиты замерли в тревожном 
ожидании: 29 апреля главы 
стран — членов ЕС утвердят план 
переговоров о выходе этой стра-
ны из союза. Содержание доку-
мента остается тайной, но жур-
налисты выяснили, какие усло-
вия европейские страны хотят 
поставить премьер-министру 
Терезе Мэй.

Корреспондент Reuters, ко-
торому удалось изучить девяти-
страничный документ, сообща-
ет, что лидеры стран Евросоюза 
будут настаивать на том, чтобы 
Британия обязалась предостав-
лять вид на жительство их гра-
жданам и членам их семьи, при-
ехавшим в страну до 2019 года, 
если они остаются там пять лет. 
Еще одно требование — выпол-
нить все обязательства в отно-
шении бюджета Евросоюза до 
2020 года размером в 60 милли-
онов евро, а также обязательст-
ва перед МВФ и европейским 
центробанком за весь период 
своего членства. И еще один 
важный для европейцев пункт — 
юрисдикция европейского 
суда, которая, по их мнению, 
должна распространяться на 
Великобританию минимум до 
конца переходного периода.

Текст документа, по мнению 
экспертов, не должен сильно 
поменяться до субботнего лан-
ча в Брюсселе, после которого 
лидеры 27 стран ЕС поставят 
под ним свои подписи. По дан-
ным Daily Telegraph, в Британии 
готовы заплатить по счетам в 
обмен на согласие Евросоюза 
на британские требования, од-
нако последнее слово остается 
за премьер-министром Терезой 
Мэй.

Вячеслав Прокофьев, 
Александр Васильев,
Париж—Москва

В 
четверг парижские 
школьники вышли на 
улицы. Несанкциони-
рованный марш проте-
ста был организован 

старшеклассниками через соци-
альные сети. От площади Басти-
лии учащиеся парижских лицеев 
двинулись традиционной «тро-
пой» всех недовольных — на юг в 
сторону площади Бастилии. По-
водом для выступления, как объ-
ясняют организаторы акции, ста-
ли результаты первого тура пре-
зидентских выборов. Фальшивое 
соперничество партий,  отсутст-
вие по-настоящему революцион-
ных программ, нацеленных на 
изменение общества и создание 
«социальных лифтов», система, 
способная при должной реклам-
ной раскрутке за несколько ме-
сяцев породить рвущихся к влас-
ти «макронов» — все эти призна-
ки застоя и политического лице-
мерия, которыми изобиловала 
президентская кампания во 
Франции, возмутили лицеистов.

Свой марш они провели под 
лозунгами «Ни Ле Пен, ни Ма-
крон», продемонстрировав недо-
вольство нынешней политиче-
ской системой, где выходец из 
крайне непопулярного среди 
французов кабинета Франсуа Ол-
ланда, благодаря должной ре-
кламной раскрутке чудесным 
образом на словах превращается 
в пламенного революционера.    

Не обошлось без столкнове-
ний с полицией. В ответ на дейст-
вия радикально настроенной мо-
лодежи, поджигавшей мусорные 
баки и бьющей витрины, стражи 
порядка использовали дубинки и 
слезоточивый газ. В итоге участ-
ники несанкционированного 
властями марша были рассеяны. 
Часть протестующих заблокиро-
вала полностью или частично 
вход в ряд столичных лицеев с по-
мощью мусорных контейнеров и 
импровизированных баррикад. 
По данным столичного школьно-
го управления недовольные ны-
нешними политическими поряд-
ками во Франции перекрыли пол-
ностью вход в шесть учебных за-
ведений и частично еще в четыре.           

В то время как современные 
«Гавроши» на улицах объясняли 
политическому бомонду Фран-
ции, что они думают по поводу со-
стоявшихся выборов, продолжаю-
щий предвыборную кампанию 
39-летний  экс-министр экономи-

ки Эмманюэль Макрон уже успел 
проколоться как минимум два-
жды. Посчитав, что дело уже в 
шляпе и  ворота Елисейского двор-
ца вот-вот сами собой перед ним 
распахнутся, он устроил в прош-
лое воскресенье вечеринку для 
своих приближенных и спонсоров 
в весьма недешевом ресторане 
«Ротонда». Многие французы 
были шокированы: им это напом-
нило поведение Николя Саркози, 
который организовал крутую ве-
черинку в не менее знаковом заве-
дении на Елисейских полях — ре-
сторане «Фукетс» в 2012 году, что 
ему на протяжении всего мандата 
не раз ставили в укор. Правда, 

Саркози это сделал уже после вто-
рого победного для него тура. Не-
скромность уже сказалась на ими-
дже «марширующего» кандидата. 
По последнему опросу службы 
Harris Interactive, 52 процента 
французов со скепсисом воспри-
няли такое начало его финального 
забега, причем большая часть из 
них осудила эпизод с рестораном, 
выглядивший особенно кощунст-
венным на  фоне совсем невеселой  
обстановки в стране из-за терро-
ристической угрозы и экономиче-
ского кризиса. 

Что касается Марин Ле Пен, то 
она реагировала на свою победу 
в первом туре выборов гораздо 

скромнее,  что сказалось на отно-
шении к ней французов: 61 про-
цент  опрошенных позитивно 
оценили ее поведение. 

Не исключено, что эти тенден-
ции могут усилиться после собы-
тий, произошедших в Амьене, 
что в 150 километрах к северу от 
Парижа. Дело в том, что там ба-
стует персонал завода по произ-
водству машин для сушки белья,  
принадлежащего американской 
компании Wirlpool.  Хозяева ре-
шили закрыть предприятие и пе-
ренести производство в  Польшу, 
где рабочая сила стоит в несколь-
ко раз меньше. Таким образом,  
без работы останутся 300 чело-
век.   Несколько месяцев назад 
они обратились к Макрону с 
просьбой приехать в Амьен, где, 
заметим, он появился на свет и 
вырос. Под разными предлогами 
Макрон отказывался посетить 
«малую родину», но вот в среду 
решился.  Он опасался, что прием 
будет не самым сердечным, но то, 
что случилось, превзошло все са-
мые мрачные ожидания.

Когда  Макрон с охраной и с 
кортежем сопровождающих лиц 
оказался на автостоянке перед за-
водскими воротами, где стачечни-
ки Wirlpool разбили свой лагерь,  
люди стали свистеть, раздались 
возмущенные возгласы. Они скан-
дировали «Макрон — это ЕС», 
«Макрон — это патронат». Но, надо 
полагать, больше всего визитера 
задело другое скандирование — 
«Марин — президент!». Этому, 
кстати, есть несколько объясне-
ний. Во-первых, в Амьене по ито-
гам первого тура глава Нацфронта 
опередила всех кандидатов, вклю-
чая Макрона, во-вторых, по стати-
стике 40 процентов «синих ворот-
ничков» во Франции отдают ей 
предпочтение. Ну, и в-третьих, уз-
нав о макроновской поездке в 
Амьен, Ле Пен опередила его. 
Прервав заседание в предвыбор-
ной штаб-квартире, она приехала 
на завод утром в среду. Марин зая-
вила о своей солидарности с борь-
бой забастовщиков, а Макрона об-
винила в том, что тот отстаивает 
интересы олигархов.

Выступление харизматиче-
ской блондинки было встречено 
аплодисментами. Забастовщики 
наперебой делали «селфи» с Ма-
рин Ле Пен, и эти снимки вскоре 
заполонили социальные сети в 
Интернете. Уроженец Амьена, 
известный социально ангажиро-
ванный кинорежиссер Франсуа 
Рюффен,  а он присутствовал на 
той встрече, так прокомментиро-
вал ситуацию: «Макрон, стол-
кнувшись с рабочими, был похож 
на пингвина, который оказался 
посреди песчаной пустыни». 

Как отметил профессор Фи-
липп Моро-Шевроле, эксперт в 
вопросах политических техно-
логий, Марин Ле Пен благодаря 
своему демаршу в Амьене «на-
брала очки». По его словам ей 
удалось показать, что «она близ-
ка простому люду, а Макрон 
принадлежит элите, и далек от 
народа».

В ответ на действия радикально 
настроенной молодежи полиция 
без колебаний использовала 
дубинки и слезоточивый газ. 

Уильям Оррик (справа) не захотел становиться «карманным» судьей президента Трампа. И вынес решение 
не в пользу Белого дома за что был назван «спятившим».

Акцент

 Полиция обрушила на головы 
недовольных подростков 
дубинки

НРАВЫ

СНЕСТИ ГЕНЕРАЛА ЛИ 
В Новом Орлеане, штат Луизиана, США, наблюдается нео-

бычное скопление журналистов, съехавшихся со всех кон-

цов страны. Причиной стало решение городских властей 

снести памятники конфедератам, выступавшим в ходе Гра-

жданской войны 1861—1865 годов за сохранение рабовла-

дение и образовавшим Конфедеративные штаты Америки 

(КША) с президентом Джефферсоном Дэвисом. Война за-

кончилась капитуляцией южан, но памятники им остались. 

Однако власти Нового Орлеана пришли к выводу, что в 

истории города было слишком много расизма, и решили 

это исправить. Первым был снесен памятник белым по-

встанцам-конфедератам, попытавшимся взять власть в Но-

вом Орлеане в 1874 году. Тогда ветераны войны и расисты 

из «Белой лиги» восстали против нового губернатора, в 

ходе стычки на площади Свободы они одержали победу 

над правительственными силами и три дня контролирова-

ли город, пока к нему не подошел северянин генерал Грант 

с войсками. Позднее на месте событий была установлена 

белая стела с длинной надписью, где говорилось, что «на-

циональные выборы 1876 года признали превосходство 

белого человека на Юге…». Правда, еще в 1989 году эти 

слова прикрыли гранитной заплаткой, написав политкор-

ректно про обелиск, «установленный в честь обеих сторон 

в Гражданской войне».

Стелу пришлось демонтировать под покровом ночи, рабо-

чие были в масках, а грузовики, на которых вывозили разо-

бранный монумент, — без номеров. Вокруг стояло оцепле-

ние из подразделений полиции в полной экипировке. На та-

кие меры предосторожности пришлось пойти из-за много-

численных угроз, поступивших в адрес компании-демонта-

жера, а также городских властей. На очереди — памятники 

главнокомандующему армией конфедератов генералу Ро-

берту Ли, президенту КША Дэвису и генералу южан Пьеру 

де Борегару. Все три планируется убрать до конца года. Ка-

кая судьба ждет снесенные монументы, пока неизвестно. 

Возможно, их передадут в музей. Многие жители города 

считают подобные действия «попыткой забыть или пере-

смотреть собственную историю». Что интересно, такие 

мысли в СМИ высказывают не только белые, но и темноко-

жие жители Нового Орлеана. Между тем в США насчитыва-

ется порядка 1500 стел и скульптур, относящихся к конфе-

дератам. Новый Орлеан, судя по всему, стал первым горо-

дом, где власти решили убрать их, чтобы, как выразился 

мэр Ландрье, показать американцам, что «наш город 

празднует разнообразие (в смысле проживания населения 

разных рас. — «РГ») и толерантность». Не исключено, что  и 

другие городские советы вдохновятся новоорлеанским 

примером и попробуют сделать у себя то же самое.

Подготовил Константин Волков
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Тенденция  Французские школьники протестно прогуляли занятия 

Гаврош против выборов
ИНИЦИАТИВА ДНР и ЛНР 
начали оказывать 
гуманитарную помощь 
жителям 
подконтрольных Киеву 
территорий 

Донбасс своих 
не бросает

Руслан Мельников, «Российская газета», Донецк

ДНР И ЛНР запустили программу поддержки социаль-
но незащищенных жителей тех районов Донецкой и Лу-
ганской областей, которые находятся под контролем Ук-
раины. По большому счету можно говорить об оказании 
им гуманитарной помощи со стороны непризнанных ре-
спублик. Почему это необходимо и по каким основным 
направлениях действует программа, корреспонденту 
«РГ» рассказала уполномоченный по правам человека в 
ДНР Дарья Морозова.
ДАРЬЯ МОРОЗОВА: Я хочу напомнить, что за ДНР на референ-
думе проголосовали 89,1 процента жителей Донецкой 
области, в том числе и тех территорий, которые сейчас 

контролируются Ук-
раиной. Поэтому мы 
ответственны за лю-
дей, отдавших свои 
голоса за республи-
ку, но живущих по ту 
сторону линии раз-
граничения, причем 
живущих в худших 
условиях. Напри-
мер, если наша ба-
бушка платит за 
квартиру 500 ру-

блей, то там коммунальные услуги обходятся в 1800 гри-
вен. А ведь пенсии там небольшие, и с выплатой зарплат 
возникают проблемы. Кроме того, на Украине очень 
страдают ветераны войны. Например, 94-летнего ветера-
на хотят посадить за то, что он в 1952 году ликвидировал 
пособника Бандеры. И именно для поддержки жителей 
региона реализуется программа по воссоединению на-
рода Донбасса. Она так и называется.

На что в ней делается основной упор?
ДАРЬЯ МОРОЗОВА: На то, в чем больше всего нуждаются люди. 
Прежде всего это бесплатная медицина, которой нет на 
Украине. В первую очередь — лечение онкологических за-
болеваний. Ведь в Донецке находится одна из лучших он-
кологических клиник. Кроме того, мы предлагаем бес-
платное протезирование. Еще одно важное направле-
ние — родовспоможение.

То есть в ДНР едут рожать женщины с той стороны линии 
разграничения?
ДАРЬЯ МОРОЗОВА: И уже есть первые дети, которые появи-
лись у нас. Мы даже чувствуем себя их вторыми мамами-
папами. А знаете, как нам благодарны люди? Когда прие-
хала первая роженица, ее положили в отдельную палату 
с постоянным уходом, и все это было совершенно бес-
платно. Женщина не поверила, что такое вообще воз-
можно. Сказала, что на той стороне ей пришлось бы от-
дать минимум 4—5 тысяч гривен, а сейчас она эти деньги 
может потратить на своего ребенка. Потом, вернувшись 
домой, рассказала, как к ней отнеслись в Донецке, и к 
нам приехала следующая роженица, за ней — еще одна… 
Так же происходит и с ветеранами войны, которым мы 
помогаем.

А в чем заключается помощь ветеранам?
ДАРЬЯ МОРОЗОВА: Они могут получить у нас социальные вы-
платы 10 000 рублей или 5 000 гривен. Причем пункты, в 
которых выплачивается материальная помощь, находят-
ся практически на линии разграничения. Можно перей-
ти ее, получить деньги и сразу вернуться домой, не выез-
жая в Донецк. Также в программе действуют образова-
тельное и культурное направление.

Насколько я знаю, еще одно направление гуманитарной 
программы — экологическая безопасность.
ДАРЬЯ МОРОЗОВА: Да, это тоже очень актуально в связи с уча-
стившимися обстрелами химических и металлургиче-
ских предприятий, а также донецкой фильтровальной 
станции, где находятся запасы с хлором. Проблемой ста-
ло и затопление шахт из-за того, что за линией разграни-
чения из выработок не откачивают воду. Мы создали ко-
миссию с участием специалистов МЧС, технологов, хи-
миков и экологов, которая выявляет возможные риски и 
выносит эту информацию на минские переговоры. 

Как украинская сторона реагирует на ваши инициативы?
ДАРЬЯ МОРОЗОВА: Очень болезненно. Когда мы озвучили 
программу по воссоединению народа Донбасса на мин-
ских переговорах, это вызвало нервную реакцию. Ведь 
помощь, которую предоставляем мы, Украина своим гра-
жданам предоставить не может, даже если захочет.

А доступна ли эта помощь жителям ДНР?
ДАРЬЯ МОРОЗОВА: Конечно. Мы предлагаем жителям райо-
нов, контролируемых Украиной, то же, что получают жи-
тели ДНР.

Но не опасаются ли репрессий люди, которые приезжа-
ют сюда за этой помощью из-за линии разграничения?
ДАРЬЯ МОРОЗОВА: Среди украинских силовиков есть всякие 
люди. Но я бы хотела посмотреть в глаза мужчине, кото-
рый упрекнет 90-летнего ветерана, получившего выпла-
ту ко Дню Победы, или женщину с грудным ребенком, 
ездившую рожать туда, где лучше. Да и приезжают к нам 
те, кто не боится. Тот же ветеран уже пережил на войне 
такое, что его вряд ли напугает какой-нибудь оголтелый 
националист.

Дарья Морозова: Мы предлагаем жителям районов, контр-
олируемых Украиной, то же, что получают жители ДНР.

«Помощь, которую 
предоставляем мы, 
Украина своим 
гражданам предо-
ставить не может»
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Прямая речь Народный артист СССР Василий Лановой: У «Бессмертного полка»  нет  и не будет начальников

Память — наш командир
Александр Емельяненков 

Ш
ествие колонн 
«Бессмертного 
полка» по цен-
тральным ули-
цам городов и по-

селков в День Победы стало новой 
традицией в России, подхвачено 
нашими соотечественниками в 
странах антигитлеровской коали-
ции и обретает все новых сторон-
ников по всему миру. Что питает 
эту гражданскую инициативу, в 
чем ее своеобразие и сила? Где и 
когда будут шествия в этом году? 
И как защитить искренние чувст-
ва людей, их порыв и благодар-
ную память от всего наносного, 
конъюнктурного, заорганизован-
ного, что чуждо самой сути «Бес-
смертного полка»? Об этом в бе-
седе с обозревателем «Россий-
ской газеты» рассуждает народ-
ный артист СССР, сопредседатель 
Общероссийского движения 
«Бессмертный полк России» Ва-
силий Лановой — один из инициа-
торов и неизменный участник та-
кой акции в Москве. 

Если позволите, Василий Семе-
нович, начну с вопроса, пожа-
луй, самого острого. В Смолен-
ской области, где я только что 
побывал, директорам школ и пе-
дагогам дано указание не выхо-
дить с детьми на шествие «Бес-
смертного полка»…
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Это почему? 

Чтобы не упрекнули в заоргани-
зованности. Представьте ситуа-
цию: через дорогу от школы — 
большой воинский мемориал, на 
нем увековечена память более 
восьми тысяч погибших. Школь-
ники за этим ухаживают, а 9 мая 
уже который год приходят сюда с 
портретами близких и собира-
ются в колонну. Нынче не реко-
мендовано… 
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Чушь какая-то! 
Если где-то обожглись на молоке, 
то теперь все будем дуть на 
воду?! Выводить, как по приказу, 
целые классы в колонну полка 
действительно не надо. Но если 
ты педагог, да еще родитель, как 
можно оставаться в стороне в 
святой день 9 Мая?! Это касается 
не только учителей — всех роди-
телей. Пойдите ВМЕСТЕ с деть-
ми. Почему это важно? Если вы 
отправляете сына или дочь, а 
сами не идете, тогда и ребенка, 
извините, посылать не надо. 

Ну как же! Портрет деда напеча-
тали, штендер изготовили — все 
очень красиво. Иди, сынок, с 
классом. Придешь — расскажешь, 
как там было…
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Значит, человеку 
это не нужно, если он не хочет 
идти с ребенком. Нет, идти надо 
только вместе. Чтобы сын, дочь 
увидели слезы на лицах матери 
или отца, почувствовали, что 
происходит с родителями. Чтобы 
слышали песни, которые поют 
вокруг, и видели то, как люди на 
это реагируют. Маленький чело-
век должен это запомнить. А по-
взрослеет — есть фильмы: «В бой 
идут одни старики», «Летят жу-
равли», «Офицеры». Много есть 
хороших картин, которые, что 
называется, в помощь. Только так 
и может сохраниться связь поко-
лений — и в семье, и во всем наро-
де. Так что вставать в шеренгу 
«Бессмертного полка» взрослым 
и детям надо обязательно вместе. 

А как это было в вашей семье? 
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Двоих сыновей я 
водил в Парк культуры имени 
Горького, где собирались фрон-
товики, наверное, лет восемь. 
И мои мальчишки такого дня 
всегда ждали. 

Особый разговор — ваши роли в 
кино, в театре, в радиопостанов-
ках…
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Да, мне часто при-
ходилось играть людей военных. 
И разные чувства при этом испы-
тывать. Но что-то особое вошло, 
впиталось в сознание еще с дет-
ских лет, с войны. Для меня она на-
чалась на Украине, куда я из Мо-
сквы приехал к бабушке на кани-
кулы 22 июня 41-го года. 

День в день? 
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Да. 22-го мы были 
уже в Абомеликово, это недалеко 
от Винницы, а немецкие самоле-
ты летели бомбить Одессу. Мама 
собиралась приехать следом, но 
— увы. Три с половиной года в ок-
купации — никаких знаков от ро-
дителей: живы, нет… 

Отец с матерью оставались в Мо-
скве? 
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Как я потом уз-
нал, они работали на оборонном 
заводе. С первых дней войны 
вручную разливали в бутылки 
противотанковую жидкость. А 
это очень вредное производство. 
Мама, когда смогла приехать, 
чтобы забрать меня из-под Вин-
ницы, стала инвалидом  первой 
группы, у папы — вторая группа. 

Но никто не ныл, на судьбу не жа-
ловался. Кто-то здоровье, а мил-
лионы людей жизни свои поло-
жили, чтобы разбить врага. Так 
считали мои родители, и так счи-
таю я, что это наш, Лановых, 
вклад в Победу. 

Служение этой памяти стало 
святым для меня. Когда предло-
жили подключиться к организа-
ции шествия в Москве, я ни мину-
ты не колебался. Потом, за три 
прошедших года, мы десятки го-
родов объехали. Не только кон-
церты в больших залах, но и про-
стые человеческие встречи — с 
курсантами, суворовцами, каде-
тами, с людьми разных возрастов 
и национальностей. Эти же лица, 
но уже с портретами близких, я 
вижу теперь в колоннах «Бес-
смертного полка».

А на портретах не только те, кто 
на фронте, с оружием в руках за-
щищал страну, но и те, кто само-
отверженно работал в тылу, был 
в партизанах, подпольщиках…
В АС И Л И Й  Л А Н О В О Й :  А как же! Вы 
только подумайте, сколько заво-
дов, фабрик было переброшено в 
короткий срок за Волгу, на Урал, 
в Сибирь. И тут же запускали 
производство. Трудовой подвиг 
немыслимый. Родители, о кото-
рых я упомянул, сутками не вы-
ходили со своего химического 
завода. И так вся страна жила. 
Особенно в начальный период 
войны. 

Мне мама рассказывала, что 
16 октября было в Москве, какой 
был ужас. Когда объявили эваку-
ацию и начали уезжать — в том 
числе стихийно. Стали бить ви-
трины и воровать продукты, то-

вары из магазинов. Но Сталин 
по-своему и быстро прекратил 
начавшуюся панику. Как свиде-
тельствуют очевидцы, самые 
трудные два часа он провел на но-
гах у Дворца автозавода им. Ста-
лина, откуда правительство уез-
жало в Куйбышев. И ему был по-
дан состав. Но спустя два часа он 
решительно объявил: отправляй-
те поезд, я — в Кремль. В Куйбы-
шев не еду. И тут же передали по 
радио: Сталин остается в Москве.

Как к этому отнестись? Это 
разве не поступок?! 

На концертах для фронтовиков 
мне приходилось слышать в ва-
шем исполнении стихотворение 
Семена Гудзенко «Перед ата-
кой». Слушаешь — и мурашки по 
коже…
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Потому что автор 
это прочувствовал и сумел доне-
сти до нас — так, что пробирает до 
костей. У фронтовика Гудзенко 
своя правда о подвиге русского 
человека в войне. У блокадников 
Ленинграда — своя. Не было нигде 
на земле такого ужаса, который 
там устроили. Но люди наши вы-
стояли. 

В свое время Роман Кармен 
пригласил меня озвучивать до-
кументальный фильм «Неиз-
вестная война». И там был эпи-
зод — крупным планом панорама 
по лицам ленинградцев, добро-
вольно записавшихся на фронт. 
Люди разных возрастов, в том 
числе женщины, девушки, мате-
ри. И слова, которые мне пред-
стояло озвучить: «Вглядитесь в 
эти лица. Запомните их. Никто 
из этих людей не вернется жи-
вым…» Я несколько раз начинал 

и не мог закончить — слова, слов-
но ком, застревали в горле и на-
катывались слезы…

Даже актеру с таким опытом, как 
у вас, бывает трудно в такие ми-
нуты? 
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Конечно. Живые 
же люди. И как после этого я мог 
реагировать на реплику какого-
то из наших полуинтеллигентов: 
«А что вы все блокада да блокада! 
Надо было сдать Ленинград, и не 
было бы столько жертв». Я когда 
это услышал, был просто вне 
себя от ярости. Какой-то эстрад-
ник, музыкант — все для него 
ясно: сдать город, вот и не было 
бы таких страданий. 

Как можно рассуждать в таких 
категориях, когда живы и сами 
блокадники? Люди, которые это 
перенесли. Вы о них подумали? 
Алиса Фрейндлих мне рассказы-
вала, что жизнью своей обязана 
бабушке, которая спасла ее в го-
лодном, замерзающем Ленингра-
де. Обессиленные люди падали 
прямо на улице. Но те, кто видел, 
оказывался рядом, не проходили 
мимо, как сейчас случается, а по-
могали, чем могли, друг другу. Это 
святые страницы нашей истории. 
Они вошли в культуру и пропита-
ны ею, отражают национальный 
дух и своеобразие жизни россиян. 

К вашему мнению многие при-
слушиваются, поэтому спрошу 
прямо: всегда ли нужно под па-
триотическим воспитанием по-
нимать воспитание военно-па-
триотическое? 
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Вовсе нет. Когда 
говорим о патриотическом — это 
больше к истории страны в об-

щем плане. К ее культуре, тради-
циям, привычкам. К нам все вре-
мя лезут, получают в ответ по 
морде, но уроков почему-то не 
извлекают. Хотя еще Бисмарк 
предупреждал своих, будучи по-
слом в Санкт-Петербурге: «Во-

юйте со многими, только не с 
Россией!» 

Скажу больше. В России со вре-
мен глубокой истории знают, что 
на нее, грубо говоря, многие раз-
евают рот. Вот и сегодня то в Евро-
пе, то в Америке, то где-нибудь на 
Востоке вроде бы невинно вопро-
шают: а почему это у России зем-
ли в десять раз больше нашего? Да 
какое ваше дело! Это наша земля. 
Была и будет. Поэтому и оружие 
мы должны иметь самое лучшее — 
обязательно. Ведь еще свежи в па-
мяти 90-е, когда у страны оголили, 
что называется, и фронт, и фланги. 
Но так не может и не должно быть. 
Необходимо завести дубинку, а уж 
потом разговаривать. В душе у 
русского человека дедовский за-
вет: голодным буду, но Родину не 
отдам. Или по-другому: не хочешь 
кормить свою армию, будешь кор-
мить чужую. 

А что ответим тем нашим согра-
жданам, той особой прослойке 
людей, которые всячески ди-
станцируются от государства, от 
гражданских акций, для которых 
важнее всего сохранить автоно-
мию личности и не выносить на 
публику то, что должно быть де-
лом интимным, семейным, 
включая память о своих близ-
ких, погибших на войне. Неза-
чем, считают они, устраивать 
марши с портретами фронтови-
ков по улицам и площадям…
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Незачем с пор-
третом ходить на улицу? Не ходи. 
Носи дома — в этот день и в этот 
час, когда вся страна их несет. 
Ради бога. Дело ведь не в том, что-
бы продемонстрировать, смо-
трите, какие у меня родители. 

Или показать, сколько орденов 
было у дедушки-генерала. 
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Да, да. Не в этом 
главный смысл акции, а в челове-
ческом единении. В желании и го-
товности собраться вместе, стать 
плечом к плечу. И показать, что 
победить в войне наши отцы и 
деды смогли только вместе. И наш 
сыновний долг не забывать об 
этом. Собраться в главный день 
на главном месте и нести портре-
ты тех, кого уже нет, но они глав-
ное в своей жизни сделали. 

Каким правилам — писаным или 
неписаным — нужно следовать, 
организуя акции «Бессмертного 
полка» в России и за ее предела-
ми? И как защитить это народ-
ное движение от желающих его 
возглавить?
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Это важный и од-
новременно сложный вопрос. 
Надо делать все, чтобы люди с чи-
стыми сердцами и помыслами 
были в рядах организаторов 
«Бессмертного полка». Тут не ме-
сто беспозвоночным, которые 
рассуждают: вот сдали бы Ленин-
град, и людей сохранили. 

Это с одной стороны. А с дру-
гой — надо дистанцироваться от 
тех, кто использует народное дви-
жение для саморекламы, для того, 
чтобы выдвинуться, получить 
должность, сделать себе биогра-
фию. Мы мириться с этим не бу-

дем. Тут никаких иллюзий возни-
кать не должно, кто бы и какими 
заслугами при этом ни кичился… 

А насколько этичны, с вашей 
точки зрения, споры о том, где 
впервые прошла колонна с пор-
третами фронтовиков, кто и ког-
да дал движению имя и совре-
менный размах и благодаря 
кому «Бессмертный полк» впер-
вые прошел по Красной площа-
ди? 
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Я, как вы понима-
ете, не патентное бюро. И выска-
жу только свое личное мнение. 
И по мне вопрос об авторстве 
гражданской инициативы под на-
званием «Бессмертный полк» — 
это вопрос от лукавого. Слава 
богу, великое движение роди-
лось. Родилось без указаний 
сверху, а в самой что ни на есть 
народной гуще. И не в одном ка-
ком-то городе, а в разных местах, 
везде по-своему, в разные годы, 
но с одним общим порывом — со-
хранить память о тех, кто одолел 
врага и защитил нашу землю. Это 
великая память великого поколе-
ния — так «Бессмертный полк» и 
надо понимать.

Ветераны войны много лет 
встречались 9 мая с друзьями-
однополчанами в Москве и Ле-
нинграде. В сквер у Большого те-
атра и парк имени Горького при-
носили штендеры с названиями 
полков, дивизий, портреты сво-
их товарищей. А спустя время 
там же стали собираться и соби-
раются до сих пор их дети и вну-
ки. В Тюмени, Новосибирске, в 
других местах горожане с пор-
третами фронтовиков шли в 
День Победы к Вечному огню. 

А уже потом широкий отклик по-
лучила инициатива томичей под 
нынешним названием «Бессмер-
тный полк». 

Делить лавры в этом деле счита-
ете неуместным?
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Абсолютно! А тем 
более заявлять: «я — самый пер-
вый или главный над всеми». Ни-
чего этого не должно быть. Какое 
авторское право, если дело каса-
ется общей памяти целого поко-
ления?! За победу уплачена неве-
роятно высокая цена. И тут уже 
не до частностей, а только поня-
тие Родина, Россия, ее история и 
судьба. В Бессмертном полку все 
рядовые.

В 2007 году житель Тюмени 
Геннадий Иванов обратился че-
рез газету к землякам с призы-
вом выйти на празднование Дня 
Победы с фотографиями родст-
венников-фронтовиков. На его 
призыв откликнулись, акция по-
лучила название «Парад Победи-
телей». Через два года такие па-
рады состоялись более чем в 20 
регионах нашей страны. В Мо-
скве в 2010 и 2011 годах на По-
клонной горе провели акцию 
«Герои Победы — наши прадеды, 
деды!», на которую собрались с 
портретами своих дедов и праде-
дов московские школьники вме-
сте с родителями. 

Сегодня Геннадий Иванов — 

сопредседатель Общероссийско-
го движения «Бессмертный полк 
России». Но в генералы над всеми 
себя не производил. Память о тех 
людях, которая идет от сердца, — 
вот кто руководитель этого всего. 
И в России, и в других странах, 
где проходят шествия «Бессмер-
тного полка». 

Мы сами не забываем о тех, 
кто победил фашизм, и не даем 
забыть другим. На этом святом 
деле, как я уже сказал, никто не 
должен зарабатывать. Никакого 
навара — денежного или иного — 
не должно быть. Если на этом ста-
нут зарабатывать, все неизбежно 
умрет. Ничего и никому лично. 
Все принадлежит «Бессмертно-
му полку». А хозяин — Память. 

Злые языки на Западе уже не 
первый года твердят, что «Бес-
смертный полк» — никакая не на-
родная инициатива, а «проект 
Кремля». Что можно им отве-
тить? 
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Даже отвечать не 
хочется — это полная чепуха. Ни-
какого указания сверху не было 
— и это замечательно. Хотя в госу-
дарственных структурах, на-
сколько мне известно, движение 
ценят и стараются поддержи-
вать. Потому что оно истинно и 
абсолютно бескорыстно. На па-
мяти павших никому не позволе-
но зарабатывать. А от того, что 
власти страны, московские руко-
водители, главы регионов оказы-
вают поддержку в организации 
многотысячных шествий 9 Мая, 
обеспечивают меры безопасно-
сти и общественный порядок, 
наше движение ничуть не стало 
хуже. Напротив — это тот редкий 
случай, когда люди воочию уви-
дели стремление официальных 
властей поддержать неформаль-
ную инициативу граждан. 

Не меньше этого меня вдох-
новляет другое. То, что память о 
пережитом на всю жизнь остает-
ся в сердце человека, который 
был ранен, был на волосок от ги-
бели, — это понятно. Но то, что па-
мять о погибших на войне, о вы-
живших, но уже ушедших фрон-
товиках оказалась такой живу-
чей, такой сильной в умах и ду-
шах послевоенных поколений — 
феномен потрясающий. Это свя-
тое и очень русское движение. 

Бабулька одна мне рассказы-
вала. Сижу, говорит, в День По-
беды у окна, вижу — несут по 
улице Горького много людей ка-
кие-то портреты. Что несут, 
куда? Присмотрелась — почти 
сплошь молодые лица в военной 
форме. Подхватилась, выключи-
ла телевизор, давай сына звать: 
«Саша, Саша, иди скорей! До-
стань фотографию деда…». 
И с этим портретом прямо на 
улицу. А там людей — море раз-
ливанное…

Надо ли всем на 9 Мая стремить-
ся в Москву? Чтобы именно в 
этот день с портретом близкого 
человека пройти через сердце 
столицы — по Тверской и Кра-
сной площади? 
ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ: Думаю, что нет. 
Гораздо важнее, чтобы это дви-
жение разливалось по всей Рос-
сии и за ее пределами. Там, отку-
да уходили на войну, где сража-
лись с врагом и погибали. И там, 
где теперь живут дети и внуки 
фронтовиков. Хотя, с другой сто-
роны, приехать однажды в Мо-
скву, чтобы пронести по Красной 
площади портрет геройски по-
гибшего деда, — это тоже посту-
пок. 

Но лично я не люблю уезжать 
из дома, а тем более — уезжать 
надолго из России. Пять, макси-
мум семь дней — и меня неудер-
жимо тянет назад. Мне нужно 
слышать свои песни, свои руга-
тельства, свои мордобития, 
свою специфику российскую… 
И читать своего Пушкина, заве-
щавшего нам: «Пируйте же, пока 
еще мы тут». 

Кроме таких стихов, кроме 
«Онегина» и «Капитанской доч-
ки», Александр Сергеевич оста-
вил нам и прямой завет: «Гор-
диться славою своих предков не 
только можно, но и должно. Не 
уважать оной есть постыдное 
малодушие». И к этим словам ве-
ликого поэта, что называется, 
ни добавить, ни убавить. 

Это половодье памяти родилось 
без указаний сверху, в самой что 
ни на есть народной гуще. 

Акцент

 Надо дистанцироваться 
от тех, кто использует 
народное движение, 
чтобы выдвинуться, 
получить должность,
сделать себе биографию

НА ТУ ЖЕ ТЕМУ

Яркие и запоминающиеся концер-

тные акции с участием народного ар-

тиста СССР Василия Ланового под об-

щим названием «Спасибо за вер-

ность, потомки!» за три минувших 

года прошли во многих городах Рос-

сии и успели стать органичной частью 

всенародного движения «Бессмер-

тный полк». А в канун нынешнего Дня 

Победы, 5 мая,  в Кремлевском дворце 

под тем же девизом «Спасибо за вер-

ность, потомки!» состоится гала-кон-

церт для участников Парада Победы, 

ветеранов Великой Отечественной 

войны, активистов движения «Бес-

смертный полк», кадетов, суворовцев 

и курсантов. 
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Василий Лановой: Мы сами не забываем о тех, кто победил фашизм, и не даем забыть другим. 
И в этом служении Памяти мы все однополчане. 
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ПРОИСШЕСТВИЕ Экипаж 
российского 
исследовательского судна
спасли турецкие моряки

Не разминулись 
в тумане?

Юлия Крымова, «Российская газета», Севастополь

ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ корабль «Лиман» Черномор-
ского флота столкнулся с торговым судном «Youzarsif-Н» 
вчера около полудня в Черном море, в 18 морских милях от 
пролива Босфор. Инцидент произошел из-за густого тума-
на. У «Лимана» образовалась пробоина ниже ватерлинии, 
которая стала роковой — экипаж более двух с половиной 
часов боролся за живучесть корабля, но остановить течь 
не удалось.

«Лиман» с экипажем из 78 человек потерпел бедствие в 
районе турецкого городка Кильос. Как только стало извест-
но о происшествии, в 
район столкновения 
были направлены ко-
рабли ЧФ, а также 
спасательная коман-
да на самолете Ан-26 
из состава дежурных 
сил флота. Получив 
сигнал SOS, на по-
мощь российским мо-
рякам пришли катера 
и буксиры Береговой 
охраны Турции. Они 
взяли на борт часть 
экипажа «Лимана», а 
остальных приняла команда Youzarsif-Н (судно под флагом 
Того перевозило скот) и в результате столкновения не полу-
чило серьезных повреждений. Погибших или пропавших 
без вести в результате кораблекрушения нет.

— Все члены экипажа исследовательского судна ЧФ «Ли-
ман» в полном составе живы и здоровы, — сообщили в Мино-
бороны России, добавив, что черноморцев эвакуируют с ту-
рецкого спасательного судна на российский корабль.

По сведениям Береговой охраны Турции, «Лиман» по-
шел ко дну в 14.48 из-за полученных пробоин.

Причины инцидента устанавливаются, но среди основ-
ных версий называют низкую видимость из-за тумана. Ту-
рецкие СМИ также сообщили, что премьер-министр стра-
ны Бинали Йылдырым в телефонном разговоре выразил со-
жаления председателю правительства России Дмитрию 
Медведеву в связи с произошедшим.

Спецслужбы МЧС впервые подготовило проект 
Основ госполитики в области пожарной безопасности 
до 2030 года

Придут по форме

Тимофей Борисов 

К
акой будет пожарная 
служба России в неда-
леком будущем, какая 
стратегическая линия 
выбрана для ее разви-

тия? Этими вопросами специа-
листы МЧС занимались долгое 
время, и вот теперь впервые в 
истории этот основополагающий 
документ в виде Основ госполи-
тики готов и отправлен на утвер-
ждение в правительство РФ.

Жизнь не стоит на месте. По-
жарная служба постоянно раз-
вивается, а, следовательно, не-
обходимо было определиться и 
со стратегией этого развития, 
комментируют в пресс-службе 
МЧС России.

Главным стержнем этой по-
литики будет более тесное взаи-
модействие органов государст-
венной власти и всех государст-
венных органов. 

В борьбе с огненной стихией 
необходим комплексный подход 
по развитию всех видов пожар-
ной охраны. Это позволит повы-
сить эффективность системы 
реагирования на чрезвычайные 
ситуации, обеспечить гаранти-
рованную помощь и поддержку 
каждому человеку, оказавшему-
ся в беде или в трудной жизнен-
ной ситуации.

В Основах, в частности, обо-
значены основные задачи по ре-
ализации государственной по-
литики в области пожарной без-
опасности. 

Прежде всего, это — оценка 
возможных пожарных опасно-
стей на территории Российской 
Федерации и определение мер 
по предотвращению этих опа-
сностей. Особый акцент — на со-
вершенствовании нормативной 
правовой базы с учетом риска 
причинения вреда. 

Одна из основных задач — со-
вершенствование федерального 
государственного пожарного 
надзора, приоритетными стано-
вятся профилактические меро-
приятия и риск-ориентирован-
ный подход.  

Кроме того, предстоит даль-
нейшее повышение качества об-
учения личного состава подра-
зделений пожарной охраны, ко-
торые участвуют не только в ту-
шении пожаров, но и в их преду-
преждении, а также в проведе-
нии аварийно-спасательных ра-
бот.

Предусмотрены два этапа ре-
ализации документа. Если ска-
зать коротко, то на первом этапе 
(2017—2020 годы), в частности, 
планируется внедрить риск-
ориентированный подход при 
организации и проведении над-
зорных мероприятий.

На втором этапе  (2020—
2030 годы) будут внедряться но-
вые технологии в области пожа-
ротушения и обеспечиваться 
координация деятельности по-
дразделений всех видов пожар-
ной охраны со стороны ФПС 
ГПС.

Сейчас уже созданы специа-
лизированные пожарно-спаса-
тельные части, завершено фор-
мирование аэромобильной 
группировки сил МЧС России, 
которая включает авиационно-
десантные подразделения. 

Продолжается создание Кор-

пуса сил добровольной пожар-
но-спасательной службы. Цель 
этой работы — прикрытие по-
дразделениями пожарной охра-
ны сельских поселений, незави-
симо от их величины, количест-
ва жителей и удаленности. 

Довольно успешно уже идут 
реформа контрольно-надзор-
ной деятельности и внедрение 
риск–ориентированного подхо-
да. И не первый год. 

Главная задача при этом — 
снижение административной 
нагрузки на организации и гра-
ждан, осуществляющих пред-
принимательскую деятель-
ность. Контрольно-надзорная 
деятельность МЧС России долж-
на способствовать росту эконо-
мики, на деле улучшать ситуа-
цию во всех сферах деятельнос-
ти, обеспечивать развитие си-
стемы безопасности жизнедея-
тельности населения. Создавая 
тем самым условия для качест-
венной, благополучной жизни 
наших граждан. Количество за-
планированных на 2017 год про-
верок по всем видам надзорной 
деятельности уже уменьшено на 
35 процентов. В результате осу-
ществления реформы должно 
уменьшиться количество пожа-
ров и, как следствие, уменьшит-
ся число пострадавших.

Реализация проекта Основ 
будет осуществляться в пределах 
бюджетных ассигнований, пред-
усмотренных в соответствую-
щем бюджете бюджетной систе-
мой Российской Федерации. До-
полнительных ассигнований из 
федерального бюджета не потре-
буется.

МЧС подготовило одну прият-
ную новость для пожарных в 
преддверии их профессионально-
го праздника — Дня пожарной ох-
раны, который отмечается 30 
апреля.

Весьма приличные суммы по-
лучит почти половина всех по-
жарных частей на капитальный 
и текущий ремонт, помимо тех, 
кто уже получил подобные сред-
ства в прошлом году. Причем 
для многих подразделений та-
кие поддержка и внимание бу-
дут впервые за последний деся-
ток лет.

То есть теперь, как планиро-
валось руководством ведомст-
ва, помощь дойдет даже до са-
мых отдаленных регионов. 

Кроме того, в МЧС постоянно 
работают над  повышением 
уровня социальной защищенно-
сти личного состава. 

Адресная помощь оказывает-
ся сотрудникам и членам их се-
мей, которые находятся в слож-
ной жизненной ситуации. В пер-
вом квартале этого года, напри-
мер, многие получили такую по-
мощь в решении вопросов, свя-
занных с лечением. Поддержка 

оказывается и тем, кто находит-
ся в сложной ситуации в связи с 
ипотечными и прочими кредит-
ными историями.

В этом году МЧС России про-
должит поддерживать семьи со-
трудников, в которых воспиты-
ваются четверо и более детей. 
Во втором квартале материаль-
н у ю  п о м о щ ь  в  р а з м е р е 
100 000 рублей получат около 
2000 семей. 

Для приобретения или строи-
тельства жилья сотрудникам фе-
деральной противопожарной 
службы будут предоставлены 
единовременные социальные вы-
платы. В этом году их объемы 
в несколько раз больше, чем 
в прошлом.  

Также для прозрачного рас-
пределения жилфонда спасатели 
тесно взаимодействуют с регио-
нальными властями, как в глу-
бинке, так и в тех городах, где с 
выделением и строительством 
нового жилья дело обстоит край-
не сложно. 

В качестве примера можно 
привести Главк МЧС Москвы — 
с начала 2017 года благодаря вза-
имодействию с властью пожар-
ные и спасатели уже получили 
19 квартир.

В течение последних лет толь-
ко и слышишь, что в каких-то 
структурах меняется форма оде-
жды. МЧС России тоже планиру-
ются перемены, цель которых — 
не просто переодеть спасателей и 
привести к единой цветовой гам-
ме всю спецодежду. 

В ведомстве рассчитывают, 

что увеличатся сроки использо-
вания отдельных элементов фор-
мы, тех, которые не так часто ис-
пользуются и не так быстро изна-
шиваются. И наоборот, чаще ста-
нут выдавать наиболее востребо-
ванные вещи, например футбол-
ки, средства индивидуальной за-
щиты рук. 

Все новые виды защитной оде-
жды, обуви и снаряжения полу-
чат те, кто участвует в ликвида-
ции последствий чрезвычайных 
ситуаций. И самое важное — обя-
зательно будут учитываться кли-
матические условия и выполняе-
мые задачи. 

На недавнем селекторном со-
вещании глава МЧС России Вла-
димир Пучков потребовал, чтобы 
новая форма для пожарных и спа-
сателей была недорогой, удобной 
и износостойкой. Министр пору-
чил собрать пожелания пожар-
ных и спасателей. В связи с этим 
на сайте МЧС России открыт спе-
циальный раздел, где можно оста-
вить свои пожелания и рекомен-
дации по новой экипировке. 

МЧС России постоянно актив-
но внедряет современные техно-
логии спасения. Одна из ключе-
вых задач министерства — повы-
шение эффективности деятель-
ности реагирующих подразделе-
ний. Учитывая тенденции совре-
менного мира, МЧС России сов-
местно с РАН и научно-исследо-
вательскими организациями раз-
вивает пожарно-спасательную 
технику, отличающуюся повы-
шенными эксплуатационными 
качествами, маневренностью, 
производительностью систем по-
дачи огнетушащих веществ. 

Пожарно-спасательные по-
дразделения, например, получат 
опытные образцы дыхательных 
аппаратов со сжатым воздухом с 
увеличенным сроком защитного 
действия, универсальные робо-
тотехнические комплексы с фун-
кциями разведки последствий 
ЧС и многое другое.  

В МЧС уже действует аэромобиль-
ная группировка, включающая 
авиадесантные подразделения.

Акцент

 Предусмотрено развитие 
всех видов пожарной охраны, 
чтобы обеспечить помощь 
каждому человеку

Судно «Лиман» 
с экипажем 
из 78 человек 
потерпело бедствие 
в районе турецкого 
городка Кильос

В ближайшее время пожарные получат новую форму и снаряжение.
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СПРАВКА «РГ»
Гидрографическое судно «Лиман» было построено в Гданьске 
(Польша) в 1970 году по проекту 861М (средний разведыва-
тельный корабль). В 1974 году вошло в состав Черноморского 
флота. Его длина — 73,3 метра, ширина — 11,2 метра, осадка — 
3,9 метра. Экипаж — 85 человек. Судно вооружено переносным 
зенитно-ракетным комплексом «Игла». Судно «Лиман» 
прошло через Босфор 21 октября 2016 года.

ДОРОГИ В канун праздников 
движение на дорогах 
затормозилось

Полтора часа пик

Светлана Батова

СЕГОДНЯ день может стать ре-
кордным по количеству и плотно-
сти пробок в Москве. Ближе к ве-
черу встанут и дороги в область — 
москвичи отправятся за город от-
крывать дачный сезон.

Но и без них в последнее время 
час пик в столице стал длиннее в 
полтора раза, а средняя скорость 
движения транспорта упала по-
чти вдвое. Об этом заявил на 
пресс-конференции глава Центра 
организации дорожного движе-
ния города Вадим Юрьев. Во мно-
гом тормозит движение машин, 
по словам чиновника, начавший-
ся ремонт в рамках программы 
«Моя улица». И добивают в эти 
дни московский трафик перекры-
тия центра, связанные с репети-
циями Парада Победы и перво-
майскими шествиями.

Напомню, ремонтные работы 
в центре города идут сейчас сразу 
на 52,7 км дорог, в том числе на 
основных магистралях — Садовом 
и Бульварном кольцах. Всего — на 
87 улицах, бульварах, скверах, 
площадях. В ЦОДД предупрежда-
ют: утренний час пик в пределах 
Садового растянулся с двух до 
трех часов. Утром он длится при-
мерно  с 8.00 до 11.00, а вечером — 
с 17.00 до 20.00. Понятно, что и 
средняя скорость упала — с 25 км/

час до 15 км/час. В результате в 
центре, прогнозируют в ЦОДД, в 
часы пик уровень загрузки дорог 
будет достигать 9—10 баллов.

В первые дни мая ситуацию, 
помимо ремонтов, усугубят еще и 
многочисленные перекрытия 
движения. Третьего и седьмого 
мая на Красной площади в Мо-
скве пройдут репетиции Парада 
Победы с участием тяжелой тех-
ники. Из-за этого закроют пра-
ктически весь центр и часть запа-
да столицы. Третьего мая улицы 
перекроют в 17.00, 7 мая — с пяти 
утра. В ЦОДД обращают внима-
ние, что на всех этих улицах до 9 
мая включительно временно за-
прещена парковка. Как отмечает 
пресс-служба метрополитена, в 
дни репетиций парада с 19.00 до 
окончания репетиции станции 
«Площадь Революции», «Охот-
ный Ряд», «Театральная», «Алек-
сандровский Сад», «Боровицкая» 
и «Библиотека им. Ленина» рабо-
тают только на вход и пересадки.

Первого мая в восемь утра за-
кроют Кремлевскую и Москво-
рецкую набережную, Б. Москво-
рецкий мост, Васильевский спуск, 
Варварку, Ильинку, Москворец-
кую улицу. Перекрытия будут 
действовать до 12.00. Но Б. Мо-
скворецкий мост и Кремлевская 
набережная останутся закрыты-
ми до 8 утра следующего дня. 

КОШЕЛЕК Зарплату 
подмосковным бюджетникам 
повысят дважды 

Ожидаемо 
и неожиданно 

Ирина Рыбникова 

В ЭТОМ году зарплата подмо-
сковных бюджетников вырастет 
дважды. Первое повышение ожи-
дается уже 1 мая, второе намече-
но на 1 сентября. 

При верстке бюджета-2017 
обсуждалось однократное повы-
шение. Но динамика роста дохо-
дов областной казны по итогам 
прошлого и началу нынешнего 
года позволила обеспечить ра-
ботникам здравоохранения, об-
разования, культуры и социаль-
ной защиты дополнительную 
финансовую поддержку. На нее 
могут рассчитывать 12 катего-
рий бюджетников, в числе кото-
рых врачи, средний и младший 
медперсонал, социальные ра-
ботники и работники культуры, 
педагоги вузов, школ, детских 
садов и дополнительного обра-
зования, научные сотрудники. 
«И самое главное — мы в сентя-
бре на 70% увеличим зарплату 
младшим воспитателям. На это 
был огромный запрос. 350 дет-
ских садов построили. И нянечки 
не раз просили обратить внима-
ние на их низкие зарплаты», — 
заявил губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев. 

Только майское повышение 
потребует дополнительных рас-
ходов в сумме 5,4 млрд рублей. 
1,8 млрд из них будут получены 
благодаря мобилизации расхо-
дов бюджетных учреждений, 
еще 3,6 млрд выделит областной 
бюджет. А расходы под сентябрь-
ское повышение, поскольку оно 
было незапланированным, опре-
делятся в ближайшее время. 
«Прошу минфин и Мособлдуму 
оперативно подготовить все не-
обходимые нормативные доку-
менты, чтобы своевременно до-
вести детали повышения работ-
ников бюджетной сферы», — под-
черкнул губернатор. Спикер об-
ластного парламента Игорь 
Брынцалов пообещал, что затя-
гивать с принятием соответству-
ющего законопроекта депутаты 
не будут. «В последние годы в 
Подмосковье активно проводит-
ся административная реформа, 
сокращение аппарата чиновни-
ков и преобразование террито-
рий в городские округа. Благода-
ря этому удается достигать су-
щественной экономии бюджета. 
Освобожденные средства и 
впредь будут направляться на 
социальную сферу», — отметил 
Брынцалов.  

АКТУАЛЬНО Как работают службы 
Москвы на майские праздники? 

ЗАГС отдыхает 

Сергей Бабкин 

ГРАФИК работы транспорта и 
социальных служб Москвы из-
менится в майские праздники. 
Выходные появились у офисов 
«Мои документы», а на почте 
введут сокращенный день. 

Оформить документы и полу-
чить госуслуги в «Моих докумен-
тах» нельзя будет только 1 и 9 
мая. Со 2-го по 8-е число МФЦ бу-
дут работать как обычно, с 8 до 20 
часов. Даже на Первомай и День 
Победы в столице продолжит 
круглосуточную работу отделе-
ние № 101000 на Мясницкой ули-
це, 26. Но 1-го и 9-го обмена кор-
респонденцией между почтовы-
ми офисами все равно не будет, 
уточнили «РГ» в пресс-службе 
«Почты России». А 30 апреля во 
всех почтовых отделениях рабо-
чий день сократится на час. В 
этот день до 21 часа проработают 
отделения на Уральской улице, 1 
и на Смоленской площади, 13/21. 
По тому же графику московская 
почта будет работать 8 мая. 

Отделения связи установили 
специальный график социальных 
выплат для москвичей. Пенсии и 
другие социальные пособия за 
май начнут выдавать с 3 мая по 
обычному графику. Те, кто дол-
жен получить пенсию 7-го и 4-го 
числа получат деньги 4-го. А 5-го 
числа — за 5 и 9-е, 6-го — за 6-е, 
8-го — за 8-е. С 10 мая выплаты 
пойдут по обычному графику. В 

самом же Пенсионном фонде вы-
ходные будут 1 мая и с 6 по 9 мая. 

Сразу 5 выходных на «май-
ские» будет у столичных ЗАГСов: 
1, 2, 7, 8 и 9-го числа. С 3 по 5 мая 
— рабочие дни по обычному гра-
фику. 6-го числа зарегистриро-
вать смерть, рождение или брак 
разрешат только в Академиче-
ском, Богородском, Дмитров-
ском, Кунцевском, Медведков-
ском, Рязанском, Ухтомском, Ха-
мовническом и Шипиловском от-
делах, у остальных — выходной.

Изменится в праздники и ра-
бота железной дороги. Как сооб-
щили «РГ» в пресс-службе МЖД, 
28 и 5 мая пригородные поезда 
будут ходить по расписанию пят-
ницы. Субботний график распро-
странится на 29, 30 апреля и 6—8 
мая. Воскресное расписание ак-
туально для 1 и 9 мая, 2 мая дей-
ствует график вторника, 10-го — 
среды. Кроме того, на «майские» 
добавят новые межобластные эк-
спрессы. С Курского вокзала на-
значены два дополнительных по-
езда в Тулу и Владимир.

Вскоре будет опубликован 
график работы оликлиник, сооб-
щили «РГ» в пресс-службе депар-
тамента здравоохранения. Про-
верить режим каждого медучре-
ждения пока можно на сайте 
dkdmozdrav.ru/. А телефоны ава-
рийных служб по всем районам 
Москвы размещены на портале 
открытых данных столичного 
правительства data.mos.ru. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В Калининграде 
обезвредили двенадцать 
международных 
террористов

Вскрыли ячейку

Ульяна Вылегжанина,  «Российская газета»,  Калининград

ВСЕ ЗАДЕРЖАННЫЕ боевики — члены ячейки междуна-
родной группировки «Исламский джихад — Джамаат мод-
жахедов» и выходцы из республик Средней Азии. В ФСБ 
не исключают, что преступники могут быть причастны к 
вербовочной деятельности в интересах террористиче-
ской организации.

Спецоперацию провели сотрудники региональных 
управлений ФСБ, МВД и Росгвардии. Как видно на кадрах 
оперативной съемки, правоохранители по приставной 
лестнице забрались на балкон одной из квартир, где 
скрывались боевики. После того как они проникли в по-
мещение, террористы были уложены на пол лицом вниз и 
закованы в наручники. Оказать сопротивление, судя по 
всему, они не успели.

Как оказалось, лидером ячейки был мужчина, которого 
разыскивают в Узбекистане за преступление экстремист-
ской направленности. По информации правоохранитель-
ных органов, он активно вербовал жителей Калининград-
ской области, в том числе выходцев из Центрально-Азиат-
ского региона, в интересах эмиссаров запрещенной в Рос-
сии международной террористической группировки «Ис-
ламский джихад — Джамаат моджахедов». Вербовкой, воз-
можно, занимались и другие задержанные боевики.

Сейчас главарь дает признательные показания. В 
частности, рассказывает об участии своих родственни-
ков в деятельности террористических организаций.

— Кроме того, установлены связи лидера ячейки, про-
водится проверка на предмет причастности задержанных 
к незаконным вооруженным формированиям, действую-
щим на территории Сирии, — поделилась информацией 
официальный представитель УФСБ России по Калинин-
градской области Наталья Панюшкина.

По одной из версий, исламисты выдавали себя за стро-
ителей и даже брались за подряды. Но подтверждения эта 
информация не получила. 

По предварительным данным, причиной крушения судна 
«Лиман» могли стать плохие погодные условия, туман.

Оперативное видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1396987
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ВЗГЛЯД Пострадавших 
после теракта  
возвращают к жизни

Доктор-
спасение

Людмила Безрукова, Санкт-Петербург

КОГДА после взрыва в метро в НИИ скорой помощи им. 
Джанелидзе поступили первые пострадавшие, пятерым 
из них требовалась экстренная хирургическая помощь. 
У одной из тяжело раненных были разрывы легких от ба-
ротравмы, переломы основания черепа, костей предпле-
чья, таза, ожоги лица и рук. У другой — сквозное ранение 
осколком головного мозга, повреждение костей черепа... 

В таких случаях часто говорят: травмы, не совмести-
мые с жизнью. Но не прошло и месяца: обе женщины са-
мостоятельно дышат, видят, говорят, едят. Ходят! Понят-
но, передовые технологии, аппаратура — с этим в Центре 
анестезиологии и реаниматологии, как и в других отде-
лениях НИИ, проблем нет. Но главное, конечно, сами 
врачи, их знания, профессионализм. 

Знакомлюсь: заместитель главного врача  Вячеслав 
Афончиков, заведу-
ющая реанимацией 
Елена Соколова, 
нейрохирург Павел 
Чечулов, врач-реа-
ниматолог Любовь 
Углева, анестезиолог 
Илья Петров. 

Кстати, у 27-лет-
него Ильи Петрова в 
тот день был выход-
ной после суточного 
дежурства. Но как 
только узнал о тра-
гедии, сразу при-
мчался. Экстренные операции проводили примерно 70 
специалистов. Некоторым пострадавшим делались одно-
моментно сразу две операции двумя бригадами хирур-
гов. Нейрохирург Павел Чечулов был в такой бригаде. На 
его счету не одна уникальная операция. Из недавних — 
больному с гигантской, до 5 см, аневризмой... 

У многих пострадавших оказались повреждены сосу-
ды. А у одной женщины сразу в двух местах  крупная ар-
терия. Чтобы «сшить» ее и «склеить» более мелкие сосу-
ды, потребовалось несколько часов поистине ювелирной 
работы хирурга. И клей, и методика известны не первый 
год. А вот в экстренной ситуации с большим числом по-
страдавших использовали их впервые.

Двадцать шесть операций провели врачи НИИ уже в 
первые сутки после взрыва. И примерно столько же в 
следующие дни. Сейчас в стационаре остаются 12 чело-
век. Их жизни уже ничто не угрожает. 

— Современные процедуры и лекарства, конечно, де-
лают свое дело, — говорит завреанимацией Елена Соко-
лова. — Но без должного ухода восстанавливаются тяже-
лые пациенты обычно медленней.  

Они немногословны — врачи НИИ скорой помощи. И 
то, что сделали и делают для своих пациентов, подвигом 
не считают. Говорят: это обычная наша работа — спасать 
человеку жизнь. 

АКТУАЛЬНО

Уникальная 
установка 
возвращает 
зрение детям

СПЛЕЛИ 
СЕТЧАТКУ

Ирина Белова, Нижний Новгород

НИЖЕГОРОДСКИЕ врачи ос-
воили криохирургическую уста-
новку для проведения офтальмо-
логических операций у детей.

Недоношенные трехмесяч-
ные малыши — Миша и Татев — 
почти одновременно стали паци-
ентами Нижегородской област-
ной детской клинической боль-
ницы (НОДКБ). Мише хватило 
одной операции по соединению 
сетчатки и сосудистой оболочки 
глаза — криопексии. А вот с Татев 
все было куда сложнее.

— Семимесячную дочку весом 
меньше килограмма я родила в 
Дзержинском перинатальном 
центре, — рассказала мама де-
вочки. —  Оказалось, в Дзержинс-
ке медперсонал оставил в сердце 
Татев часть катетера... 

Как результат — две операции в 
Нижегородском кардиоцентре. А 
затем врачи заметили, что у де-
вочки появились изменения на 
сетчатке обоих глаз: Татев угро-
жала полная слепота.

— Татев пришлось делать кри-
опексию дважды, — пояснил «РГ» 
завофтальмологическим отделе-
нием НОДКБ, главный детский 
офтальмолог регионального 
минздрава Андрей Матюшин. — 
Но добились положительного 
эффекта.

Раньше такие операции про-
водили только в Москве и Санкт-
Петербурге. Однако в регионе 
примерно шесть процентов де-
тей рождаются с низкой и экс-
тремально низкой массой тела. 
Такие малыши подвержены про-
блемам со зрением. Поэтому 
очень важно, что в Нижнем Нов-
городе появилась криохирурги-
ческая установка, позволяющая 
бороться с ретинопатией. Стои-
мость одной такой операции — 
100 тысяч рублей, но для паци-
ентов она бесплатная. 

НАГРАДА Герой «Российской газеты» академик Владимир Порханов стал 
Героем Труда России

Признание за призвание
Ирина Краснопольская

В
торой раз среди Героев Тру-
да РФ — врач. Высокая на-
града присуждена главному 

врачу Краснодарской краевой 
клинической больницы № 1 име-
ни профессора С.В. Очаповского 
Владимиру Порханову. 

Напомним: первым в 2013 
году был академик Александр 
Коновалов — уникальный нейро-
хирург. Тот самый, который ког-
да-то успешно провел разделе-
ние сиамских близнецов из При-
балтики Вилию и Виталию. Фак-
тически даровал девочкам нор-
мальную жизнь. 

Даровать жизнь — обязатель-
ное качество врача. Иначе, убе-
жден Герой Труда России Влади-
мир Порханов, зачем выбирать 
такую профессию. За свою жизнь 
Владимир Алексеевич провел бо-
лее 20 тысяч операций. В том чи-
сле и совершенно уникальных, 
таких, которые до него никто не 
делал. А он более всего радуется 

тому, что эти операции переста-
ют быть штучными, что их начи-
нают проводить его ученики, его 
последователи. Владимир Алек-

сеевич не испытывает ревности 
к их успеху. Он радуется этим 
успехам, гордится ими. 

 25 апреля Владимиру Алек-

сеевичу исполнилось 70 лет. В 
зале, где юбилей отмечался, без 
преувеличения, собрался весь 
высший свет российской меди-
цины. Когда решили сделать об-
щее фото академиков и членов-
корреспондентов и все они выш-
ли на авансцену, стало тесно...

 А когда съехавшимся на юби-
лей сообщили о присвоении 
Владимиру Порханову звания 
Героя Труда,  зал взорвался 
аплодисментами. Мне трудно 
это объяснить, но поверьте, эти 
аплодисменты не были данью 
традиции — они были данью при-
знания. Порханов — герой под-
линный, герой любимый. До сих 
пор был Героем  труда Кубани, 
теперь Герой Труда России. И 
это признание не только его, 
Владимира Порханова, заслуг, 
но и заслуг региональной меди-
цины, которой Владимир Алек-
сеевич отдает жизнь. (Большое 
интервью с ним было опублико-
вано в «РГ» за 21 апреля с.г.)  

 Горжусь, что могу уникаль-

ного Порханова называть Воло-
дя, общаться с ним на «ты». Гор-
жусь тем, что он, как и Алек-
сандр Коновалов, — автор, эк-
сперт, друг нашей газеты, к ко-
торому всегда можно обратить-
ся и за помощью, и за советом. 
Отказа не будет.

 У Володи очень дружная, 
очень красивая большая семья. 
Они все были в зале в день юби-
лея. Крохотных внуков звания 
деда волнуют меньше всего. Им 
главное — повиснуть у него на 
шее, танцевать с ним. Правда, 
когда маленького Кирилла спро-
сили, что он хочет пожелать 
деду, мальчик, не задумываясь, 
ответил: «Чтобы скорее постро-
ил вторую очередь». 

«Вторая очередь» — это во-
прос реконструкции больницы. 
Вопрос, которым постоянно 
озабочен ее главный врач — уни-
кальный хирург, уникальный 
организатор здравоохранения, 
академик, Герой Труда России 
Владимир Порханов.

ЛАБОРАТОРИЯ 

Российские 
ученые 
создали 
микрокапсулы 
для лекарств

ЭКСПРЕСС 
ДО КЛЕТКИ

Ксения Колесникова

РОССИЙСКИЕ ученые создали 
микрокапсулы, способные адре-
сно доставить «белковое» лекар-
ство в клетки крови. Их можно ис-
пользовать для борьбы с сепси-
сом, раком, болезнями мозга и 
другими нарушениями.
Как это работает? Специалисты 
из Института молекулярной био-
логии РАН и Института биофизи-
ки клетки РАН установили, что за-
щитить иммунные клетки от ток-
синов и избежать заражения кро-
ви можно с помощью «белка тре-
воги» (белка теплового шока) 
Hsp70. Однако с транспортиров-
кой лекарства до «проблемных» 
участков возникли сложности: 
без защиты он разлагается во вре-
мя путешествия через организм и 
не достигает цели.
Эту проблему решили биофизи-
ки, создав микроконтейнеры из 
обычного мела и органических 
полимеров. Сначала они впиты-
вают белок Hsp70, как губка. А по-
том при попадании в «нужные» 
клетки эта оболочка постепенно 
растворяется под действием фер-
ментов, и лекарство начинает 
действовать.
Опыты «in vitro» оказались очень 
успешными. Наночастицы с рас-
твором Hsp70 ученые поместили 
в культуры сражающихся с ми-
кробами иммунных клеток, после 
чего концентрация агрессивных 
молекул в них снизилась в два 
раза. Это защитило клетки от мас-
совой гибели и от мощнейшей 
воспалительной реакции.
—  Микрокапсулы, состоящие из 
биодеградируемых компонентов, 
имеют большие перспективы, - 
говорит Людмила Шабарчина из 
Института теоретической и эк-
спериментальной биофизики 
РАН в Пущино. —  Благодаря таким 
миниатюрным контейнерам, ак-
тивные вещества можно достав-
лять адресно.
Так что будущее медицины за ча-
стицами, которые не вызывают 
иммунной реакции и умеют про-
никать практически во все ткани 
тела. Они необходимы для достав-
ки токсичных препаратов и тех 
лекарств, которые быстро распа-
даются в крови, в желудке. 

ИССЛЕДОВАНИЯ Поставить 
диагноз с помощью 
анализа волос

Твое слово, 
прическа!

Наталья Граф, Томск

УЧЕНЫЕ создали новую методику спектрального ана-
лиза волос, благодаря которой можно получить инфор-
мацию о состоянии организма человека и его предраспо-
ложенности к тем или иным заболеваниям. 

Принципиально новая технология исследования во-
лос проводится с помощью метода дуговой атомно-эмис-
сионной спектрометрии. Если совсем просто: биосуб-
страт сжигается в специальной камере при температуре 
400—450°С. Ученые изучают зольный остаток волос, 
определяют макро- и микроэлементы... Все это  повыша-
ет точность анализа», — рассказали «РГ» в Томском госу-
ниверситете.

 —Этот способ позволяет определять концентрацию 
жизненно важных микроэлементов в организме челове-
ка, — говорит один из авторов новой методики, профес-
сор ТГУ Владимир Отмахов. — Их дисбаланс приводит к 
развитию различных заболеваний, многие из которых 
долгое время протекают скрыто. Методика позволяет 
определять концентрацию сразу около 30 химических 
элементов и уже доказала свою эффективность.

Химики ТГУ и сотрудники кафедры неврологии и пси-
хиатрии СибГМУ успешно провели совместные исследо-
вания. Они анализировали волосы пациентов, перенес-
ших ишемический инсульт, и выявили закономерности 
изменения элементного состава. У всех больных наблю-
далось повышение концентрации кадмия и свинца, а 
концентрация цинка, наоборот, была снижена. Кстати, в 
исследованиях участвовали и томские студенты: был  со-
поставлен уровень IQ  и микроэлементный состав волос 
пятидесяти бакалавров ТГУ.  

    — Выяснилось, что чем выше уровень интеллекта, 
тем меньше концентрация олова в организме студента, — 
говорит Владимир Отмахов. — При уровне IQ 130-140 со-
держание данного элемента составляет 0,5 мкг/г. Такая 
же ситуация с кадмием.

От первого лица  Доктор наук Георгий Лебедев: Каким бы ни был 
умным Интернет, ему не понять, что значит «не навреди»

Врач раскинул сеть
Ирина Краснопольская 

Н
ас упорно просвеща-
ют: вместо посеще-
ния врача достаточ-
но связаться с ним по 
Интернету, и он на 

расстоянии поставит диагноз, 
назначит лечение.

И в регистратуре теперь не 
надо стоять в очереди, потому 
что всю занудную работу по 
оформлению документов, записи 
к специалистам тоже берет на 
себя компьютер. Короче, мы ста-
новимся свидетелями телемеди-
цины. Это безоговорочное благо? 
Или?.. Об этом разговор с заведу-
ющим кафедрой информацион-
ных и интернет-технологий Пер-
вого Московского государствен-
ного университета имени Сече-
нова, председателем комитета 
«Интернет+Медицина» Инсти-
тута развития Интернета докто-
ром технических наук Георгием 
Лебедевым. 

Георгий Станиславович, судя по 
тому, что вы возглавили впервые 
созданную в нашей стране кафе-
дру информационных техноло-
гий, ваш ответ будет однознач-
ным: благо?
ГЕОРГИЙ ЛЕБЕДЕВ: Конечно, благо. Та-
кого вспомогательного, мощно-
го, говоря медицинским языком, 
ассистента в службе здоровья ни-
когда не было. Но я сказал «асси-
стента». Ассистент очень важен, 
но не он делает главную работу. 
Ее делает врач. Поэтому совре-
менная система здравоохране-
ния должна четко определить ме-
сто и обязанности ассистента. 
Каким бы ни был умным Интер-
нет, ему не понять, что значит 
«не навреди». А это главный по-
стулат врача. Интернет все-таки 
машина, а не человек.

Хорошо сказали.  В вашей семье 
много медиков. Но вы поступили 
в Военно-космическую акаде-
мию. Возобладал авторитет отца 
и деда, которые были военными 
и хотели, чтобы военная дина-
стия продолжалась? 
ГЕОРГИЙ ЛЕБЕДЕВ: Да. После ее окон-
чания занимался разработкой 
математических моделей в воен-
ном деле. Но медицина не отпу-
скала.  Началось паломничество 
информационных технологий во 
врачевания…

Так оказались в Первом меди-
цинском университете, стали од-
ним и создателей, а теперь уже и 
руководителем первой в России 
кафедры интернет-технологий, 
созданной в прошлом году. 
ГЕОРГИЙ ЛЕБЕДЕВ: Мне удалось со-
брать группу, можно сказать, эн-
тузиастов, которые вовремя по-
чувствовали и умом, и сердцем 
важность использования новых 
технологий в медицине. Мы раз-
работали программу. Среди раз-
работчиков был Герман Сергее-
вич Клименко, тот самый, кото-
рый председатель совета Инсти-
тута развития Интернета, совет-
ник президента РФ. Так иногда 
бывает: мы были одержимы эти-
ми технологиями, их внедрением 
в медицинскую практику. Были 
очередные посиделки с едино-
мышленниками, которых стано-
вилось все больше. Среди них 
оказался ректор Сеченовского 
университета Петр Витальевич 
Глыбочко. И посиделки эти за-
кончились тем, что решено было 
открыть специальную кафедру и 

приступить к обучению студен-
тов. Что мы и сделали.

Быть первыми всегда трудно. 
Вам трудно? Противостояния 
тому, что вы делаете, нет? Или 
уже всем понятно, что без ин-
формационных знаний в меди-
цине никуда? 
ГЕОРГИЙ ЛЕБЕДЕВ: Понимают. Но пе-
рекосы есть. Эти технологии на-
столько притягательны, что не-
редко именно им начинают отда-
вать предпочтение. И зачем зани-
маться анатомией? Зачем вда-
ваться в тонкости того же имму-
нитета? Есть же Интернет! Есть 
роботы, симуляторы, системы 
искусственного интеллекта, в 
конце концов. Но вот что любо-
пытно. Первые свои лекции мы 
читали студентам четвертого 
курса. Все, о чем мы говорили, их 
мало интересовало. Им казалось, 
что они почти врачи, и достиже-
ния Интернета их интересовали 
постольку поскольку. Совсем 
иное восприятие мы ощутили, 
когда стали читать свои лекции 
студентам выпускного курса, ко-
торые на самом деле почти врачи. 
Они уже понимали: современное 
врачевание без новейших техно-
логий немыслимо. Для нас это 
было своеобразным уроком: мы 
поняли, что преподавать четве-
рокурсникам нужно в другом 

ключе. Практика показала: изме-
нение тематики изменило их от-
ношение к нашему предмету.

Этот предмет у студентов популя-
рен? Или к нему относятся, при-
мерно как в былые времена к из-
учению марксизма-ленинизма?
ГЕОРГИЙ ЛЕБЕДЕВ: О марксизме-ле-
нинизме они ведать не ведают. А 
новые технологии их интересу-
ют, и весьма. Правда, иногда по-
тому, что они, к сожалению, по-
сле получения диплома врача не 
собираются посвящать себя ме-

дицине. Такое есть. А без знания 
информационных технологий те-
перь нигде нельзя работать. 

Но вернемся к тому, с чего нача-
ли беседу. Телемедицина улуч-
шит качество медицинской по-
мощи? Сделает ее более доступ-
ной? Робот заменит хирурга в 
операционной?

ГЕОРГИЙ ЛЕБЕДЕВ:  Качество будет 
выше. При одном  условии: меди-
цинский работник будет владеть 
телемедициной в совершенстве, 
будет точно знать точки ее при-
ложения. Он избавит, повто-
рюсь, от рутинной работы. Но и 
пациент должен владеть этими 
технологиями.  Меняется качест-
во жизни для нас всех. Это прои-
зойдет не сразу и не вдруг. По той 
простой причине, что эти техно-
логии, пользование Интернетом 
пока за семью печатями для мил-
лионов. И надо говорить не толь-
ко об информационной грамот-
ности врачей. В  СССР была про-
грамма ликвидации неграмотно-
сти. И сейчас надо говорить о 
ликвидации информационной 
неграмотности.  Решение  про-
блемы не под силу одной кафе-
дре. А робот в операционной 
иногда уместен. Именно иногда. 
Но в любом случае оперирует не 
робот, а хирург им управляю-
щий. И диагноз на расстоянии 
ставит врач, используя  инфор-
мационных ассистентов. Ис-
пользуя  тактично: ведь приве-
редлив не только пациент, но и 
сама медицина.

Робот — это ассистент, которого в службе здоровья никогда не было.

«Заплатите, потом лечение — это неправильно. Мы не прощаем вымога-
тельства у больных», — из интервью Владимира Порханова
(«РГ», 21.04.17 г.)

Акцент

 Оперирует не робот — 
даже самый современный, 
даже рукастый — 
оперирует хирург, 
управляющий роботом    

Чтобы «склеить» 
сосуды, потребова-
лось несколько 
часов поистине 
ювелирной работы 
хирурга

Ученые создали новую методику спектрального анализа 
волос, который может рассказать о состоянии организма.  

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Георгий Станиславович 
Лебедев. 
Родился в 1964 году во Львове. 
Закончил в 1987 году Военно-
космическую академию имени 
Можайского. С 1993 года зани-
мается информационными 
технологиями в здравоохране-
нии. Автор 160 научных ра-
бот. Создатель и заведующий 
кафедрой информационных и 
интернет-технологий Перво-
го Московского медицинского 
государственного университе-
та имени Сеченова. Жена Еле-
на Николаевна — врач-стома-
толог. 
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Монолог  Президент Государственного музея имени Пушкина Ирина Антонова 
об искусстве провокации и жизни

Сама иду на свой свет...
Александр Ярошенко

М
ировому искусст-
ву эта элегантная 
женщина посвяти-
ла почти восемьде-
сят лет. Целую эпо-

ху — даже в измерении мирового 
искусства. И за эти годы Ирина 
Антонова составила о самых важ-
ных жизненных ценностях свое, 
особое, независимое от обще-
принятых стандартов мнение. О 
гениальности, которая рождает-
ся на земле, а не падает милостью 
Божьей с неба. О смирении, кото-
рому не стоит подражать. О ро-
скоши, которая вовсе не нужна, 
если она не имеет границ. И о 
том, почему до 90 лет она вообще 
не думала о смерти.

Закон одаренности
— Политизировано ли искусст-

во? Это очень размытое и конъ-
юнктурное мнение. Искусство 
Микеланджело, которое работа-
ло на Папу Римского, оно было 
политизировано или нет? Когда 
он расписывал потолок Сикстин-
ской капеллы, он отражал мне-
ние Папы? Ну нет конечно!

Но всегда были и будут худож-
ники, которые выполняют волю 
любой власти и прислуживают 
режимам. Обычно это слабые ху-
дожники.

Часто так бывает, что искусст-
во, которое никто не финансиру-
ет, дает очень серьезные плоды. 
Живопись, литература, музыка и 
даже театр.

Очень многие художники 
были голодными, мера сытости 
не имеет прямого отношения к 
качеству работы. Художник мо-
жет быть сытым и делать плохие 
картины. Может быть успешным 
и быть настоящим мастером, так 
случается, когда художник нахо-
дит свою аудиторию, находит 
тех, кто поддерживает большое и 
настоящее искусство.

Поэтому расклад «он успешен, 
значит, работает на кого-то» — 
очень примитивен. Художник мо-
жет быть внешне успешным, но 
при этом быть полной бездарно-
стью. Он может быть внешне неу-
спешным, но при этом быть абсо-
лютным гением. Настоящий та-
лант жирком не заплывает. Случа-
ется, что талант очень силен как 
творец и слаб как человек. И усту-
пает каким-то принципам.

Это все очень сложно и инди-
видуально. Поэтому каждого 
нужно судить по делам его.

Закон одаренности пока не от-
крыт. Но я не думаю, что это ка-
пает с неба. Потому что с неба 
много что капает. Одаренность — 
это сочетание чего-то непости-
жимого в человеке, формула ода-
ренности неизвестна. Но я увере-
на в том, что это не капает с неба.

Я многократно говорила, у 
меня нет веры, может меня так 
родители воспитали. Потом это 
опыт человека, который много 
живет и много видит. Человека, 
который привык думать. Сколь-
ко на свете горя, зла, несправед-
ливости... Кому это надо?

Если это разрешает делать 
Бог, который олицетворяет спра-
ведливость и правду, то зачем 
ему так корежить мир? Для чего?

И вообще, зачем человек ро-
ждается с этим набором дурных 
способностей? Совершать гад-
кие поступки и творить отврати-
тельные дела. Зачем и кем приду-
мана такая система?

Нас уверяют, что Бог всемо-
гущ, если это так, тогда он же мо-
жет по-другому мир сложить? Я 
не понимаю зависимости жизни 
от кого-то всемогущего.

А если мы от кого-то зависим, 
то к нему и требования надо 
предъявлять, вот мы и предъяв-
ляем. Но не имеем ответа. Я не во-
инственный атеист, я размышля-
ющий, думающий человек. Это 
разные вещи. Скажем так, за 
свои 95 лет я не нашла подтвер-
ждения тому, что Бог существует. 
Как бы было хорошо, чтобы в 
жизни было к кому обратиться. 
Но пока не к кому.

Пятьдесят комнат несчастья
Я обычный человек, который 

в жизни наделал массу ошибок, 
мне есть в чем раскаиваться. Без-
условно. Но все-таки я не сделала 
ничего дурного в большом смы-
сле, я никого не убила и не огра-

била. Глобального зла не сделала. 
Да, я была несправедлива и не-
объективна. Ошибалась? Конеч-
но, ошибалась…

Но не более, смертных грехов 
на мне нет. Поэтому у меня нет 
страха перед кем-то.

Понимаете, мы умрем, наша 
плоть истлеет, и все. В этом нет у 
меня никаких сомнений. В бес-
смертие души я не верю. Но есть 
одно существенное «но». Надо 
что-то оставить после себя. Это 
очень важно. Надо сделать ка-
кой-то вклад. Если ты озабочен 
только сегодняшним днем и 
тебе надо жилье в пятьдесят 
комнат, то это один вопрос. Ну 
скажите мне, зачем человеку 
дом в пятьдесят комнат? Даже 
если у тебя большая семья, то 
тебе хватит четырех, ну макси-
мум шести комнат.

Я так и не смогла это понять. 
Мы часто себя ведем и живем так, 
как будто у нас нет рук, ног и даже 
головы.

Когда у человека пятьдесят 
комнат, это говорит о неправиль-
ном понимании того, для чего он 
родился. Он и родился для этих 
пятидесяти комнат, чтобы их об-
ставлять, убирать и украшать. 
Это же страшно непродуктивная 
жизнь.

Если бы ты усыновил пятьде-
сят детей и расселил их по этим 
комнатам — это одно, но иметь эти 
комнаты «для себя» — не понимаю. 

Я за качественную человече-
скую жизнь, человек должен себя 
удовлетворять и в одежде, и в еде, 
и в условиях жизни. Но должен 
быть предел и главное — понима-
ние, до какой степени тебе это не-
обходимо.

Смирение непродуктивно
Упреки Церкви как института 

в каких-то человеческих грехах, 
это бывает часто. Тут все зависит 
от меры знания и понимания си-
туации. Это примерно как упре-
кать власть. Есть ли у меня вопро-
сы к Церкви? Вы знаете, у меня 
очень мало прямых соприкосно-
вений с Церковью.

Упреки к Церкви идут от того, 
что в течение длительного време-
ни Церковь держала человека в 
послушании и смирении. Смире-
ние мне не нравится, оно непро-
дуктивно. Принципы смирения и 
рабства мне не близки.

Мне близки принципы поря-
дочности, добра, желания сде-
лать добро другим, не делать зла. 
Смирение мне не нравится, по-
нимаете, оно не дает возможно-
сти развиваться.

Нельзя превращаться в пол-
ное послушание. Человек должен 

быть внутренне активен, смире-
ние как модель поведения не дос-
тойна подражания.

Человек должен развивать 
свое тело, душу, знания, талант. А 
смиренному это невозможно.

Урок от сына
Да, меня обижали, да, ко мне 

были несправедливы, но не до 
какой-то критической черты. 

У меня был период, когда я не-
которым людям не подавала 
руку, правда, я активно добива-
лась публичных извинений. Для 
меня это важно. Когда это проис-
ходило, то все снова становилось 
на свои места.

Зависть? Понимаете, это ка-
чество, которое вкладывает в нас 
сама жизнь с ее извечными со-
ревновательными моментами. 
Которые начинаются с раннего 
детства. Потом понятие справед-
ливости у всех разное.

Запомнила урок справедли-
вости, который я получила от 

своего сына. Когда он учился в 
первом классе, мне позвонила 
его учительница и голосом пол-
ным напряжения сказала: «Ваш 
сын ведет себя неправильно».

Оказалось, что учительница 
поставила в угол девочку за ка-
кой-то проступок. Боря, ни слова 
не говоря, вышел из-за парты и 
встал рядом с ней.

Она ему сказала: «Борис, я же 
тебя не ставила в угол», он отве-
тил одним словом «несправедли-
во» и продолжал стоять.

Вот это очень говорящий мар-
кер, как человек понимает спра-
ведливость и как он борется с не-
справедливостью.

Зависть — очень мощная анти-
сила. Но любовь сильней! Только 
поэтому, что она сильней, мир и 
держится. Недаром же один из са-
мых главных образов, который 
проходит через всю историю ми-
рового искусства — это образ мате-

ри. Понимаете, мать — синоним 
любви.

Возьмите живопись. Сколько 
мировых шедевров, на которых 
изображены женщины с детьми 
на руках. А если не считать ше-
девры, а просто живопись?!.

От Мадонны до крестьянки, 
все с младенцами на руках. У ве-
ликого Крамского есть картина, 
от которой глаз невозможно ото-
рвать — «Неутешимое горе», где 
мать стоит у гроба ребенка. По-
вторяю, через всю историю ми-
рового искусства проходит 
образ матери, а значит, образ 
любви.

В сегодняшнем искусстве его 
стало меньше. К сожалению.

Оказалось, что сейчас искус-
ство не нуждается в людях, оно 
сегодня нуждается в конструк-
циях, которые лязгают и напева-
ют.

Сегодня все больше про-
странства с исчерченными лини-
ями, чем человека. Исчез и образ 

матери. Это страшно и тупиково. 
А на этот уход, как на спираль, 
накручиваются другие уходы.

Вот и с журналистики человек 
уходит, сегодня о людях пишут 
все меньше и меньше.

Сейчас на арену все больше и 
больше выходит авангардного 
искусства, которое тоже нельзя 
снимать со счетов. Но поверьте, 
еще долго ребенок будет рисо-
вать овал, две ручки и две ножки 
и говорить, что это мама. Это по-
требность жизни, понимаете?

Искусство несет в себе все, 
что накопило человечество. Мои 
переживания живут во мне, они 
аккумулированы, а через меня 
они передаются другим. Поэтому 
я думаю, что искусство обязано 
нести в себе этическое начало.

Иначе оно не искусство и не 
связано с человеком. Эстетиче-
ское понимание красоты тоже 
должно нести, но обязательно с 
пониманием некрасоты. Чтобы 
понимать красоту, можно изо-
бражать и безобразие. Как это 
делал великий Гойя, например.

Через это мы начинаем что-то 
яростно ненавидеть, а к чему-то 
тянуться. Раньше была просто 
Мадонна, а теперь появляется 
кто-то против Мадонны и против 
этих святых чувств. Вот любовь к 
Мадонне усиливается в разы.

Когда на картине тигр терзает 
несчастное животное, у вас это 
вызывает жалость. Искусство 
призвано будировать в человеке 
лучшее. Порой провокационны-
ми ходами, но ради благой цели.

Природа моя
Как я отношусь к суррогатно-

му материнству? Оно — результат 
невероятного желания иметь ре-
бенка И если сегодня технологии 
позволяют родить новую жизнь 
таким способом, то почему бы и 
нет? Рождается же новая жизнь! 
Жизнь, понимаете?!

Я не осуждаю этих матерей. Я 
бы не смогла ею стать никогда в 
жизни. Но у каждого своя грань.

Вообще желание родить ре-
бенка — фантастическая сила. 
Женщина даже не думает, что и 
как ей будет.

Я знаю женщин, которые име-
ли детей, совершенно не рассчи-
тывая на брак. Только иметь ре-
бенка. Все!

Моя природа, вероятней всего, 
это генетика. Моя мама прожила 
сто лет и пять месяцев и умерла 
на ходу. Она до последнего дня чи-
тала газеты пачками, я вечером 
приходила домой, она мне гово-
рила: «Ты это обязательно прочи-
тай, а на это не трать время», и я с 
ней часто соглашалась.

Вместе с ней ушла часть дома, 
любви, доверия, атмосферы, 
часть меня ушла в конце концов. 
Мой отец уходил из семьи, потом 
вернулся. Мама его приняла. Ду-
маю, что она его любила. Но она 
не была счастливым человеком, 
не была тогда счастлива и я. Я 
очень переживала их отношения.

Из детства очень хорошо пом-
ню чувство одиночества.

Мама работала наборщицей в 
типографии, ей приходилось ча-
сто работать ночами, и она выну-
ждена была оставлять меня одну. 
Помню ощущение большой ком-
наты, и я одна в ней. И свет, кото-
рый с улицы падал в окно. Нет, 
мне не было страшно. Иногда я 
вставала с кровати и подходила к 
окну. Помню, как по площади 
шли, чеканя шаг, строгие ряды 
красноармейцев. Я на них смо-
трела в окно. Еще помню детский 
сон: ряды этих красноармейцев, 
за ними идет мама. Потом ряды 
уходят, и мама исчезает. Было 
ощущение ужаса и сильной тре-
воги от того, что мама уходит. 
Ощущение глубокого одиночест-
ва было присуще мне в ранние 
годы моей жизни.

Немножко верила 
в бессмертие…

Вы будете смеяться, я долго, 
лет до 90, о смерти не думала во-
обще.

В голове сидела смешная 
мысль, с какой стати я должна 
умирать? Я очень часто так дума-
ла, что потом даже немножко ста-
ла в это верить. Искренне счита-
ла, что смерть туманна и малове-
роятна. В какой-то момент все 
стало на свои разумные места, я 
прекрасно понимаю, сколько мне 
лет. Можете мне не верить, но у 

меня нет никакого внутреннего 
страха и ужаса перед смертью.

Я никогда не думала и не ду-
маю, как мир будет без меня. За-
чем? У меня в жизни есть два дела. 
Одно из них мое личное и связано 
с моим сыном. Оно никого не ка-
сается. И это самое главное дело. 
Мой сын болен и не сможет жить 
после меня…

Второе дело — это музей. Сей-
час очень искажены идеи музей-
ного городка, создание которого я 
начинала в 1961 году буквально 
сразу, как стала директором.

Я хочу кое-что вернуть на нор-
мальный путь, но меня слышат 
очень плохо. Очень надеюсь, что 
услышат.

Маяки? Нет у меня внутри ни-
каких маяков, я буду цинична, но 
я сама себе маяк. Сама иду на свой 
свет, понимаю, что его осталось 
немного, и понимаю, что он обре-
чен погаснуть. Я должна доверять 
себе, своему опыту и постараться 
по мере сил сделать все, что я счи-
таю важным.

При этом я читаю лекции, де-
лаю выставки, но это моя текущая 
работа. А жизнь я посвятила тому, 
чтобы здесь был музейный горо-
док. Когда я сюда пришла, тут был 
один дом, одно здание, а сейчас 
целый комплекс стал, целый орга-
низм. Главное, чтобы он не прев-
ратился в дешевый шоу-центр.

Жизнь люблю по-прежнему! 
Вот до сих пор вожу машину, за 
рулем с 1964 года, тогда в Мо-
скве женщин-водителей были 
единицы, и мне нравилось быть в 
числе этих единиц. Потом маши-
на — это прекрасно, чувство лич-
ного пространства. Никого нет 
вокруг и чувство своей террито-
рии. И скажу вам честно, если 
где-то бывает возможность при-
бавить скорость, я это делаю с 
удовольствием.

Моя записная книжка — это 
особый документ. И сегодня мно-
гим, кто там записан, я уже зво-
нить не могу. По одной причине — 
их уже нет на этом свете. Вот вам 
мой ответ на вопрос об одиноче-
стве.

Но я сегодня просыпаюсь с хо-
рошим, ровным настроением. 
Правда, зарядку делать уже пере-
стала, но разминаюсь каждое 
утро. Могу лежа в постели делать 
какие-то незамысловатые, про-
стые, но очень полезные движе-
ния. Домой, как правило, возвра-
щаюсь поздно. Понимаете, дел по-
прежнему очень много. И скажу 
вам честно, у меня нет усталости 
от жизни. Пока еще не понимаю, 
как можно от нее устать?

Акцент

 Художник может быть внешне 
успешным, но при этом быть 
полной бездарностью. Он 
может быть внешне неуспеш-
ным, но при этом быть абсо-
лютным гением. Настоящий 
талант жирком не заплывает

СПРАВКА «РГ»
Ирина Антонова родилась 20 марта 1922 года. В Государственном му-
зее изобразительных искусств имени А.С Пушкина работает с 1945 
года, с 1961 по 2013 год была его бессменным директором. Сейчас она 
президент музея. Доктор искусствоведческих наук, одна из шести жен-
щин нашей страны полный кавалер ордена «За заслуги перед Отечест-
вом». Владеет четырьмя языками. 64 года была женой Евсея Ротенбер-
га, доктора искусствоведения.
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Ирина Антонова: Понимаете, дел 
по-прежнему очень много. Домой, 
как правило, возвращаюсь поздно. 
Я читаю лекции, делаю выставки, 
но это моя текущая работа. А 
жизнь я посвятила тому, чтобы 
здесь был музейный городок...

ЛИЧНОЕ

«НА МУЖА СМОТРЕЛА КАК В ЗЕРКАЛО…»
Любовь? Знаете, из моей жизни очень многое ушло вместе 

с уходом мужа. Мы с ним прожили 64 года и необыкновен-

но сроднились. Мы сроднились тогда, когда прошли все за-

коны и сроки для всяких отношений, когда погасли все гор-

мональные костры. Тогда появилось фантастическое взаи-

мопроникновение и дружба. Абсолютное доверие, пришло 

такое состояние, когда мы верили друг другу как себе. Смо-

тришь в него как в зеркало.

Мы с Евсеем Иосифовичем сроднились еще и на фоне общего 

горя, трагедии, нашей жизни. Я имею в виду болезнь сына…

Что тоже редкий случай, мужчины часто уходят, когда в се-

мье рождается проблемный ребенок.

Когда муж умирал, я зашла в реанимацию. Гладила его по 

руке, что-то говорила. Ему было очень тяжело, он задыхал-

ся, был подключен к аппаратам. Затем, из последних сил 

прохрипел: «Я тебя люблю»... (плачет)

Часто ли я плачу? Крайне редко, мои слезы связаны 

чаще всего только с искусством. Могла плакать, 

видя, как Галина Уланова гениально танцевала «Джу-

льетту»…
Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3283

НАГРАДА Премия 
Александра Солженицына 
вручена Владимиру 
Енишерлову

Наш выбор — 
наследие

Павел Басинский

В ДОМЕ русского зарубежья состоялось вручение Пре-
мии Александра Солженицына главному редактору жур-
нала «Наше наследие» Владимиру Енишерлову.

В этом году Литературной премии Александра Солже-
ницына исполняется 20 лет. Основанная самим Алексан-
дром Исаевичем, в 1997 году она впервые была вручена в 
1998 году. 

В 1987 году критик и филолог Владимир Петрович 
Енишерлов получил предложение от Д. С. Лихачева вой-
ти в создающийся Фонд культуры и стать главным редак-
тором историко-культурного журнала «Наше наследие». 
С этих пор он бессменно возглавляет журнал тридцать 
лет. Вышло 119 номеров. Читателям были подарены не-
известные ранее тексты и материалы из архивов Пушки-
на, Лермонтова, Грибоедова, Блока, Андрея Белого, Гип-
пиус, Цветаевой, материалы из наследия Святейшего па-
триарха Тихона, В. С. Соловьева, С. Н. Булгакова, Н. А. 
Бердяева, П. А. Флоренского, Г. П. Федотова.

Д. С. Лихачев писал, подводя итоги десятилетнего су-
ществования журнала: «Тип журнала «Наше наследие» — 
это совершенно определенный выбор. Как он был сделан 
с самого начала, так до сих пор и держится. Он так и вой-
дет в историю, как журнал, не изменившийся в эпоху 
больших перемен, когда изменилось все».

Формулировка жюри премии Солженицына звучит 
так: «За тридцатилетнее руководство журналом «Наше 
наследие» со дня его основания; за огромную культур-
ную и просветительскую работу по разысканию и изда-
нию забытых произведений русской словесности и фи-
лософской мысли; за высококлассные экспертные уси-
лия в деле спасения и сохранения музеев, исторических, 
архитектурных и природных памятников».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Людмила Сараскина, 
писатель, литературовед, член жюри 
Премии Александра Солженицына:

Репутация журнала «Наше наследие» — это репутация такого дела 

и такой деятельности, которые не изменяют себе даже тогда, когда 

меняется все вокруг. Изначальное решение издателей «Насле-

дия» выпускать «синтетический» журнал, в котором были бы пред-

ставлены литература и философия; живопись и архитектура; те-

атр и музыка с серьезным содержанием и образцовым полигра-

фическим исполнением, — это решение во многом определило и 

характер служения Владимира Петровича отечественной культу-

ре. Оно, это служение, тоже и объемно, и синтетично, и многопро-

фильно — ибо спасение гигантского культурного пласта, созданно-

го предками, сохранение русской культуры как бесценной части 

мировой цивилизации требует от спасателя, кем и стал Владимир 

Петрович, много разных умений и разных усилий. 

Речь ведь идет не только о публикациях, не только об издатель-

ской программе журнала или о многочисленных выставках работ 

современных художников из частных собраний, не только даже о 

доме архитектора Петра Дмитриевича Дельсаля в Первом Неопа-

лимовском переулке, который стал резиденцией журнала. Речь 

идет о спасении памятников архитектуры и природы, то есть о ра-

боте с вечностью и для вечности. Точно так же как «Наше насле-

дие» спасло свой дом от запустения и разрушения, добившись для 

него охранной грамоты, журнал принимал самое активное учас-

тие в спасении еще одного драгоценного пространства на литера-

турной карте России — усадьбы Александра Блока Шахматово, ко-

торую справедливо называют духовной Родиной поэта…

Публикации В.П. Енишерлова — сначала в «Огоньке», позже в «На-

шем наследии» — как и статьи других литераторов, которые били в 

одну точку, привели к реальному результату. Понадобилось трид-

цать лет, чтобы заповедная блоковская территория воссоедини-

лась, обновилась и задышала. 

Отвечая несколько лет назад на вопросы газеты «Информпро-

странство», Владимир Петрович заметил: «Конечно, и у Шахмато-

ва, и у пушкинского Михайловского, и в Ясной Поляне, и в Мурано-

ве, и в других литературных гнездах много проблем, рожденных 

нашим временем. И главное — это проблема земли. Окружающие 

музеи-заповедники земли необычайно привлекательны для но-

вых русских, «братков», etc. Как хорошо поселиться, например, в 

«шикарном» коттедже за семиметровым забором вблизи Шахма-

това или Михайловского, стать соседями Пушкина или Блока, жа-

рить на поляне близ усадеб шашлыки, «оттягиваться по-культур-

ному», оставляя после себя груды мусора и грязи. А тех, кто проти-

вится такой экспансии, кто протестует против «добросовестных 

покупателей» земель в охранных зонах музеев-заповедников и 

приструнить можно. И если кто-то всерьез верит, что минувшим 

летом (речь идет о лете 2006 года. — Л.С.) Мураново сожгла шаро-

вая молния, то он или наивен, или плохо знает наши порядки. Во-

круг холмов близ усадьбы Баратынского-Тютчева долго шла борь-

ба, а затем случился этот пожар, надолго ввергнувший недавно от-

реставрированное Мураново в новую реставрацию». 

Енишерлов предлагает кардинальное решение земельного во-

проса для культурных музеев-заповедников в России — провести 

земельную реституцию и специальным законом вернуть в собст-

венность те земли, которые принадлежали владельцам усадеб и 

были насильственно отобраны в годы революции. 

«Наше наследие» серьезно обеспокоено также и судьбой арбат-

ских и пречистенских переулков, которые застраиваются неу-

местными здесь огромными зданиями. Енишерлов пишет о вар-

варской жестокости по отношению к старой Москве и глухом бес-

культурье — пишет гневно, адресно… Борьба за гоголевские места 

в Москве, битва с министерством обороны за передачу Провиант-

ских складов на Зубовском бульваре Музею истории Москвы, яр-

кие выступления против строительства высотного монстра «Газ-

прома» на Охте, кощунственного замысла, грозившего уничто-

жить знаменитую петербургскую горизонталь — «небесную ли-

нию города на Неве» — это далеко не все экспертные и граждан-

ские усилия «Нашего наследия», увенчавшиеся победой.

Критик и филолог Владимир Енишерлов бессменно 
возглавляет журнал «Наше наследие» тридцать лет.
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ПРОЕКТ В немецком Марбахе открывается российско-немецко-
швейцарская выставка, посвященная Райнеру Марии Рильке

«Я происхожу 
из России…»
Андрей Васянин

О
дин из главных поэтов Ев-
ропы XX века, Рильке — 
фигура в европейской 

культуре уникальная в своем от-
ношении к нашей стране. «Чем я 
обязан России? — Она сделала 
меня тем, что я есть. Оттуда я 
происхожу духовно, родина 
моих чувств, мой внутренний 
исток — там...» — какой еще ино-
странный поэт писал так о нашей 
стране, раз за разом приезжая в 
Россию на рубеже XIX—XX веков, 
чтобы пообщаться с Толстым и 
Репиным, сдружиться с Пастер-
наком и Цветаевой…

Масштабный выставочный 
проект «Рильке и Россия», подго-

товленный Государственным му-
зеем истории российской лите-
ратуры имени В.И. Даля, Немец-
ким литературным архивом 
(Марбах), Швейцарским литера-
турным архивом (Берн) и музе-
ем «Штраухоф» (Цюрих), откры-
вается в Марбахе 3 мая, на дру-
гой день после визита в Россию 

канцлера Германии Ангелы Мер-
кель. Проект предполагает про-
ведение в этом и следующем го-
дах четырех выставок, трех 
крупных конференций, а также 
серии международных культур-
ных мероприятий и обещает 
стать крупнейшим, посвящен-
ным немецкому поэту.

Наследие Рильке велико и 
рассеяно по всей Европе, поэт 
прожил бурную жизнь, сменив 
десятки мест обитания, и его ар-
хив сегодня так же точно рассе-
ян по многим странам. За по-
следний год кураторы «Рильке и 
Россия» с германской, россий-
ской и швейцарской сторон про-
вели огромную работу по отбору 
экспонатов из музеев и архивов 
трех стран, в том числе россий-
ских РГАЛИ и Третьяковской га-
лереи, Музея Толстого и РГБ… 
Значимых документов и арте-
фактов оказалось столько, что 
отбирать их пришлось самым 
тщательным образом, и в экспо-
зиции будет в итоге представле-
но около 280 экспонатов и 100 
художественных фотографий. 
При этом, как свидетельствует 
художественный руководитель 
проекта «Рильке и Россия», ди-
ректор Департамента музеев 
земли Баден-Вюртемберг Томас 
Шмидт, треть экспонатов вы-
ставки пришло из архивов рос-
сийских.

На выставке будут вместе по-
казаны свидетельства легендар-
ной любви Рильке к России. На-
пример, личные иконы Рильке, в 
оригиналах, в отдельном зале — 
переписка со Львом Толстым, 
Леонидом Пастернаком, Алек-
сандром Бенуа, Борисом Пастер-
наком и Мариной Цветаевой, ав-
тографы «русских» стихов и пе-
реводов поэта…

— Мы хотим показать, на-
сколько Рильке был укоренен в 
русской культуре, — говорит го-

сподин Шмидт. — И выставляем 
не просто документы, письма, 
артефакты, но хотим с их помо-
щью показать, как связи поэта с 
Россией ведут в наши дни.

О путешествиях Рильке по 
России поведает художественная 
часть проекта. Райнер Мария был 
в России дважды — в 1899-м, по-
сетив Москву и Санкт-Петербург, 
и год спустя объехал чуть не пол-
страны, побывав в Туле и Киеве, 
Воронеже, Казани и Ярославле.

— Он увидел Россию идеаль-
ную, — говорит директор Гослит-
музея Дмитрий Бак. — И наша за-
дача — продолжить путешествие 
Рильке и научиться понимать 
его.

Приуроченные к выставке 
работы немецких фотографов 
Барбары Клемм и Мирко Кри-
цановича, сделанные в прош-
лом году в ходе поездки по Рос-
сии маршрутом поэта, воссо-
здадут в залах выставки атмос-
ферную панораму реалий, по-
влиявших на жизнь и творчест-
во Райнера Марии. Итогом ра-
боты съемочной группы во гла-
ве с режиссером Анастасией 
Александровой и в партнерстве 
со швейцарской писательницей 
и переводчицей Ильмой Раку-
зой станет художественно-до-
кументальный фильм, работа 
над которым недавно была за-
вершена. Видеофрагменты из 
фильма используются в офор-
млении выставки, а эссе Ильмы 
Ракуза вошло в каталог.

Выставка пробудет в Марба-
хе все лето, в сентябре переедет 
в Национальную библиотеку 
Швейцарии в Берне и музей 
Штраухоф в Цюрихе. А в февра-
ле 2018-го ее ждут в москов-
ском Новом Манеже.

Акцент

 Треть экспонатов выставки 
пришло из российских 
архивов

ВЫСТАВКА Уникальный средневековый амвон вернулся 
в экспозицию Русского музея после многолетней реставрации

Афонькин Жеребий 
привет шлет
Людмила Безрукова, 
Санкт-Петербург

У
никальный памятник древ-
нерусского искусства — 
амвон XVI века — пред-

ставлен в Петербурге на открыв-
шейся в корпусе Бенуа Русского 
музея выставке. Посвящена она 
искусству Великого Новгорода 
эпохи святителя Макария. Ее от-
крытие совпало с окончанием 
многолетней реставрации амво-
на (возвышения в центре, на ко-
торое восходят священнослужи-
тели). 

Сам он «родом» из новгород-
ского Софийского собора. Создан 
был в 1533 году по заказу тогда 
архиепископа Новгородского, а 
впоследствии митрополита Мо-
сковского и Всея Руси Макария. 
Но к началу XIX столетия уже не-
сколько десятилетий как не ис-
пользовался: заимствованная 
некогда у Византии практика ис-
пользования этих сооружений 
для особенно значимых богослу-
жений, сошла в России на «нет». 

— То, что он дошел до наших 
дней, настоящее чудо, — считает 
художник-реставратор Жанна 
Максименко. — Случилось это во 
многом благодаря тому, что в 
1860 году амвон был вывезен из 
Великого Новгорода в Петербург, 
где император Александр II заду-
мал организовать Музей христи-
анских древностей. Это была сво-
его рода национальная идея. Под 
крышей музея планировалось со-
брать лучшие образцы данного 
искусства со всей страны. 

Новгородский амвон, упоми-
нания о котором можно найти в 
летописи, со времени своего со-
здания считался самым красивым 
и наиболее значительным. «Амбон 
велми чуден и всякие лепоты ис-
полнен», — сообщал очевидец. 

В том, что это так, корреспон-
дент «РГ» убедилась, побывав в 
одной из реставрационных ма-
стерских Русского музея. Именно 
здесь возвращают к жизни па-
мятники деревянной скульпту-
ры. Прежде всего, объемные, то 
есть, имеющие выпуклости, горе-
льефы, округлости. Их в фонде 
музея порядка тысячи. Одна из 
основных задач — сохранить па-
мятник в первозданном виде. 

Амвон со времен блокады ле-

жал в разобранном виде в ящиках 
на территории музея. Интерес 
нему вернулся в 1990-е годы. 
Была разработана программа ис-
следования, сделаны обмеры, со-
ставлено описание. Но начать ра-
боты удалось только в 2013-м, 
когда появились и средства, и тех-
нические возможности. Из 300 
подлинных его деталей сохрани-
лось за минувшие столетия чуть 

больше половины — 188. Еще не-
сколько были привнесены ре-
ставрацией XIX века, и не только 
портили внешний вид историче-
ского сооружения, но и вредили 
сохранности. Специалистам при-
шлось полностью разобрать его, 
на что ушла не одна неделя.

При этом выяснилось, в част-
ности, что дерево, из которого ам-
вон сделан, в хорошей сохранно-

сти. Древнерусские мастера зна-
ли толк в деле, выбирая материал! 
Дерево, кстати, требовалось стро-
го определенной породы, в основ-
ном сосна и липа. Из липы легче 
вырезать объем, мелкие декора-
тивные детали, а сосна использо-
валась для вертикальных пане-
лей, составивших конструкцию. 
«Присутствует» и дуб — из него 
выточены несколько расписан-
ных столбиков в основании.

По сохранившимся углубле-
ниям резьбы на панелях и резуль-
татам химических исследований 
стал понятен первоначальный 
замысел декора. Он состоял в че-
редовании серебрения и золоче-
ния, что создавало неповтори-
мый художественный эффект. 
Современные технологии помо-
гли устранить также некоторую 
путаницу, допущенную при сбор-
ке деталей в начале ХХ века. Те-
перь все они промаркированы. 
На каждую составлено подроб-
ное описание. 

Три с лишним года реставра-
торы, можно сказать, не отходи-
ли от артефакта, возвращая его в 
музейную экспозицию. А когда 
отношение к историческому па-
мятнику честное и искренне, то 
он непременно отвечает взаим-
ностью.

— Так и случилось, — подтвер-
ждает Жанна Максименко, рабо-
тающая в мастерской более 25 
лет. — Во внутренней полости од-
ной из съемных главок амвона мы 
обнаружили свечу и небольшую 
записку. Записка примерно того 
же периода, что и само возвыше-
ние, созданное артелью новго-
родских амвонных дел мастеров 
— были такие на Руси! Сохрани-
лась она очень хорошо. Нам уда-
лось ее прочесть: «Афонькин Же-
ребей Успения Богородицы поп. У 
Преображения Господня на Ильи-
ны два попы. У знамения Богоро-
дицы — два попы». Что означает 
слово «жеребей» — может быть 
жребий? Пока однозначного от-
вета нет. Неизвестно, кто и зачем 
оставил эту записку. Но исследо-
вания продолжаются, со време-
нем, думаю, удастся найти отве-
ты на все вопросы, заданные нам 
единственным сохранившимся в 
мире средневековым деревян-
ным амвоном. Выставка продлит-
ся до 1 августа. 

Акцент

 Древнерусские мастера 
знали толк в деле, 
выбирая материал

Многосерийный фильм 
«Проводница», 
«Dомашний», 
со 2 мая в 23.00.
Ход сериала, когда каждый раз люди 

рассказывают свою историю пред-

ставителю определенной профессии 

— будь то врач, судья или таксист, — не 

нов. Тем не менее каждый раз он себя 

оправдывает, поскольку «сказки Ша-

херезады» о человеческих судьбах — 

сюжет на все времена. Особенно, 

если он рассказан на ночь, перед 

сном. А еще — если в истории нет стра-

ха, есть любовная составляющая и ко-

нец хороший.

…Мерный стук колес, дальняя дорога 

и звон стеклянного стакана в резной 

металлической оправе погружают в 

атмосферу размышлений о своей 

жизни. Все, в чем трудно признаться 

близким, легко рассказать случайной 

попутчице. Любовные истории, хи-

тросплетения судеб, а также неверо-

ятные истории предательств и чуде-

сных спасений — вот основа телесери-

ала «Проводница». На помощь героям 

приходит обаятельная проводница 

Ольга Богачева, которая пытается не 

только выслушать, но умеет сопере-

живать и помогать нужным советом. 

Спасаясь от собственных проблем с 

нерадивым мужем, Ольга невольно 

становится психологом и свидетелем 

интереснейших историй любви и жиз-

ненных перипетий своих попутчиков.

«Сериал «Проводница» объединил 

20 непохожих друг на друга историй 

об отношениях между людьми. При 

этом каждая из них пронизана осо-

бой атмосферой тепла, доброты и, ко-

нечно, любви. Мне кажется, в наше 

неспокойное время зрителю нужно 

именно такое кино, под которое он 

сможет расслабиться с чашкой чая и 

забыть о своих проблемах», — гово-

рит Людмила Загорская, исполни-

тельница роли проводницы Ольги Бо-

гачевой. А на вопрос: «С какими труд-

ностями вам пришлось столкнуться 

во время съемок?» главная героиня 

отвечает так: «Для создания иллюзии 

движущегося поезда актерам было 

необходимо покачиваться в кадре. 

Но синхронизировать движения ока-

залось не так уж просто. После 12 ча-

сов таких пошатываний у меня возни-

кало ощущение, что я провела сутки 

на маленьком судне во время океан-

ского шторма! Поэтому на съемках 

оставшихся серий для достижения 

нужного эффекта покачиваться при-

шлось уже операторам с камерами». 

Смотрите также:
Телепремьера спектакля МХТ 

им. А.П. Чехова «Юбилей ювелира» на 

«России К» 1 мая в 22.05. Премьера 

была приурочена к 80-летию Олега Та-

бакова и состоялась в 2015 году. Для 

бенефисного спектакля Олег Павло-

вич выбрал пьесу английской писа-

тельницы Николы МакОлифф. Это 

история человека преклонного возра-

ста, который ясно ощущает свои пре-

делы, но спокойно смотрит в будущее.

Мини-ретроспектива фильмов 
Ларса фон Триера, 
Москва, «Каро 8 Атриум», 
10—31 мая
Кто он — гений или провокатор? Таким 

неверно поставленным вопросом, 

когда речь заходит о фон Триере, неко-

торые зрители задаются до сих пор. 

Неверно поставленным — потому что 

предлог «или» тут явно лишний. Исто-

рия знает много примеров, когда гений 

был вполне совместим со злодейст-

вом, отчего же тогда гениальность не 

может быть провокативной? Мини-ре-

троспектива поздних фильмов Ларса 

фон Триера в «Атриуме», которая стар-

тует  10 мая,  способна доказать, что 

одно вовсе не противоречит другому.

Откроется ретроспектива «Антихри-

стом» — скандальным хитом Триера, 

который был неоднозначно встречен 

на Каннском кинофестивале. Особое 

недоумение публики вызвало посвя-

щение Тарковскому, которым заканчи-

вается фильм. При том, что сюжет «Ан-

тихриста» вертится вокруг членовре-

дительских отношений супругов, пе-

реживающих гибель ребенка. Тогда 

многим казалось, что Триер просто из-

девается и дразнит публику. Однако 

Тарковского в «Антихристе» гораздо 

больше, чем кажется на первый взгляд. 

И дело не только в визуальных аллюзи-

ях на «Зеркало», которых тут множест-

во. «Антихрист», как и «Зеркало», — это 

исповедь автора, метафорический 

рассказ о глубоко затаенных чувствах 

и воспоминаниях, мучающих автора. 

Персонажи Шарлотты Генсбур и Уил-

лема Дефо тут — проекции автора, пе-

реживающего личностный кризис и 

находящегося в сложных отношениях 

с самим собой.

Непростые отношения между двумя 

частями одной и той же натуры стано-

вятся центральной темой и завершаю-

щего фильма ретроспективы — дилогии 

«Нимфоманка». Центральным мотивом 

этой драмы, изобилующей откровен-

ными сексуальными сценами, является 

ерническая иллюстрация диалога меж-

ду разумом и чувством. За чувство от-

вечает героиня Шарлоты Генсбур, за 

разум — персонаж Стеллана Скарсгар-

да. То, что этот диалог заканчивается 

убийством Скарсгарда, много говорит 

о том, что Триер думает о рацио.

Между «Антихристом» и «Нимфоман-

кой» в «Атриуме» покажут «Меланхо-

лию» — еще один фильм Триера, пре-

мьера которого на Каннском кинофе-

стивале вызвала скандал. И дело не в 

содержании картины, а в пресс-конфе-

ренции, на которой Триер высказался в 

том духе, что может понять Гитлера. По-

сле этого случилась показательная 

порка Триера, который был вынужден 

досрочно покинуть Канны — с тех пор 

на набережной Круазетт он не появлял-

ся. При этом само заявление Триера 

свидетельствовало, конечно, не о сим-

патиях нацистам, а о затяжной депрес-

сии, которую переживал режиссер. 

«Меланхолия», в которой выходящая 

замуж героиня Кирстен Данст не без 

радости ожидает скорого и неминуе-

мого апокалипсиса, — вновь откровен-

ная и пугающая своей интимностью де-

монстрация внутреннего мира автора. 

Федор Чистяков. 
«Весенний концерт. Лучшее» 
(всероссийский тур в поддержку 
альбома «Ноль + 30!»), 
29 апреля. 
Москва, клуб Glastonberry, 
начало в 19.00
В новой программе Федор Чистяков 

снова поет свои песни 80-х: «Человек 

и кошка», «Улица Ленина», «Трамваи», 

«Коммунальные квартиры»… А вот 

«Иду, курю» из репертуара исключил 

как неактуальную, поскольку и сам 

давно не курит, и другим, очевидно, не 

советует. Тем более что у «Ноля» — од-

ной из культовых групп Ленинград-

ского рок-клуба — столько хороших 

песен, что в одну программу никак не 

поместятся. И Федору Чистякову с 

его новыми товарищами приходится 

выходить «на бис» в этом российском 

туре, как правило, даже не один, а два 

раза... В разных песнях он меняет ин-

струменты, на которых играет: гитара, 

баян, а в трек-листе значатся и мандо-

лина, и совсем редкий инструмент 

мандокастер.

Среди участников нынешней группы 

Федора Чистякова уже и знаменитый 

питерский басист Наиль Кадыров, а 

две песни на альбоме «Ноль + 30!» 

спел и Алексей Николаев — барабан-

щик, который в 1985 году как раз и на-

чинал с Федором Чистяковым слав-

ную карьеру «Ноля». Если не на пред-

стоящий концерт, то уж точно на вы-

ступление 13 мая в санкт-петербург-

ском «Космонавте» придет и Сергей 

«Чиж» (Чиграков). Но что именно сыг-

рают вместе два больших «Ч», они 

пока рассказывать отказываются.

В любом случае главное, за что любят 

Федора Чистякова, — это раз-

машистые мелодии, не-

прикаянные чувства и то, 

что его песни можно петь 

в минуты грусти или уда-

ли. Ведь в них обычно 

очень сочно и душевно 

голосит измаявшаяся 

душа, а что еще очень важно, несом-

ненно, присутствуют традиции рус-

ского фольклора и городской песни. 

Может, и за это тоже их любят и ценят. 

Впрочем, в диске «Ноль + 30!» хвата-

ет и жестких риффов, и эпизодиче-

ских веяний хард-рока… Очевидно, 

что и на концерте будет много эмо-

ций, куража и разноплановых музы-

кальных решений.

«ДМЦ». «Целуй ни*е». 
(CD). Студия «Союз». 2017 г.
Эта российско-украинская группа 

была образована в Полтаве, но сейчас 

трое ее участников чаще живут в Мо-

скве, а еще трое — в Санкт-Петербур-

ге. «Дороги меняют цвет» (а именно 

так расшифровывается название 

«ДМЦ») играют взволнованную и бес-

покойно-мелодичную рок-музыку с 

многослойными аранжировками: 

пульсирующие соло гитар, фортепи-

анные вихри на дальнем плане, не-

рвные интонации солиста. Пятый аль-

бом группы, который сами музыканты 

назвали исповедью, рассчитан на мо-

лодых поклонников рока, не любя-

щих в музыке ритмическую радикаль-

ность рэпа или жесткую бескомпро-

миссность хэви-метала.

Ведь «ДМЦ», напротив, предпочитают 

для своего творчества частые перепа-

ды напряжения в треках, почти языче-

скую стихийность эмоций, трибун-

ные интонации вокалиста и тексты, в 

которых преобладают небанальные 

запоминающиеся метафоры. Свое 

уважение к диску выразили и колле-

ги — песню «Невидимые дети» спела с 

«ДМЦ» Дария «Нуки» Ставрович из 

«Слота» — недавняя участница «Голо-

са». А «Лей в меня дождей» — Иван Де-

мьян из «7Б». 

Международный фестиваль 
социального танца, 
Санкт-Петербург, 
до 1 мая 
В Петербурге стартовал Междуна-

родный фестиваль социального тан-

ца. Это новый проект музыкального 

фестиваля «Петроджаз», одной из 

визитных карточек Северной столи-

цы. Впервые пробный фестиваль та-

кого формата с успехом провели в 

2014 году, тогда в нем приняли учас-

тие более 200 танцевальных студий 

и школ из России и зарубежья. Там и 

продекламировали, что возвращают 

джаз на танцплощадку, туда, откуда 

он пришел.

Социальные танцы — это танцы, со-

зданные для общения. Когда-то это 

были кадриль и вальс, потом летка-

енька и рок-н-ролл, сегодня — сальса 

и house. На 90 процентов социаль-

ные танцы — парные. Танцуют непро-

фессионалы, любители, «мы с вами», 

это наш досуг: вечером после рабо-

ты или в выходные человек идет в 

клуб, чтобы расслабиться, отдох-

нуть, послушать музыку, потанце-

вать. Любой человек в любом возра-

сте с любой физической подготовкой 

и любым достатком может заняться 

этими танцами. Танцуют все!

Фестиваль состоит из целого ряда 

событий: конкурсов, баттлов, ма-

стер-классов и гала-концертов. 

У танцоров всех стилей есть возмож-

ность выступить под живое сопрово-

ждение джаз-оркестра. Как говорит 

арт-директор фестиваля Ольга Смот-

рицкая, конкурс — не основная цель 

фестиваля, главное — общение, взаи-

мопонимание. Жюри состоит из за-

служенных мастеров основных на-

правлений танца, от классического 

балета до street dance. Зрители могут 

повлиять на решение арбитра — все 

будет зависеть от их реакции. 

В программе — концерты латиноаме-

риканской музыки совместно с сов-

ременной электронной музыкой, 

шоу от лучших хаус диджеев и музы-

кантов Петербурга. Среди гостей фе-

стиваля Ejoe Wilson (США).

29 апреля в выставочном комплексе 

Artplay участники из России и других 

стран будут соревноваться за звание 

лучшего танцора фестиваля. Глав-

ный судья — Tyrone The Bone Proctor 

(США), танцор с мировым именем.

30 апреля на Новой сцене Алексан-

дринского театра представят инте-

рактивный мюзикл, специально для 

него создан биг-бенд. Будут живой 

звук, взаимодействие исполните-

лей с публикой. Музыка 70-х годов, 

которая звучала на виниловых пла-

стинках, популярные зарубежные и 

советские композиции — диско, 

фанк, фолк.

Завершится фестиваль 1 мая гала-

концертом в клубе «Космонавт». 

Там будут царить нео-чарльстон и 

электро-свинг. Откроет програм-

му Эллина Решетникова, победи-

тельница фестиваля «Голос 

Петроджаза»-2015. 

Выступит звезда нео-чарльстона и 

электро-свинга, обладательница 

уникального голоса Элис Френсис 

(Германия), она представит свой но-

вый альбом Electric Shock. 

ТВ КИНОМУЗЫКА ФЕСТИВАЛЬ

В новой программе 
Федор Чистяков 
снова поет 
свои песни 80-х.

В 1900 году Райнер Мария Рильке (крайний слева) объехал всю Россию.

Сериал «Проводница» объединил 
20 непохожих друг на друга исто-
рий об отношениях между людьми.

В «Меланхолии» героиня Кирстен 
Данст, выходя замуж, не без радо-
сти ожидает скорого и неминуемого 
апокалипсиса.

с Сусанной Альпериной с Александром Нечаевымс Александром 
Алексеевым

с Светланой Мазуровой

Одна из 11 сохранившихся фигур амвона до реставрации.
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Международный фестиваль социального танца — единственный в России, 
который объединяет все жанры любительских танцев.
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ЭКСПОНАТОВ
будет представлено 
в экспозиции
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1. Настоящее Положение устанав-
ливает порядок снятия копий с доку-
ментов, изъятых в ходе досудебного 
производства по уголовным делам о 
преступлениях, указанных в части пер-
вой статьи 811 Уголовно-процессуаль-
ного кодекса Российской Федерации 
(далее — документы).

2. Дознавателем, следователем, в 
производстве которых находится уго-
ловное дело, предоставляются доку-
менты, изготовленные на бумажном 
носителе, для копирования их закон-
ным владельцам.

Установленный настоящим Поло-
жением порядок снятия копий не рас-
пространяется на копирование инфор-
мации с электронных носителей 
информации, изъятых в ходе досудеб-
ного производства по уголовным 
делам, на другие электронные носите-
ли информации, предоставленные 
законным владельцем изъятых элек-
тронных носителей информации или 
обладателем содержащейся на них 
информации.

3. Правом снятия копий с докумен-
тов могут воспользоваться их законные 
владельцы.

4. Копирование документов осу-
ществляется на основании постановле-
ния дознавателя, следователя, в произ-
водстве которых находится уголовное 
дело, вынесенного по результатам рас-

смотрения письменного ходатайства 
законного владельца документов.

5. Ходатайство о копировании доку-
ментов подается законным владельцем 
документов в письменном виде на имя 
дознавателя, следователя, в производ-
стве которых находится уголовное 
дело. Ходатайство содержит сведения о 
лице, его подающем, перечень доку-
ментов, подлежащих копированию, 
цель копирования, сведения о техниче-
ских средствах, предполагаемых к 
использованию для копирования, а 
также сведения о нотариусе в случае его 
приглашения законным владельцем 
документов на основании пункта 11 
настоящего Положения в место копиро-
вания документов для удостоверения 
соответствия копий документов под-
линникам.

К ходатайству прилагается копия 
документа, подтверждающего, что 
лицо, обратившееся с ходатайством, 
является законным владельцем доку-
ментов.

6. Ходатайство о копировании доку-
ментов рассматривается дознавателем, 
следователем, в производстве которых 
находится уголовное дело, в порядке и 
сроки, которые установлены Уголовно-
процессуальным кодексом Российской 
Федерации.

7. Ходатайство о копировании доку-
ментов не подлежит удовлетворению, 

если лицо, обратившееся с ходатайст-
вом, не является законным владельцем 
документов либо имеются сведения о 
наличии спора между лицом, обратив-
шимся с ходатайством, и иными лицами 
о принадлежности этих документов, а 
также имеются основания полагать, что 
документы, о копировании которых 

подано ходатайство, содержат ложные 
сведения или могут быть использованы 
в противоправной деятельности.

В удовлетворении ходатайства 
может быть отказано, если документы 
переданы для производства докумен-
тальных проверок, ревизий, судебных 
экспертиз, исследований документов и 

осуществление их копирования сущест-
венно затруднит производство указан-
ных действий.

8. В случае полного или частичного 
удовлетворения ходатайства о копиро-
вании документов дознаватель, следо-
ватель уведомляет лицо, обратившееся 
с ходатайством, о дате, времени и месте 
копирования документов.

9. Копирование документов осу-
ществляется законным владельцем 
документов за свой счет с использова-
нием личных технических средств 
(копировально-множительной техни-
ки, фотоаппаратуры) и расходных 
материалов в присутствии уполномо-
ченного должностного лица органа 
дознания или следственного органа. 
При копировании документов обеспе-
чиваются условия, исключающие воз-
можность их уничтожения или повре-
ждения.

Для оказания технической помощи в 
копировании документов и обеспече-
ния их сохранности следователь, дозна-
ватель к участию в копировании могут 
привлечь специалиста.

10. По окончании копирования доку-
ментов уполномоченным должностным 
лицом органа дознания или следствен-
ного органа составляется акт, в котором 
указываются должность, фамилия и 
инициалы лица, составившего акт, 
фамилия, имя и отчество каждого лица, 

участвовавшего в копировании доку-
ментов, и при необходимости его адрес 
и другие данные о его личности, наиме-
нования документов, которые копиро-
вались, с указанием количества их 
листов, технические средства, приме-
ненные при копировании документов, а 
также делается отметка о передаче 
копий документов законному владель-
цу документов. Акт подписывается 
всеми лицами, участвовавшими в копи-
ровании, а также уполномоченным дол-
жностным лицом органа дознания или 
следственного органа.

11. Копии документов, снятые в про-
цессе копирования, дознавателем, сле-
дователем не заверяются. Для удосто-
верения соответствия копий докумен-
тов подлинникам, с которых они сдела-
ны, законным владельцем документов в 
место копирования документов, опре-
деленное в соответствии с пунктом 8 
настоящего Положения, может быть 
приглашен нотариус.

12. В случае если уголовное дело 
передано в суд, снятие копий с доку-
ментов осуществляется в порядке, 
установленном Судебным департамен-
том при Верховном Суде Российской 
Федерации в соответствии с полномо-
чиями, предоставленными Федераль-
ным законом «О Судебном департамен-
те при Верховном Суде Российской 
Федерации».

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 22 апреля 2017 г. № 482 г. Москва

Об утверждении Положения 
о порядке снятия копий с документов, 

изъятых в ходе досудебного 
производства по уголовным делам 

о преступлениях в сфере экономики
В соответствии с частью третьей статьи 811 Уголовно-процессуального кодекса 

Российской Федерации Правительство Российской Федерации постановляет:
Утвердить прилагаемое Положение о порядке снятия копий с документов, изъя-

тых в ходе досудебного производства по уголовным делам о преступлениях в сфере 
экономики.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Положение о порядке снятия копий с документов, изъятых в ходе досудебного 
производства по уголовным делам о преступлениях в сфере экономики

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ОАО «Ямал СПГ» совместно с Администрацией муниципаль-

ного образования Ямальский район объявляет о начале процес-
са общественных обсуждений «Плана по предупреждению 
и ликвидации разливов нефтепродуктов на морской аква-
тории порта Сабетта» (далее — План ЛРН), включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: планирование действий 
по предупреждению и ликвидации разливов нефтепродуктов 
ОАО «Ямал СПГ» при эксплуатации топливного причала (при-
чал № 1) и технологического причала отгрузки газового конден-
сата (технологический причал № 2) в морском порту Сабетта, 
которое проводится в целях заблаговременного проведения ме-
роприятий по предупреждению разливов нефтепродуктов, под-
держанию в постоянной готовности сил и средств их ликвидации 
для обеспечения безопасности населения и территорий, а также 
максимально возможного снижения ущерба и потерь в случае их 
возникновения.

Месторасположение намечаемой деятельности: участок 
№ 1 акватории морского порта Сабетта, расположенного в Об-
ской губе, в северо-восточной части полуострова Ямал, Ямало-
Ненецкого автономного округа, Тюменской области. 

Заказчик Плана ЛРН: ОАО «Ямал СПГ», 629700, Ямало-
Ненецкий автономный округ, Ямальский район, с. Яр-Сале, 
ул. Худи-Сэроко, д. 25/А; тел.: +7 (495) 228-98-50, факс: +7 (495) 
228-98-49, е-mail: secretary@yamalspg.ru.

Разработчик Плана ЛРН: АО «ЦНИИМФ», 191015, г. Санкт-
Петербург, Кавалергардская улица, д. 6, лит. А.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «ФРЭКОМ», 119435, г. Москва, ул. Малая Пи-
роговская, д. 18, стр. 1, тел./факс: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
Ямальский район. 

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: апрель 2017 г. — июнь 2017 г.

Форма общественных обсуждений: информирование по-
средством публикаций в СМИ, регистрация мнения обществен-
ности в письменном виде в общественных приемных и обще-
ственные слушания.

Общественные обсуждения будут проводиться в два этапа:
1-й этап. Общественные обсуждения проекта Технического 

задания (ТЗ) на разработку ОВОС в составе Плана ЛРН. Проект 
ТЗ на разработку ОВОС, а также журналы для регистрации за-
мечаний и предложений общественности будут доступны в обще-
ственных приемных с 28 апреля 2017 г.

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ будет осущест-
вляться до 27 мая 2017 г. Техническое задание будет доступно 
общественности в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

2-й этап. Общественные обсуждения Плана ЛРН, включая 
раздел ОВОС. План ЛРН, включая раздел ОВОС, Техническое 
задание на разработку раздела ОВОС, Резюме нетехнического 
характера, а также журналы для регистрации замечаний и пред-
ложений общественности будут доступны в общественных при-
емных с 28 мая 2017 г.

Прием замечаний и предложений к Плану ЛРН, включая раз-
дел ОВОС, будет осуществляться до 26 июня 2017 г.

Общественные приемные будут открыты с 28 апреля 
2017 г. по 26 июня 2017 г. по адресам:

  ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, Управ-
ление по делам малочисленных народов Севера Админи-
страции муниципального образования Ямальский район;
  ЯНАО, Ямальский район, МО село Сеяха, ул. Вануйто, д. 9, 
МБУК «Сеяхинский культурно-досуговый центр».

Общественные слушания состоятся 27 июня 2017 года 
в 14.00 по адресу: МО село Сеяха, Ямальский район, с. Сеяха, 
ул. Вануйто, д. 9, МБУК «Сеяхинский культурно-досуговый 
центр».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью информи-

рования общественности и учета мнения населения по проектной до-
кументации «Реконструкция моста 1 и 2 путей на 5330 км пк 5 участка 
Иркутск — Петровский завод», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), организованные Администраци-
ей МО «Слюдянский район» и заказчиком работ ДКРС — Иркутск ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоят-
ся 31 мая 2017 года в 10.00 в конференц-зале Администрации района: 
Иркутская область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2. 
Цели и месторасположение намечаемой деятельности: обеспечение 
безопасности дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне Слю-
дянка I — Утулик в Слюдянском районе. Сроки проведения ОВОС, до-
ступность материалов, прием предложений и замечаний в письменном 
виде — в течение 30 дней после опубликования данного объявления 
по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410; Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по проекту 

«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера на предоставление услуг по 
организации общественного питания и уборки 
в производственном комплексе «Пригородное» 
и Корсаковском Гостиничном Комплексе.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте 
компании «Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru 
в разделе «Информация для подрядчиков», подразделе 
«Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью инфор-

мирования общественности и учета мнения населения по проектной 
документации «Реконструкция моста 2 пути на 5436 км пк 4 участка 
Иркутск — Петровский завод», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), организованные Администраци-
ей МО «Кабанский район» и заказчиком работ ДКРС — Иркутск ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоят-
ся 30 мая 2017 года в 11.00 в конференц-зале Администрации района: 
Республика Бурятия, Кабанский район, с. Кабанск, ул. Кирова, д. 10. 
Цели и месторасположение намечаемой деятельности: обеспечение 
безопасности дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне Пе-
реемная — Мишиха в Кабанском районе. Сроки проведения ОВОС, до-
ступность материалов, прием предложений и замечаний в письменном 
виде — в течение 30 дней после опубликования данного объявления 
по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410; РБ, Кабанский район, с. Кабанск, ул. Кирова, д. 10, каб. 48. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью информи-

рования общественности и учета мнения населения по проектной до-
кументации «Реконструкция мостов 1 и 2 путей на 5385 км пк 2 участка 
Иркутск — Петровский завод», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), организованные Администраци-
ей МО «Кабанский район» и заказчиком работ ДКРС — Иркутск ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоят-
ся 30 мая 2017 года в 10.00 в конференц-зале Администрации района: 
Республика Бурятия, Кабанский район, с. Кабанск, ул. Кирова, д. 10. 
Цели и месторасположение намечаемой деятельности: обеспечение 
безопасности дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне Вы-
дрино — Кедровая в Кабанском районе. Сроки проведения ОВОС, до-
ступность материалов, прием предложений и замечаний в письменном 
виде — в течение 30 дней после опубликования данного объявления 
по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410; РБ, Кабанский район, с. Кабанск, ул. Кирова, д. 10, каб. 48. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью инфор-

мирования общественности и учета мнения населения по проектной 
документации «Реконструкция моста 2 пути на 5445 км пк 3 участка 
Иркутск — Петровский завод», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), организованные Администраци-
ей МО «Кабанский район» и заказчиком работ ДКРС — Иркутск ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоят-
ся 30 мая 2017 года в 13.00 в конференц-зале Администрации района: 
Республика Бурятия, Кабанский район, с. Кабанск, ул. Кирова, д. 10. 
Цели и месторасположение намечаемой деятельности: обеспечение 
безопасности дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне Пе-
реемная — Мишиха в Кабанском районе. Сроки проведения ОВОС, до-
ступность материалов, прием предложений и замечаний в письменном 
виде — в течение 30 дней после опубликования данного объявления 
по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410; РБ, Кабанский район, с. Кабанск, ул. Кирова, д. 10, каб. 48. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «Уралбройлер» планирует осуществить рекульти-
вацию земель на территории Аргаяшского муниципального 
района, нарушенных в ходе размещения помета. Заказчик: 
ЗАО «Уралбройлер», 456889, Аргаяшский район, п. Ишалино. 
Разработчик материалов: ООО «Правовой вектор», 454004, 
г. Челябинск, ул. Ак. Сахарова, д. 22, кв. 53. С проектом рекуль-
тивации для рассмотрения и подготовки замечаний и предло-
жений можно ознакомиться по адресу администрации: село 
Аргаяш, улица 8 Марта, 38, и на сайте администрации. Об-
ращения граждан принимаются с 28.04.2017 по 28.05.2017 г. 
Общественные слушания состоятся 30.05.2017 г. в 11.00 
по адресу: Челябинская обл., Аргаяшский р-н, п. Ишалино, 
ул. Школьная, д. 30. МУ СДК «Краснооктябрьский».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью информи-

рования общественности и учета мнения населения по проектной до-
кументации «Реконструкция моста 1 и 2 путей на 5342 км пк 2 участка 
Иркутск — Петровский завод», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), организованные Администраци-
ей МО «Слюдянский район» и заказчиком работ ДКРС — Иркутск ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоят-
ся 31 мая 2017 года в 14.00 в конференц-зале Администрации района: 
Иркутская область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2. 
Цели и месторасположение намечаемой деятельности: обеспечение 
безопасности дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне Уту-
лик — Байкальск в Слюдянском районе. Сроки проведения ОВОС, до-
ступность материалов, прием предложений и замечаний в письменном 
виде — в течение 30 дней после опубликования данного объявления 
по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410; Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью информи-

рования общественности и учета мнения населения по проектной до-
кументации «Реконструкция моста 1, 2, 3 путей на 5339 км пк 4 участка 
Иркутск — Петровский завод», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), организованные Администраци-
ей МО «Слюдянский район» и заказчиком работ ДКРС — Иркутск ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоят-
ся 31 мая 2017 года в 13.00 в конференц-зале Администрации района: 
Иркутская область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2. 
Цели и месторасположение намечаемой деятельности: обеспечение 
безопасности дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне Уту-
лик — Байкальск в Слюдянском районе. Сроки проведения ОВОС, до-
ступность материалов, прием предложений и замечаний в письменном 
виде — в течение 30 дней после опубликования данного объявления 
по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410; Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью информи-

рования общественности и учета мнения населения по проектной до-
кументации «Реконструкция моста 1 пути на 5335 км пк 3 участка Ир-
кутск — Петровский завод», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), организованные Администрацией 
МО «Слюдянский район» и заказчиком работ ДКРС — Иркутск ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоят-
ся 31 мая 2017 года в 11.00 в конференц-зале Администрации района: 
Иркутская область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2. 
Цели и месторасположение намечаемой деятельности: обеспечение 
безопасности дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне Слю-
дянка I — Утулик в Слюдянском районе. Сроки проведения ОВОС, до-
ступность материалов, прием предложений и замечаний в письменном 
виде — в течение 30 дней после опубликования данного объявления 
по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410; Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
АО «Черниговец» информирует о назначении публичных слу-

шаний по проекту «Технический проект разработки Кедровско-
Крохалёвского каменноугольного месторождения». Слушания 
будут проведены 30.05.2017 г. по адресу г. Кемерово, ул. Совхоз-
ная, 1а. Начало в 14.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ФГБОУ «МДЦ «Артек» и администрация г. Ялты информируют о том, 

что 05.06.2017 г., в 10.00 в здании Дворца «Суук-Су» МДЦ Артек», распо-
ложенном по адресу: 298645, Республика Крым, г. Ялта, пгт Гурзуф, ул. Ле-
нинградская, д. 41, состоятся общественные обсуждения в форме обще-
ственных (публичных) слушаний по оценке воздействия на окружающую 
среду при реконструкции объектов, расположенных в границах Междуна-
родного детского центра «Артек»:

№ 3 «Проектирование, строительство и реконструкция Международ-
ного детского центра «Артек», Республика Крым. Инженерные сети и 
коммуникации. I очередь (1-й этап — реконструкция канализационных 
очистных сооружений МДЦ «Артек». Глубоководный выпуск очищенных 
сточных вод, 2-й этап — реконструкция котельной № 3, сети теплоснаб-
жения, 3-й этап — сети водоснабжения, хлораторные и резервуары запаса 
питьевой воды, 4-й этап — сети водоотведения, 5-й этап — сети электро-
снабжения), 5-й этап — сети электроснабжения»;

№ 4 «Проектирование, строительство и реконструкция Международ-
ного детского центра «Артек», Республика Крым. Инженерные сети и ком-
муникации. II очередь (1 этап — сети водоснабжения)».

Заказчик: ФГБОУ «МДЦ «Артек», расположенное по адресу: Республи-
ка Крым, г. Ялта, пгт Гурзуф, ул. Ленинградская, д. 41. 

Представитель заказчика: Общество с ограниченной ответственнос-
тью «Развитие центрального региона», расположенное по адресу: г. Ялта, 
ул. Московская, д. 31, офис 7.

Генеральная проектная организация: ООО «СТРОЙГАЗМОНТАЖ», 
ответственное лицо — Кузнецов Александр Владимирович, адрес: г. Моск-
ва, пр. Вернадского, д. 53, тел. 8 (495) 782-06-06, e-mail: info@ooosgm.ru.

Орган, ответственный за проведение общественных (публичных) слу-
шаний: Администрация города Ялты.

Предоставление предварительного варианта материалов для ознаком-
ления и предоставления замечаний производится в течение 30 дней, но не 
позднее чем за 2 недели до окончания общественных (публичных) слуша-
ний.

Окончательный вариант материалов будет подготовлен не позднее 
1 августа 2017 года. 

Техническое задание на проведение оценки и иная документация для 
ознакомления будут доступны по следующим адресам: г. Ялта, ул. Москов-
ская, д. 31, офис 7, тел. +79789179000. 

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
с 04.05.2017 по 04.06.2017 г. Обществом с ограниченной ответственностью 
«Развитие центрального региона» — представителем ФГБОУ «МДЦ «Ар-
тек» по адресу: г. Ялта, ул. Московская, д. 31, офис 7, тел. +79789179000.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ФГБОУ «МДЦ «Артек» и администрация г. Ялты информиру-

ют о  том, что 05.06.2017 г., в 10.00 в здании Дворца «Суук-Су» МДЦ 
Артек», расположенном по адресу: 298645, Республика Крым, г. Ялта, 
пгт Гурзуф, ул. Ленинградская, д. 41 состоятся общественные обсужде-
ния в форме общественных (публичных) слушаний по оценке воздейс-
твия на окружающую среду при реконструкции объектов, расположен-
ных в границах Международного детского центра «Артек»:

№ 1 «Проектирование, строительство и реконструкция Междуна-
родного детского центра «Артек», Республика Крым. Детский лагерь 
«Солнечный» 3-й этап (Внутриплощадочные инженерные сети)»;

№ 2 «Проектирование, строительство и реконструкция Международ-
ного детского центра «Артек», Республика Крым. Комплексная система 
безопасности (1-й этап — ограждение периметра на участке от гостини-
цы «Скальная» до КПП № 7)»;

Заказчик: ФГБОУ «МДЦ «Артек», расположенное по адресу: Респуб-
лика Крым, г. Ялта, пгт Гурзуф, ул. Ленинградская, д. 41. 

Представитель заказчика: Общество с ограниченной ответствен-
ностью «Развитие центрального региона», расположенное по адресу: 
г. Ялта, ул. Московская, д. 31, офис 7.

Генеральная проектная организация: ООО «СТРОЙГАЗМОНТАЖ», 
ответственное лицо — Кузнецов Александр Владимирович, адрес: 
г. Москва, пр. Вернадского, д. 53, тел.: 8 (495) 782-06-06, e-mail: info@
ooosgm.ru

Орган, ответственный за проведение общественных (публичных) 
слушаний: Администрация города Ялты.

Предоставление предварительного варианта материалов для озна-
комления и предоставления замечаний производится в течение 30 дней, 
но не позднее чем за 2 недели до окончания общественных (публичных) 
слушаний.

Окончательный вариант материалов будет подготовлен не позднее 
1 августа 2017 года. 

Техническое задание на проведение оценки и иная документация для 
ознакомления будут доступны по следующим адресам: г. Ялта, ул. Мос-
ковская, д. 31, офис 7, тел. +7 (978) 917-90-00. 

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
с 04.05.2017 г. по 04.06.2017 г. Обществом с ограниченной ответс-
твенностью «Развитие центрального региона» — представителем ФГ-
БОУ «МДЦ «Артек» по адресу: г. Ялта, ул. Московская, д. 31, офис 7, 
тел. +7 (978) 917-90-00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ФГБОУ «МДЦ «Артек» и администрация г. Ялты информирует о том, 

что 05.06.2017 г. в 10.00 в здании Дворца «Суук-Су» МДЦ Артек», рас-
положенного по адресу: 298645, Республика Крым, г. Ялта, пгт Гурзуф, 
ул. Ленинградская, д. 41, состоятся общественные обсуждения в форме 
общественных (публичных) слушаний по оценке воздействия на окру-
жающую среду при реконструкции объектов, расположенных в границах 
Международного детского центра «Артек»:

№ 5 «Проектирование, строительство и реконструкция Международ-
ного детского центра «Артек», Республика Крым. Инженерные сети и ком-
муникации. II очередь (2 этап — сети водоотведения, включая реконструк-
цию КОС)»;

№ 6 «Проектирование, строительство и реконструкция Международ-
ного детского центра «Артек», Республика Крым. Инженерные сети и 
коммуникации. II очередь (4 этап — очистные сооружения поверхностных 
стоков. Глубоководный водовыпуск очищенных поверхностных стоков)»;

№ 7 «Проектирование, строительство и реконструкция Международ-
ного детского центра «Артек», Республика Крым. Детский лагерь «Кипа-
рисный», 2 этап». 

Заказчик: ФГБОУ «МДЦ «Артек», расположенное по адресу: Республи-
ка Крым, г. Ялта, пгт. Гурзуф, ул. Ленинградская, д. 41. 

Представитель заказчика: Общество с ограниченной ответственнос-
тью «Развитие центрального региона», расположенное по адресу: г. Ялта, 
ул. Московская, д. 31, офис 7.

Генеральная проектная организация: ООО «СТРОЙГАЗМОНТАЖ», 
ответственное лицо Кузнецов Александр Владимирович, адрес: г. Москва, 
пр. Вернадского, д. 53, тел. 8 (495) 782-06-06, e-mail: info@ooosgm.ru

Орган, ответственный за проведение общественных (публичных) слу-
шаний: Администрация города Ялты.

Предоставление предварительного варианта материалов для ознаком-
ления и предоставления замечаний производится в течение 30 дней, но не 
позднее чем за 2 недели до окончания общественных (публичных) слуша-
ний.

Окончательный вариант материалов будет подготовлен не позднее 
1 августа 2017 года. 

Техническое задание на проведение оценки и иная документация для 
ознакомления будет доступна по следующим адресам: г. Ялта, ул. Москов-
ская, д. 31, офис 7, тел. +79789179000. 

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
с 04.05.2017 по 04.06.2017 г. Обществом с ограниченной ответственностью 
«Развитие центрального региона» — представителем ФГБОУ «МДЦ «Ар-
тек» по адресу: г. Ялта, ул. Московская, д. 31, офис 7, тел. +79789179000.

ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ  
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В КОНКУРСНУЮ 
ДОКУМЕНТАЦИЮ К ОТКРЫТОМУ КОНКУРСУ
на право заключения Концессионного Соглашения 
о финансировании, строительстве и эксплуатации 

на платной основе «Центральной кольцевой 
автомобильной дороги  Московской области.  

Пусковой комплекс (этап строительства) № 4»

В соответствии с решением о заключении концессионно-
го соглашения в отношении «Центральной кольцевой авто-
мобильной дороги Московской области. Пусковой комплекс 
(этап строительства) № 4», принятым распоряжением Пра-
вительства Российской Федерации от 22.05.2014 г. № 875-р 
(в ред. распоряжения Правительства Российской Федерации 
от 14.11.2015 г. № 2320-р) (далее — «Концессионное Согла-
шение»), решением Государственной компании «Российские 
автомобильные дороги» (далее — «Государственная Компа-
ния») об утверждении конкурсной документации к открытому 
конкурсу на право заключения концессионного соглашения 
о финансировании, строительстве и эксплуатации на плат-
ной основе «Центральной кольцевой автомобильной дороги 
Московской области. Пусковой комплекс (этап строительс-
тва) № 4» (далее — «Конкурсная Документация») (Прото-
колы № 149 от 28 августа 2014 г., № 173 от 25 марта 2015 г., 
(в ред. Протоколов № 190 от 28 августа 2015чг., № 193 от 5 ок-
тября 2015 г., № 197 от 18 ноября 2015 г.), № 199 от 4 дека-
бря 2015 г., № 201 от 24 декабря 2015 г., № 205 от 24 февраля 
2016 г. (в ред. Протоколов № 240 от 16 февраля 2017 г., № 244 
от 30 марта 2017 г.) Государственной Компанией объявлен 
открытый конкурс на право заключения концессионного со-
глашения о финансировании, строительстве и эксплуатации 
на платной основе «Центральной кольцевой автомобильной 
дороги Московской области. Пусковой комплекс (этап строи-
тельства) № 4» (далее — «Конкурс»).

Настоящим Государственная Компания сообщает о внесе-
нии изменений в Конкурсную Документацию, утвержденных 
решением правления Государственной Компании (Протокол 
№ 244 от 30.03.2017 г.). 

Конкурсная Документация может быть получена любым 
заинтересованным лицом на официальном сайте Российской 
Федерации для размещения информации о проведении тор-
гов: www.torgi.gov.ru и на сайте Государственной Компании 
www.russianhighways.ru либо на основании запроса, адресо-
ванного Государственной Компании. Конкурсная Документа-
ция предоставляется в электронном виде бесплатно.

Для получения Конкурсной Документации заинтересован-
ному лицу необходимо направить письменное заявление в ад-
рес Государственной Компании с просьбой о предоставлении 
Конкурсной Документации с указанием своего официального 
представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Госу-
дарственной Компанией запроса о предоставлении Конкурс-
ной Документации она направляется бесплатно в форме элек-
тронного документа на указанный в запросе электронный 
адрес заинтересованного лица либо направляется почтовым 
отправлением по местонахождению такого лица в рабочее 
время Государственной Компании (с понедельника по чет-
верг: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 18.00 
(время московское), в пятницу: с 9.00 до 12.30 (время мос-
ковское) и с 14.15 до 16.45 (время московское).

Заинтересованные лица, получившие Конкурсную Доку-
ментацию любым из вышеперечисленных способов, самосто-
ятельно несут ответственность за отслеживание всех вноси-
мых изменений в Конкурсную Документацию.

 Соответствующие сообщения о внесении изменений в 
Конкурсную Документацию подлежат опубликованию Госу-
дарственной Компанией в установленном порядке.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Ульяновского гарнизонного военного 
суда;

—  заместителя председателя Северодвинского гарни-
зонного военного суда;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  заместителя председателя Шестого арбитражного 

апелляционного суда;
—  заместителя председателя Шестнадцатого арби-

тражного апелляционного суда;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Астраханской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ни-

жегородской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ом-

ской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 29 мая 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Учредительный съезд политической партии с предполагаемым 

наименованием «Здоровая Россия» состоится 28 мая 2017 года. 
Место проведения съезда: Дубосековская ул., 4A/1, Москва, 
125080, ДКиТ МАИ.

Начало работы в  12.00. Дополнительная информация по теле-
фону: +7 925 772 60 51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 апреля, пятница,
Матч ТВ
10.55 и 14.55 Формула-1. Гран-при России. Свободные практики. 

Прямая трансляция.

29 апреля, суббота
Матч ТВ
11.55 Формула-1. Гран-при России. Свободная практика. Прямая 

трансляция.

14.55 Формула-1. Гран-при России. Квалификация. Прямая тран-

сляция.

16.25 Футбол. Чемпионат России. «Локомотив» — «Рубин». Прямая 

трансляция.

22.55 Бокс. Э. Джошуа — В. Кличко. Прямая трансляция.

Наш футбол
18.55 Футбол. Чемпионат России. «Терек» — «Урал». Прямая тран-

сляция

Матч! Игра 
13.55 Хоккей. Евротур. Россия — Финляндия. Прямая трансляция

30 апреля, воскресенье
Матч ТВ
14.50 Формула-1. Гран-при России. Гонка. Прямая трансляция.

17.05 Футбол. Чемпионат России. ЦСКА — «Спартак». Прямая тран-

сляция.

19.25 Хоккей. Евротур. Чехия — Россия. Прямая трансляция.

Наш футбол
14.25 Футбол. Чемпионат России. «Уфа» — «Арсенал». Прямая 

трансляция 

19.25 Футбол. Чемпионат России. «Ростов» — «Амкар». Прямая 

трансляция. 

1 мая, понедельник
Матч ТВ
13.00 Футбол. Чемпионат России. «Томь» — «Зенит». Прямая тран-

сляция.

15.25 Баскетбол. Единая Лига. «Зенит» — ВЭФ. Прямая трансляция. 

18.00 Футбол. Чемпионат России. «Краснодар» — «Анжи». Прямая 

трансляция. 

Наш футбол
15.30 Футбол. Чемпионат России. «Кр. Советов» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

Время везде указано московское. 

Подготовил Иван Ильин

ТЕННИС Шарапова вышла
в четвертьфинала 
турнира в Штутгарте

Хороша Маша

Сергей Литвинов

РОССИЯНКА Мария Шарапова провела второй матч 
после возвращения в большой теннис. Одолев в двух се-
тах соотечественницу Екатерину Макарову (7:5, 6:1), 
Шарапова вышла в четвертьфинал турнира в немецком 
Штутгарте. Следующей соперницей Марии станет эстон-
ка Анетт Контавейт,  матч с которой состоится сегодня в 
15.00 по московскому времени.

Возвращение Шараповой в теннис после 15-месячно-
го перерыва из-за дисквалификации вызвало нешуточ-
ный ажиотаж. Причем не только среди болельщиков, но 
и прессы. В день первой игры Марии против итальянки 
Роберты Винчи журналисты начали прибывать в пресс-
центр с 7 утра! Впрочем, Шараповой к такому вниманию 
не привыкать. 

— Приятно, что 
люди за меня пере-
живают, — рассказа-
ла Мария после по-
беды над Винчи. — 
Сегодня утром я хо-
тела потренировать-
ся на стадионе, прие-
хала — а там была 
одна пресса. Было 
столько журнали-
стов, камер.  Если 
честно, я соскучи-
лась по этим ощуще-
ниям. Мне хотелось выйти на корт и показать болельщи-
кам, на что я способна. Неважно, хороший у меня день 
или плохой. Они заплатили деньги, чтобы посмотреть на 
меня с трибун. И это надо уважать. 

Как и в матче с итальянкой, во вчерашней встрече Ша-
рапова вновь разобралась с соперницей в двух партиях. 
Но, в отличие от противостояния с Винчи, Мария ни разу 
не проиграла на своей подаче. Более того, она сделала 
три брейка, причем два из них — в концовке встречи. 

Безусловно, по двум матчам делать выводы еще слиш-
ком рано. Но уже сейчас можно отметить, что Шарапова 
стала более уверенно действовать на собственной пода-
че. В этом призналась и она сама.

— Я работала над всеми аспектами моей игры. Над так-
тикой, подачей. Я ее не так уж и сильно меняла, разве что 
некоторые нюансы. Отчасти ритм, подброс. Сейчас важ-
на любая мелочь. Для меня сейчас все матчи сложные, 
потому что я долго не играла. Но я готова к этому, — под-
черкнула Мария.

К слову, Шарапова осталась единственной россиян-
кой в одиночном разряде турнира в Штутгарте. Чуть ра-
нее из борьбы выбыли Светлана Кузнецова и Елена Вес-
нина. Кузнецова проиграла в двух сетах (4:6, 3:6) немке 
Лауре Зигемунд, а Веснина также двух партиях (2:6, 4:6) 
уступила испанке Карле Суарес-Наварро и завершила 
выступление.

ФОРМУЛА-1 В выходные состоится четвертый по счету Гран-при России

Поворот на Сочи 
Илья Соболев

С
егодня утром на автодроме 
в сочинском Олимпий-
ском парке начнутся тре-

нировочные сессии, предваряю-
щие четвертый Гран-при России 
в рамках чемпионата «Форму-
лы-1».

Квалификация этапа пройдет в 
субботу, а непосредственно гонка 
состоится днем в воскресенье.

В предыдущие три года в Сочи 
неизменно первенствовали пило-
ты «Мерседеса». Дважды это де-
лал британец Льюис Хэмилтон, а в 
прошлом году первым стал немец 
Нико Росберг, уже завершивший 
карьеру в «Королевских гонках». 
Впрочем, это вовсе не означает, 
что дорога к успеху Хэмилтону от-
крыта. В нынешнем сезоне пре-
восходство «Мерседеса» над 
остальными командами не выгля-
дит столь вызывающим, как пре-

жде. А в случае с «Феррари» и во-
все можно говорить о том, что ита-
льянцы сравнялись с «серебряны-
ми стрелами» по скорости. О чем 
свидетельствуют итоги первых 
трех этапов, два из которых выиг-
рал именно немецкий гонщик ску-
дерии Себастьян Феттель. Он и 
возглавляет на данный момент об-
щий зачет чемпионата мира с 68 
очками, а Хэмилтон имеет на семь 
баллов меньше и пока позади.

Правда, свой прошлогодний 
приезд в Сочи Феттель наверняка 
вспоминает с неохотой. На старто-
вом круге гонки в болид немца 
дважды врезался наш Даниил 
Квят. После этого пилот «Ферра-
ри» был вынужден сойти с трассы, 
а Квят за свои маневры позже по-
лучил штрафные санкции и при-
шел к финишу лишь 15-м.

— Себастьян — это первое слово, 
которое приходит в голову, когда я 
думаю о России… Как в имени Се-

бастьяна Феттеля. Мне нравится 
торпедировать Себастьяна, это 
мое хобби! Окей, вы же понимае-
те, что я шучу! — откровенничал 
Квят перед грядущим уик-эндом.

Но если без шуток, на «Сочи 
Автодроме» Даниил пока никак не 

может показать все, на что спосо-
бен. В 2014 году он здорово высту-
пил в квалификации, заняв самое 
высокое для себя в карьере 5-е ме-
сто, однако затем неудачно провел 
гонку, став лишь 14-м.

В 2015-м получилось наобо-
рот: 11-я позиция в квалификации 
и финиш на пятой строчке. Но са-
мым запоминающимся для Квята 
стал уже упомянутый прошлогод-
ний Гран-при. Этот этап оказался 
последним для Даниила, который 
он провел за рулем болида «Ред 
Булл». После столкновений с Фет-
телем руководство одноименного 
австрийского концерна приняло 
решение заменить россиянина на 
восходящую голландскую звезду 
Макса Ферстаппена, выступавше-
го до сих пор за молодежную ко-
манду «Торо Россо». Ну а наш пи-
лот пошел на понижение, просле-
довав в обратном направлении.

Последствия этого потрясения 

Квят изживал в себе весь остаток 
того сезона. Зато в нынешнем году 
Даниилу удалось добиться опре-
деленной стабильности. По край-
ней мере, во внутрикомандном со-
перничестве с партнером по 
«Торо Россо» испанцем Карлосом 
Сайнсом-младшим наш гонщик 
пока впереди как по квалификаци-
ям, так и по средней позиции в 
гонках.

— В целом, первые три гонки 
прошли неплохо, и у команды, ко-
нечно, есть понимание, как разви-
вать болид в дальнейшем, — цити-
рует Квята пресс-служба «Сочи 
Автодрома». — Я им доверяю, у них 
есть все показатели и данные по 
аэродинамике и прочим параме-
трам, необходимые для дальней-
шей работы. У нас уже есть очки в 
этом сезоне, есть скорость, и это 
главное. Прошло еще только три 
гонки из двадцати, и у нас будет 
еще больше шансов набрать очки .

Гран-при России в этом плане 
подходящий момент не только по-
тому, что для Квята — это домаш-
няя трасса. Просто по своим ха-
рактеристикам «Сочи Автодром» 
входит в число трасс, на которых 
«Торо Россо» может продемон-
стрировать свой максимум.

ЦИФРА

60
ГОНОК
провел российский пилот Даниил 
Квят в «Формуле-1». Нынешний 
Гран-при в Сочи станет для него 
61-м.

Футбол В суперматче 26-го тура Премьер-лиги ЦСКА 
примет «Спартак»

Дерби на вес «золота»
Артур Нанян 

П
рограмму 26-го тура 
р о с с и й с к о й  П р е -
мьер-лиги украсит 
суперматч между ли-
дером чемпионата 

«Спартаком» и его ближайшим 
конкурентом ЦСКА. Встреча на 
Песчаной станет ключевой в 
борьбе за «золото» в нынешнем 
сезоне. В случае победы армейцы 
сократят отставание от «красно-
белых» до четырех очков. В свою 
очередь спартаковцев вполне 
устроит и ничья. 

Когда в расписании значится 
главное  дерби страны,  все 
остальные матчи автоматически 
уходят на второй план. Особенно 
сейчас, когда обе команды на 
ходу и занимают первые две 
строчки в турнирной таблице. 

В матче первого круга «Спар-
так» одержал уверенную победу 
(3:1), впервые с 2014 года выиг-
рав в дерби. К слову, то пораже-

ние стало последним для «кра-
сно-синих» в нынешнем чемпио-
нате на сегодняшний день. Вот 
уже 13 встреч подряд, как ЦСКА 
не проигрывает, и главная заслу-
га в этом, безусловно, главного 
тренера команды Виктора Гонча-
ренко.

При нем армейцы практиче-
ски перестали пропускать, да и 
забивают немало. Перейдя на 
схему с тремя защитниками, 
«красно-синие» стали чаще ата-
ковать и быть более привлека-
тельной командой, чем при Лео-
ниде Слуцком. Помнится, фана-
ты ЦСКА были недовольны тем, 
как порой чересчур осторожно 
действовали армейцы в первой 
части сезона. При Гончаренко 
ситуация изменилась, и это не 
может не радовать болельщи-
ков.

Накануне дерби армейцы по-
теряли из-за травмы Алана Дза-
гоева. Один из лидеров ЦСКА по-
лучил повреждение в первом тай-
ме дерби с «Локомотивом» (4:0). 
Как долго будет отсутствовать 
Дзагоев — большой вопрос. Ясно 

лишь, что он вряд ли восстано-
вится ко встрече со «Спарта-
ком». 

Что касается букмекеров, то 
они отдают небольшое предпоч-
тение ЦСКА. Эксперты принима-
ют ставки на победу армейцев с 
расчетом 1 к 2,4, а на команду 
Массимо Карреры — 1 к 2,9. 

Согласен с букмекерами быв-
ший вратарь «Спартака» и ЦСКА 
Руслан Нигматуллин. В беседе с 
корреспондентом «РГ» Нигма-
туллин поделился своими ожида-
ниями от предстоящего дерби.

Рискнете назвать фаворита вос-
кресной встречи?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: «Спартак» хо-
рошо выглядит на протяжении 
всего сезона, хотя в последних 
матчах у команды чувствуется 
нервозность. А ЦСКА ощутимо 
прибавил. С учетом того, что 
матч пройдет на Песчаной, я бы 
дал небольшое предпочтение 
ЦСКА. 

Армейцам не помешает тот факт, 
что предстоящая встреча — фак-
тически последний шанс заце-
питься за «золото»?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Не думаю. С 
одной стороны — у них новый тре-
нер, и ему нужно время, чтобы 
свои идеи донести до футболи-
стов. Но с другой, у армейцев уже 
столько лет не меняется костяк. 
Те же братья Березуцкие, Акин-
феев, Дзагоев. Они уже несколь-
ко раз становились чемпионами 
и знают, как себя вести в такой 
ситуации. 

За счет чего ЦСКА так приба-
вил?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: В этом заслуга 
Гончаренко. При нем несколько 
игроков раскрылись по-новому. 
Посмотрите, как в последних 
матчах играет тот же Витиньо. 
Кроме того, Гончаренко поменял 
схему, и пока, как мне кажется, 
его идеи работают. 

Форвард «Спартака» Зе Луиш стал героем матча между «красно-белыми» и ЦСКА в первом круге. В той встрече 
команда Массимо Карреры одержала уверенную победу со счетом 3:1, а нападающий из Кабо-Верде отметился 
дублем. 

Марии Шараповой сейчас неважны имена соперниц, она 
просто хочет играть как можно больше матчей. 

Перед стартом сезона болиды «Торо Россо» сменили имидж. Болельщикам да и самим пилотам нравится.

Акцент

 Матч со «Спартаком» — 
последняя возможность 
для ЦСКА остаться в гонке 
за чемпионский титул

МЕЖДУ ТЕМ
Перед российским Гран-при Ме-
ждународная федерация авто-
спорта внесла коррективы в кон-
фигурацию второго поворота на 
«Сочи Автодроме» с целью повы-
шения безопасности. Чтобы гон-
щики не смогли срезать вираж, 
как это бывало ранее, на внешний 
радиус на расстоянии трех ме-
тров от края поворота установ-
лены оранжевые «лежачие поли-
цейские» высотой 50 мм. Кроме 
того, если болид покинет трассу, 
то ему придется проехать вдоль 
нового поребрика, чтобы вер-
нуться обратно.

Мария Шарапова: 
Для меня сейчас все 
матчи сложные, 
потому что я долго 
не играла. Но я гото-
ва к этому

Все спортивные онлайн-
трансляции на сайте
rg.ru/sujet/4504
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ХОККЕЙ

Сборная
разминается
перед ЧМ
по хоккею

ГРОЗИЛИ 
ШВЕДАМ

Илья Зубко

СБОРНАЯ России по хоккею на-
чала генеральную репетицию 
перед чемпионатом мира, кото-
рый уже 5 мая стартует в Кельне 
и Париже. Команда Олега Знарка 
провела вчера стартовый матч 
чешского этапа Евротура, в ко-
тором уступила Швеции — 3:4.

Эта игра была вынесенной и 
состоялась в Стокгольме. А со-
став, в котором россияне вышли 
на площадку, возможно, еще не 
оптимальный. Но уже прибли-
женный к боевому. Например, 
место в воротах занял голкипер 
«Тампы» Андрей Василевский — 
Знарок заранее объявил, что 
именно ему в отсутствии Сергея 
Бобровского отводится роль 
«первого номера».

Ударное звено россиян соста-
вил лучший бомбардир КХЛ 
Сергей Мозякин, которому дове-
рили также капитанскую нашив-
ку, а также Владимир Ткачев и 
Сергей Плотников. Именно эта 
тройка и оказалась самой про-
дуктивной. Мозякин открыл 
счет на восьмой минуте. Далее 
уже в концовке периода Антипин 
при непосредственном участии 
Мозякина и Ткачева увеличил 
преимущество россиян — 2:0.

После перерыва появился по-
вод порадоваться и у шведских 
болельщиков. Василевский не 
справился на 27-й минуте с бро-
ском Линдхольма, однако очень 
оперативно гости восстановили 
разницу в две шайбы. Третью в 
матче голевую передачу отдал 
Ткачев, а дубль оформил Сергей 
Мозякин — 3:1. С этим команды 
отправились на второй перерыв, 
после которого шведы смогли от-
ыграться и перевести игру в 
овертайм, в котором скандина-
вы вырвали победу — 4:3. 

Далее сборная России переез-
жает в Чехию, где проведет про-
тив Финляндии и хозяев этого 
этапа Евротура. 

ОЛИМПИЗМ 
ОКР начал 
сотрудничать
с РФСО
«Локомотив»

ВМЕСТЕ
У КОЛЕЦ

Данила Жиляев

ПЕРВЫЙ Олимпийский коми-
тет России (ОКР) и Российское 
физкультурно-спортивное об-
щество «Локомотив» подписали 
договор о сотрудничестве в рам-
ках программы «Олимпийская 
страна». Церемония с участием 
президента ОКР Александра Жу-
кова и председателя РФСО «Ло-
комотив» Ильи Вдовина прошла 
в инновационном центре ОКР.

Стороны будут сотрудничать 
в развитии массового спорта, 
чем РФСО «Локомотив» успеш-
но занимается уже не первый год. 
Договор рассчитан до конца 
2018 года с правом пролонгации. 
Подписывая документ, Жуков 
подчеркнул, что у «Локомотива» 
сформирована серьезная база, 
позволяющая осуществлять все-
стороннее развитие массового 
спорта и пропагандировать здо-
ровый образ жизни.

«Локомотив» стал первым 
спортивным обществом, присое-
динившимся к программе 
«Олимпийская страна», целью 
которой является содействие 
развитию массового спорта в 
России путем создания условий 
привлечения людей вне зависи-
мости от возраста и социального 
статуса к занятиям физкульту-
рой и массовым спортом, к веде-
нию здорового образа жизни.

— Мы видим целый ряд аспек-
тов для предметного улучшения 
соревнований, — рассказал Илья 
Вдовин о перспективах сотруд-
ничества с ОКР в рамках «Олим-
пийской страны». — Сейчас, ког-
да мы поставлены в жесткие фи-
нансовые условия, у нас есть до-
говоренности, которые позволят 
часть расходов на соревнования 
разделить с Олимпийским коми-
тетом. Также есть надежда на то, 
что благодаря этому сотрудниче-
ству мы будем чаще видеть спор-
тсменов-олимпийцев в качестве 
гостей на наших соревнованиях. 
Программа «Олимпийская стра-
на» станет тем необходимым им-
пульсом, который позволит нам 
не только расширить охват ауди-
тории, но и поднимет уровень ра-
боты с железнодорожниками на 
качественно иной уровень».



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 апреля 2017 
пятница №92 (7258)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Михаил Синицын,  
Маргарита Кальдерон

Н
едалеко от действу-
ющего вулкана По-
покатепетль, что в 
70 километрах на 
юго-восток от Мехи-

ко-Сити, стоит небольшой рус-
ский православный храм. С по-
мощью навигатора его не от-
ыскать. Храм укрывается от по-
сторонних глаз между горами 
близ городка Непантла, извест-
ного своей уроженкой — первой 
поэтессой Латинской Америки 
Сор Хуана Инес де ла Круз.

Православная миссия запро-
сто могла обойти эти края сторо-
ной, если бы в 1970 году сюда не 
занесло одного американского 
православного священника, кото-
рый путешествовал по Мексике, 
раздавая медикаменты простым 
людям. Так судьба свела его с быв-
шим францисканцем Серафимом. 
Добрый и открытый брат Сера-
фим всегда был рад помочь каждо-
му нуждающемуся духовно и 
даже порой материально, если 
имелась такая возможность. Он 
не брезговал проводить мессы на 
улице и в обычных деревенских 
домах, переходя от одного жилья к 
другому. Такой подход к служе-
нию иногда вызывал вопросы со 
стороны католической церкви.

Отец Серафим перешел в пра-
вославие. После принятия право-
славия  им в скором времени в Не-
пантле была найдена земля и об-
щими усилиями построен храм в 
честь Покрова Божией Матери. 
Люди, искренне любившие мест-
ного священника, строили вместе 
с ним храм, думая, что он будет 
католическим. 

Затем в приходе появился Кар-
лос Чакон. Закончивший франци-
сканскую семинарию, он пере-
жил, уже будучи на пенсии, опыт, 
который повернул его в сторону 
православия. В 1988 году в его 
жизни произошло знаменатель-
ное событие, епископ Аргентин-
ский и Южноамериканский Ла-
зарь ( ныне — митрополит Симфе-
ропольский и Крымский)  прие-
хал в Непантлу, они встретились, 
и Карлос принял сан православ-
ного священника. Тогда же, по его 
приглашению, отец Карлос попал 
в Советский Союз на 1000-летие 
Крещения Руси.

«Я был потрясен! Я увидел сво-
ими глазами Москву и Киев… У 
меня была счастливая возмож-
ность приложиться к мощам Сер-
гия Радонежского. Я убедился в 
неподдельном величии Русской 
православной церкви, сильней-
шем развитии монашества. Рос-
сия — моя мать в духовном пути, и 
я был бы очень рад когда-нибудь 
вернуться в Россию», — вспомина-
ет священник.

После смерти отца-основателя 
в 1994-м его помощник отец Кар-
лос, будучи единственным преем-
ником, стал настоятелем храма и 
взялся кардинально менять мест-
ные церковные обычаи. На следу-
ющий же день кто-то отреагировал 
на перемены тем, что перерезал 
электрические провода, и церковь 
погрузилась во мрак. Затем были 
украдены вся церковная утварь, 
помпа, снабжавшая водой всю 
церковь и, после непродолжитель-
ного затишья настало время боль-
шого церковного колокола. 

Отец Карлос даже не вызвал 
полицию, это было бесполезно. 
Сейчас между церковью и не вос-
принявшими ее изменения сосе-
дями относительное перемирие, 

равносильное хлипкому прово-
лочному заборчику, отделяющему 
их друг от друга. Красть уже нече-
го. Но стоит только начаться 
утренней службе, как тотчас неве-
роятно улыбчивые мексиканцы 
включают свои приемники на 
максимальную громкость. Музы-
ка порхает в саду, оборачивается 
вокруг черного бюста брата Сера-
фима и влетает в храм сквозь рас-
пахнутую дверь церкви. Но отец 
Карлос невозмутимо несет свой 
крест: служба не прерывается ни 
на секунду. В конце литургии в 
церковь заглядывает бродячая со-
бака и, не заходя,  ложится у входа.

Церковный двор сегодня вы-
глядит так, как будто перенес 
бомбежку. Кирпичные столбы с 
торчащими из них железными 
сваями, за ними извилистая це-
почка пустынных бункеров. Мож-
но только догадываться, чем в 
прошлом служило то или иное по-
мещение, ныне медленно покры-
вающееся дикой мексиканской 
растительностью.

«Брат Серафим решил постро-
ить кельи, чтобы монахи могли 
жить при церкви, но его смерть 
перечеркнула все планы. Так и 
осталось все это незавершен-
ным», — поясняет отец Карлос.

В келье настоятеля, как и во 
многих других, нет дверей и 
окон. Рядом со старинными кни-
гами в полуразвалившемся шка-
фу мирно сопят ящерицы. Прос-
роченный православный кален-
дарь, пара религиозных картин 
да большая кровать без ножек — 
вот и весь уют. На столе возле ста-
рой печатной машинки лежит 
журнал Newsweek, с обложки ко-

торого приходу к власти радует-
ся президент Российской Феде-
рации Борис Ельцин. 

Малое пространство кельи за-
печатывает огромный деревян-
ный крест, устало прислонив-
шийся к стене ровно посередине 
комнаты.

76-летний отец Карлос каждое 
воскресенье тратит на дорогу в 
храм около трех с половиной ча-
сов. После толкучки в метро са-
дится на автобус до Непантлы, а 
уже оттуда поднимается пешком 
в гору, чтобы провести службу. 
Перед литургией он тщательно 
протирает пыль со стен и икон, 

моет полы. Не забывает ухажи-
вать и за небольшим садом, пра-
ктически вплотную прилегаю-
щим к стенам церкви. Этот же ри-
туал повторяется и после оконча-
ния службы. Среди паствы право-
славного храма три семьи, две из 
них появляются крайне редко. Из 
мексиканцев среди посетителей 
храма — только родственники 
отца Карлоса, да и те приезжают 
неохотно. Пять лет назад от цер-
кви отчалил последний организо-
ванный посольством РФ в Мекси-
ке автобус с прихожанами, да так 
и не вернулся обратно. От Мо-
сковского патриархата, которо-
му принадлежит церковь, вестей 
пока не слышно. Отец Карлос на-
стойчиво пишет письма в нью-
йоркскую администрацию Рус-
ской православной церкви за гра-
ницей с просьбой отправить в Не-
пантлу своего сына, диакона Ки-
рилла, чтобы он мог приготовить 
себе смену. В ответ пока писем 
нет. Но он продолжает ждать диа-
кона Кирилла.

Песков прокомментировал «стратегию 
вмешательства РФ» в выборы в США 
Кира Латухина
rg.ru/art/1394209
Если уж и расследовать влияние на выборы в США со 
стороны иностранных государств, то следует заняться в 
первую очередь Мексикой, правительство и граждане 
которой исключительно активно влияли на исход этих 
самых выборов. Взять ту же «Нью-Йорк таймс», которой 
владеет и которую из-за низкого тиража вынужден суб-
сидировать крупнейший мексиканский миллиардер 
Карлос Слим. Газета печатает откровенно промексикан-
ские публикации и изо всех сил выступала на стороне 
проигравшей Хиллари Клинтон. 
Эмиль

Охота на учителя
Наталья Васильчикова
rg.ru/art/1377738
Как страшно жить! Теперь соцсети решают карьеру, ре-
путацию и дальнейшую жизнь человека. Кто защитит 
преподавателя, который вкладывает свою душу в детей 
каждый день? Кто ответит за последствия, за опорочен-
ное имя? Какое наказание понесут люди, которые реши-
ли, что могут быть судьями? И кто им дал это право? Речь 
идет о преподавателе, который за один час может дать 
больше, чем другой за неделю, который действительно 
может научить учиться. Учитель не робот, который мо-
жет улыбаться при нажатии кнопочки конкретным роди-
телем и всегда быть в прекрасном настроении. Учитель — 
человек! И если с детства не прививать у детей уважения 
к людям, кто вырастет из этих детей?! Не каждый ребе-
нок так запросто может записывать на диктофон. Вызы-
вает жалость этот ребенок, которого родители обязали 
ходить в школу для того, чтобы постоянно, в течение дли-
тельного времени, записывать на диктофон учителя вме-
сто того, чтобы получать знания и усваивать материал. 
Очень хочется надеяться, что у преподавателя все сло-
жится хорошо.
Ольга Петровна

Недетская проблема
Татьяна Замахина
rg.ru/art/ 1364484
Если не ошибаюсь, за границей есть подобный реестр, и 
даже возможно проверить, кто из подобных преступни-
ков проживает рядом с твоим местом жительства. На 
мой взгляд, также необходимо создать реестр алимен-
тщиков и домашних тиранов. Про алименты, я считаю, 
после развода родителей, после установления отцовства, 
необходимо в обязательном порядке взыскивать али-
менты с родителя (отца, матери по ситуации), контроли-
ровать и отмечать в спецбазе данных историю их взыска-
ний. Это снимет много вопросов и облегчит жизнь детей 
и родителей, с которым проживает ребенок. Реестр тира-
нов (мужчин, женщин) поможет другим людям при вы-
боре партнера для совместной жизни и оценит все риски 
совместного с ним проживания и вступления в брак. Я 
бы еще требовал в обязательном порядке перед вступле-
нием в брак предоставлять справки из нарко- и психди-
спансеров. Потому что я видел случай, когда парень, со-
стоящий на психучете, инвалид второй группы, не агрес-
сивный, не признанный по суду недееспособным, всту-
пил в брак с молодой женщиной, они родили ребенка, но, 
когда она узнала, чем он болеет, сразу развелась, потому 
что ее, по сути, жестоко обманули. И ребенку это заболе-
вание передалось. Есть много различных правовых про-
белов, способных осложнить и испортить жизнь, судьбу 
человека. 
Антон Н. 

AliExpress начнет доставлять товары за один день 
Сергей Куликов
rg.ru/art/1395762
Часто там беру. Качество гораздо лучше стало. Пару раз 
деньги быстро возвращали, если что-то сломано было 
или не соответствовало описанию. Доставка день в день 
скорее всего будет платной, так что смысла в ней нет. 
AliExpress выигрывает бесплатной доставкой и низкой 
ценой. 
Александр Егоров

А у соседей спросили?
Наталья Козлова
rg.ru/art/1208622
Принятие этого закона создало бы более приятную атмос-
феру в жизни жильцов коммунальных квартир. Собствен-
ники приходят в квартиру только за тем, чтобы получить 
деньги за сдаваемую комнату. Их не интересует ни ремонт 
сантехники, счетчиков, не интересует поведение аренда-
торов. 
Нежная Дама
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ

Вера В мексиканской деревне появился маленький православный храм

Сводный брат 

Причастие для редких в Мексике русских прихожан.

Один из редких дней, когда в храме собрались прихожане. Часто отец Карлос проводит службу в полном одиночестве.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н
М

И
Х

А
И

Л
 С

И
Н

И
Ц

Ы
Н

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н
М

И
Х

А
И

Л
 С

И
Н

И
Ц

Ы
Н

WWW.RG.RU
Необычный скульптурный образ Пресвятой Богородицы.

Акцент

 Просроченный православный 
календарь, пара религиозных 
картин да кровать без ножек — 
вот и весь уют настоятеля

Отец Карлос Чакон служит Литургию в храме возле вулкана Попокатепетль.
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